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Empresarios 
contra crisis 

Hay quien no le teme a la crisis 
económica y en vez de poner su 
dinero a buen recaudo apuesta 
fuerte e invierte en proyectos 
que cree viables. 
Los empresarios que no han te
nido reparo en construir centros 
comerciales, complejos de esta
ciones de servicio, fábricas de 
mosto, cines, hoteles, etc, nos 
cuentasn sus proyectos y sus re
cetas para escapar de la crisis. 
Estos inversores creen que el 
secreto está en madurar los ne
gocios y ... acertar. 

15 

TERRENOS 
DE RENFE 
El Ayuntamiento de Ciudad Re
al ha llegado a un acuerdo con 
RENFE para expropiar los terre
nos que la empresa conserva en 
el centro de la ciudad.Novecien
tos millones y la cesión de dos 
parcelas comerciales 
será el precio a pagar 4· . 5. 
por los 180.000 me-
tros cuadrados. 

Novatadas estudiantiles 
Con la llegada del nuevo curso académico, los estudiantes 
preparan las nuevas novatadas para sus compañeros de pri
mer curso. Con sentido del humor y para sacar de paso 
unas pesetilIas, los veteranos de las residencias universita
rias del Doncel y El Quijote son quienes, año tras año, se 
preocupan de mantener la tradición de las nova-
ta~as. Tambi~n las. facultades de .Le~~s y quí- 5. 2 
rrucas se las mgeman para orgamzar gags en . 
los que aparecen como sesudos profesores, 

EL TINGLADO 6 BREVES SOCIEDAD 
~~~~~~~------------------

48 
60 
68 
70 

LA SEMANA 20 CULTURA 
~E~CO~NO~M~IA~---------------2--6 HOROSCOPO 

SIETE OlAS 34 PROPUESTAS 
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ALEGATO POR LAS TABLAS 

Ya Plinio el Viejo desde la 
clásica antigüedad nos 
refería de un gran ancho 
puente de siete leguas a 
cuyo final el agua brotaba 
por su propio impulso desde 
el interior de la tierra, dando 
lugar, a un nuevo y 
poderoso río llamado 
Annas. Después, los siglos 
venideros y la dominación 
árabe denominarían esta 
maravilla de la naturaleza 
añadiéndole el prefijo de 
"Guadix". 

Otras referencias de 
tiempos medievales 
podemos encontrar en el 
libro de la Caza del Infante 
Juan Manuel donde se 
exaltaban las virtudes 
cinegéticas de los parajes de 
Daimiel. Pero con todo es, 
sin lugar a dudas,en las 
Relaciones de los Pueblos 
de España ordenadas por 
Felipe 11 donde 
encontramos el relato 
histórico más veraz. 

Y d~sde entonces a acá no 
ha habido geógrafo, 
historiador o geólogo que 
habiendo dedicado siquiera 
unas lineas al pueblo o la 
zona de DAimiel no haya 
nombrado o intentado 
desenmarañar este 
fenómeno. Bien, puyes con 
el Guadiana naciente en los 
Ojo,de cauce dulce y fijo 
que no llegaba nunca a 
secarse , y el Gigüela 

• BISagra 

procedente de la Serranía 
de Cuenca, salobre o 
irregular, se concretaba esa 
maravilla de las TAblas de 
Daimiel, hoy Parque 
Nacional, REserva de la 
Biosfera y otras . tantas 
figuras especiales de 
protección más. 

El panorama hídrico de la 
zona se completaba con el 
Azuer y con varias lagunas 
de diferente extensión, 
producto de nuevas 
resurgencias subterráneas y 
que en conjunto 
representaban para la 
economía del lugar un 
importante aliciente. 
Pues todo este patrimonio 

ecológico que nos fue 
legado por tantas 
generaciones pasadas, sin 
práctica alteración hasta los 
albores de los años sesenta 
de nuestro siglo, nos lo 
hemos cargado nosotros 
solitos en un brevísimo 

plazo de tiempo de apenas 
veinte años en aras de un no 
se bien que tipo de progreso 
y desarrollo para vergüenza 
y menoscabo de nuestros 
herederos. 

Que causa hilaridad las 
referencias his tóricas al 
paraje ... eso es 
incuestionable. Y que esta 
puede quedar ensombrecida 
por la duda que produce la 
lejanía en el tiempo ... esa 
sería la justificación de toda 
una generación de culpables. 
Por eso quizá sea bueno 
rememorar las palabras de 
Vlctor de la Serna que en 
mayo de 1953 escribía: "en 
Casas Altas, al noroeste de 
lo que en el balizaje de la 
carretera se llama Ojos del 
Guadiana está el fabuloso 
"Estanque de la 
Señora" .. "Hay una linea de 
ancho variable por donde 
corre un canal cuya 
profundidad varía hasta 
llegar, en algunas fosas, 
hasta los diez metros. El 
agua es transparente como el 
rocio y se navega". 

Yo encuentro en estas 
afirmaciones el canto más 
entrañable y patético de lo 
que hasta hace pocos años 
hemos tenido, así como el 
que no quiere la cosa en 
nuestra región. Después, 
todo eso, medio no lo 
cepillamos con unas 
aplicaciones prácticas de la 
Ley Cambó y de la Ley 
sobre Saneamiento y 
Colonización de los 
Márgenes Pantanosos de los 

Ríos Guadiana, Gigüela y 
Záncara que permitieron el 
drenaje del Guadiana y con 
ello la desaparición efectiva 
de casi la mitad de la 
superficie encharcada por 
aquel entonces. Claro que 
eos eran otros tiempos, 
pensarán ... 

Menos mal que ya, en 
aquellos años, se alzaron 
voces capaces de poner fin 
a tanto disparate . . Y 
lograron su culminación 
con la primera protección 
oficial de este paraje 
natural que se convirtió en 
Reserva Oficial de Caza y 
Oposteriormente en Parque 
Nacional. Con ello pareció 
que el mal estaba 
controlado. 

Pero que va ... nunca se 
contó con que el desarrollo 
iba a transformar las 
resecas llanuras en fértiles 
tierras de regadío y que, 
desde mediados los años 
setenta hasta la primera 
mitad de los ochenta, los 
sondeos sobre el acuífero 
23 proliferarían 
masivamente. Y el 
resultado no se hizo 
esperar:descenso de los 
niveles freáticos y 
desaparición de los cauces, 
tanto superficiales, como de 
rebose.. Y el Parque 
Nacional de Las Tablas de 
Daimiel comenzó su lenta 
agonía. En 1984 los Ojos 
dejaron de resurgir. 

MARIANO VELASCO 
DEA.E.D.A 
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feria ~e Artesanía 
~e Castilla·La Manc~a 

TOLEDO. DEL 9 AL 17 DE OCTUBRE DE 1993 
(Miércoles 13 y Jueves 14, s610 para co",pradores profesionales.) 

Como cada año, desde hace trece, FARCAMA, 
la Feria de Artesanía de Castilla-La Mancha, abre sus puertas para exponer 

el noble e inspirado trabajo de sus artesanos. 

Ven a FARCAMA y encontrarás alguna de las cosas que más te gustan. 
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Francisco Gómez Herruz L---l.J_~:..:....J 

Suspendan el 
desacuerdo 

o primero que las 
Cortes debe hacer es 
suspender el acuerdo 
por el cual el Grupo 
Popular no cobrará la 
subvención correspon
diente al año 1993 
hasta tanto no devuel

va los 198 millones de pts. que, según la 
Mesa de las Cortes en base a un informe 
del interventor, ha percibido en años ante
riores y no ha justificado debidamente. 

Lo segundo es sentarse en una mesa 
ante una taza de tila los responsables de los 
grupos, incomunicándose absolutamente 
del exterior, teniendo absolutamente prohi
bido pedir opinión a nadie del exterior, y 
no levantándose hasta que haya un acuerdo 
en firme del que informar primeramente a 
los medios de comunicación para su trasla
do a la opinión pública, evitándose así que 
"ni dios" pueda romperlo. 

Lo tercero es humildad y generosidad 
por todas las partes. Humildad para pedir 
perdón en privado los culpables y generosi
dad para aceptarlo también en privado los 
ofendidos. 

Lo cuarto es un acto de contricción 
profundo, de tal manera que sea la última 
vez que el prestigio de una institución de
mocrática es puesto en entredicho por una 
cuestión partidista o, lo que es peor, por la 
obsesión personal de alguno. 

Esto de las cuentas de los grupos políti
cos en las Cortes de Castilla-La Mancha 
es un asunto mayor, políticamnete de los 
de más envergadura en los últimos años. 

El Partido Popular ha puesto el asunto 
en manos de Federico Carlos Sainz de 
Robles, jurista de renombrado prestigio 
que ocupó la presidencia del Consejo 
General del Poder Judicial y la Presidencia 
del Tribunal Supremo. Sainz de Robles ya 
ha presentado el recurso correspondiente 
ante el Tribunal Superior de Justicia de 
Albacete. Este ha sido el primer éxito del 
PP, conseguir que el ilustre abogado acep
tara el encargo, porque dado su Curriculum 
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ello significa que, en su opinión, la razón 
está en el PP. Federico Carlos Sainz de 
Robles no arriesga su prestigio si piensa 
que la razón no está en su defendido en una 
cuestión política. 

El recurso, que es un primer paso en la 
estrategía del Grupo Popular en torno al 
asunto, va encaminado a suspender el 
acuerdo de la Mesa de las Cortes por el 
cual no se les paga la subvención correspo
nidente al año 93. 

En caso de que el Tribunal Superior 
de Albacete dé la razón al PP, la situación 
del Presidente de las Cortes, en primer lu
gar, de los miembros de la mesa que perte
necen al PSOE, en segundo y del interven
tor, en último término, sería muy, muy 
delicada. Ya se sabe que la soga siempre se 
rompe por lo más debil y fácilmente puede 
el orden cambiarse; pero en este caso sería 
de dificil venta. La Mesa de las Cortes y 
su Presidente tienen que velar por facilitar 
de manera extrema la labor parlamentaria 
de control del Gobierno y la labor legislati
va. Esta función es preferente sobre cual
quier otra y -aunque debe velar por la 

transparencia de sus cuentas en cuanto ha
ya un menor atisbo de duda- no debe hacer 
nada que suponga menoscabo de la función 
política del Parlamento. En el asunto de las 
cuentas del PP hay más que un atisbo de 
duda. 

Ya lo hemos dicho en esta revista en 
distintas ocasiones, al hablar de las cuentas 
parlamentarias antes de que se conociera el 
informe del interventor; el problema de 
fondo es que ningún partido político quiere 
llamar a las cosas por su nombre . El 
Estatuto de Autonomía prohibe taxativa
mente que los diputados cobren sueldo por 
su actividad. La realidad es que todos co
bran sueldo, los de uno y otro signo. La re
alidad es también que, además de eso, los 
partidos políticos financian parte de su pre
supuesto a costa de las Cortes de Castilla
La Mancha, como lo hacen también a cos
ta de las diputaciones provinciales y de 
algunas otras entidades. El interventor de 
las Cortes ha venido a decir, pues, que los 
parlamentarios del PSOE y de IV han dado 
al asunto un aspecto formal que lo hace vá
lido y pueden cobrar el sueldo mientras 
que los del PP no. 

Lo fácil habría sido cambiar el 
Estatuto de Autonomía en ese aspecto, ha
ce quince días que se reformó por otras 
cuestiones y podía haberse aprovechado. 
Pero es que los señores parlamentarios 
quieren ir de desprendidos por la vida, dan
do la sensación de que no se está en algu
nos sitios por el sueldo, que según el esta
tuto no existe, cuando la realidad es muy 
contraria. Cobran ·y Gobran muy bien para 
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Federico Sainz de Robles, 
ex presidente 
del Tribunal Supremo, 

defiende al PP 

A las redacciones 
llegan papeles 
extraños de unos 
y otros 

el trabajo que se desarrolla en las Cortes. 
Es cierto que los parlamentarios del 

PSOE y de ID cobran menos que los del 
PP y que además Hacienda les retiene 
más. Por el contrario, los ingresos del 
PSOE son muy superiores a los del PP. 
Pero también es verdad que las propias 
Cortes marcaron el camino abonando como 
dietas y gastos de kilometrajes, por lo tan
to no suceptibles de retención por 
Hacienda, cantidades que a todas luces re
sultan excesivas dado el funcionamiento 
real de la cámara regional. 

Asistimos a unos momentos de crispa
ción política en la región, al igual que hace 
unos meses ocurrió en la vida política na
cional según se acercaban las elecciones 
Generales, en Castilla-La Mancha co
menzamos a vivir tiempos similares. La 
crispación se irá incrementando en intensi
dad, según se acerque la fecha de las elec
ciones autonómicas y municipales, y en
volverá a los partidos políticos en sus 
propias organizaciones. Habría que tener 
un especial cuidado para que no afectara a 
las instituciones democráticas, pero da la 

impresión de que eso no está resultando fá
cil. 

A las redacciones comienzan a llegar 
papeles extraños, descalificaciones persona
les de unos contra otros. Vuelven a resurgir 
viejas historias pero con nuevos documen
tos. Cuestiones que no pueden se desechadas 
a priori, máxime cuando la veracidad de al
gunos de esos papeles se van confirmando. 

La crispación afectan a todos . 
Sorprendente resultó, como ya comentamos 
en la pasada revista, como el arzobispado de 
Tol~do se ponía en entredicho por voluntad 
propia por defender lo indefendible, como es 
el intentar hacer pasar por falsa un acta nota
rial. Más sorprendente resulta las declaracio
nes del nuevo Secretario regional del Partido 
Popular en tomo al asunto, en la entrevista 
que aparece en este número de Bisagra, des
calificando al Arzobispado diciendo que se 
ha puesto al lado de los poderosos, de los 
fuertes y de los ricos. 

Vienen tiempos complicados, pero -y 
permitanme que me cure en salud- que nadie 
culpe a la prensa que se limita a transmitir 
lo de unos y otros. • 
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IIEI Arzobispado esta 
actuando a favor del 

poderosoll 

A los 61 años, Pedro 
Alvarez, ha decidido 
aceptar la Secretaria 

regional de un Partido 
que ayudó a fundar 

hace más de 15. 
Asegura que no aspira 
a ningún cargo público 

y, está convencido de 
que sí todos los que 
hay ponen estos a 
disposición de los 

militantes, la 
pacificación en Toledo 

será una realidad 

-8-

espués de 
muchos 
años de 
militan
cia en el 
PP y de 
trabajo 
en la 

sombra ha aceptado un pues· 
to de mucha responsabilidad 
¿Por qué? 

No es así. Hace mucho tiem
po, en 1979 con mi querido 
amigo, Arturo García Tizón, 
fui presidente de la Junta local 
de Toledo y he estado en la pa
lestra en todas las elecciones 
que ha habido. 

·Pero ahora es Secretario 
regional, el número tres del 
PP en la Región. 

No olvide que antes pertene
cía a la Ejecutiva como vocal 

y ahora soy Secretario General 
porque lo ha querido mi Presi
dente y lo ha rubricado la Co
misión Ejecutiva. 

·Su nombramiento es un 
pulso a la provincia de Tole
do? 

No, porque en Toledo no 
hay pulsos ni retos, aunque sí 
algunas contrariedades y algu
nos modos de pensar distintos 
a los que realmente existen. 

-Sus compañeros de Toledo 
dicen que usted no es un 
ejemplo de la renovación en 
el PP 

Sí la renovación es sólo y ex
clusivamente tener 25 o 30 
años me parece lógico que di
gan que no existe renovación 
pero lo cierto es que yo me he 
estado renovando permanente
mente. 

'La pacificación que existe en el PP no se puede llevar a efecto por dos perso
nas" 

El Cardenal no ha sabido decir la verdad en 
el asunto del Convento" 

-o sea, que usted se siente 
renovador? 

Yo me siento renovador, 
prueba de ello es que he queri
do renovar siempre. 

(1)\1)\1) CASO DEL CONVENTO 

·No parece que usted haya 
llegado en el mejor momento 
porque el PP anda envuelto 
estos día en escándalos de pa· 
peles, como el "caso del con
vento" o "las cuentas regio
nales". 

He llegado en el mejor mo
mento porque cuando hay difi
cultades es cuando tenemos 
que estar lo que hemos estados 
siempre trabajando por el Parti
do. Y, en cuanto al caso del 
convento se trata de demostrar 
que una persona no ha cumpli
do con sus obligaciones o con 
sus estatutos . 

• ¿A quién se refiere, al que 
lleva al notario y levanta acta 
o al que pone la X? 

La persona que pide que se 
levante un acta tiene conoci
miento de lo que se va a produ
cir y de la anomalía que se está 
produciendo y, debe velar por
que se cumplan los estatutos y 
evitar que se cometa la anoma
lía. Como no puede evitarlo lo 
denuncia. 

·Como Secretario Regional 
va a exigirle ahora al Presi· 
dente de la Comisión de con· 
f1ictos y promotor del acta 
que investigue a fondo el ca· 
so. 

Ya .se debía haber hecho pero 
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yo creo que debe pedirse a 
Agustín Conde que actue inme
diatamente. 

-Pero el Arzobispado en 
este asunto le ha dado la ra
zón a Mariano Alvarez 

El Arzobispado está actuan
do a favor del poderoso, el 
fuerte y el rico. 

-¿Piensa, entonces, que en 
este tema el Arzobispado ha 
actuado con intencionalidad? 

Como jurista tendría que de
cir que si la fé que dá el notario 
no tiene transparencia o clari
dad oo, Es triste tener que discu
tir este asunto. En cuanto a la 
versión del Señor Cardenal, 
-con todos los respetos que me 
merece como católico que soy
creo que no ha sabido decir la 
verdad. 

(j)(j)(j) TOLEDO, PENDIENTE 

-Volviendo al tema de To
ledo y la divisón interna que 
padece ... 

No existe división interna, 
pueden existir dos personas 
que quieren un protagonismo 
verdaderamente real, pero en el 
Partido no existe división. 

-Como quiera. ¿Cree posi
ble que entre esas dos perso
nas pueda haber un entendi
miento antes del congreso 
provincial? 

Si esas personas, o los maria
nistas, o condistas, o valenti
nistas, o sixtistas, oo. tuvieran 
sentido de la responsabilidad y 
fueran hombres de Partido lo 
que debían hacer es dejar sus 
puestos a disposición de los 
militantes. 

-Vamos, que usted es parti
dario de la propuesta de to
marse cinco años de vacacio
nes políticas que Agustín 
Conde ha lanzado. 

Sería extraordinario que esto 
se pudiera hacer, porque no es 
admisible que la pacificación 
que existe en el PP no se pueda 
llevar a efecto por dos perso
nas. La Región está perfecta
mente asentada y, llegar a los 
límites que ha puesto Toledo 
puede ser un perjuicio para el 
partido. Por tanto, si son bue
nos militantes, la postura de 
Conde -y no quiero favorecer a 
nadie- me parece la ideal. 

-¿Usted cree que sí el PP 

"los fimites que ha puesto Toledo a Molina pueden ser muy perjudicial para el Partido porque. El resto de la Región está perfectamente asenta· 
da. 

quiere mantener las perspec
tivas electorales del 6-J deben 
algunos militantes irse o fre
nar sus ambiciones? 

En estos momentos puede 
haber pensamientos raros, posi
bilidades de poder o no querer 
dejarlo y, eso es malo para el 
PP. 

-¿Es usted el aval de José 
Manuel Molina en su provin
cia, Toledo. Que, por cierto, 
controla su sobrino, Maria
no? 

No. José Manuel Molina no 
necesita ningún aval en esta 
provincia. Yo lo único que sé 
es que me ha metido en un em
bolado grande, pero nada más. 

-Le va a ayudar a recupe
rar Toledo? 

No lo tiene perdido. José 
Manuel tiene más consistencia 
que todos esos dime y di retes y 
creo que no necesita valedores. 
El está muy por encima de Ma
riano Alvarez. 

-¿Con su sobrino no parece 
estar usted muy de acuerdo
sobre todo en los temas del 
Partido? 

Yo no tengo enfrentamiento 
con mi sobrino, aunque sí creo 
que es una disensión en la for-

ma de pensar. Igual vale mu
cho, pero está todavía muy ver
de para escalar las metas tan al
tas a las que aspira. 

-¿Cree que pisa muy alto? 
Sí. 
-¿Qué piensa de Isabel To

cino y su decisión de abando
nar el barco de Molina cuan
do este pasa sus horas más 
ba'ds? 

Er .Iendo que Isabel Tocino 
ha tomado una decisión y está 
haya gustado a unos y enfada
do a otros. Yo la respeto. Ella 
sabrá porque hace esta huida 
tan extraña. 

'1sabel Tocino sabrá 
porque hace esta 
huida tan extraña" 

''Los hombres de 
Partido deben dejar 
sus puestos a 
disposición de los 
militantes". 

(j)(j)(j) MOLlNA, EN EL CENTRO 

-¿Cree que esta puede afec
tar a José Manuel Molina? 

José Manuel lo que necesita 
es tranquilidad, a pesar de no 
estar inmerso en ningún pro
blema de las Cortes porque el 
tema de las cuentas es de otra 
legislatura. Puede que parte de 
la opinión pública, con la mar
cha de Isabel Tocino, piense 
que una cosa es cierta cuando 
no lo es, pero nada más. 

-¿O sea que su marcha no 
va a afectar a la credibilidad 
de Molina? / 

No. La gente conoce a Jose 
Manuel y él puede decir todas 
las cosas claras y evidentes. En 
un hombre al que no le pueden 
acusar de nada, yo respondería 
por él -no porque sea su Se
cretario General- sino porque 
estoy convencido de que es la 
persona más honesta y trabaja
dora que puede tener el PP. 

-¿Para usted es José Ma
nuel Molina el mejor candi
dato del PP a la Junta? 

No lo considero, apuesto 
porque él, porque es el mejor 
candidato y el que reune todas 
las condiciones: conoce la Re-
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gión pueblo a pueblo y los en
tresijos de las Cortes regiona
les. El es la persona más ade
cuada aunque en el PP pueda 
haber gente más inteligente que 
él. 

-¿Pero en Toledo ha gente 
que le cuestiona y piensa que 
es pronto para nominarle co
mo candidato? 

José Manuel Molina es un 
activo en el PP y el hombre por 
el que hemos apostado muy 
fuerte. Pienso que cambiar de 
candidato sería un error por 
parte de Madrid. 

-¿Aspira a sentarse con él 
en las Cortes como Parla
mentario? 

No. Yo me veo sentado en 
mi despacho. Primero hay que 
ganar y después ya se verá. 

-En el tema de las cuentas 
de su grupo en las Cortes 
cree que ha habído intencio
nalidad política por parte del 
PSOE? 

Eso está clarísimo y es evi
dente, aunque no lo conozco 
con exactitud. 

-¿ Tendrá que informarse 
ahora como Secretario Regio
nal? 

Estoy haciéndolo. Voy a de
cir una cosa muy dura para el 
Presidente de las Cortes al que 
debo respeto como ciudadano 
de esta Región. O la Mesa de 
las Cortes miente con el PSOE 
o el Presidente miente o, son 
tontos porque han pagado una 
factura que no debían hacerlo, 
según ellos. 

-¿No cree que su grupo ha 
sido un poco chapuza a la 
hora de presentar las factu
ras? 

No lo sé. 

~~~ LA RURAL POLITIZADA 

-Usted fue una de las per
sonas que más criticó el cam
bio de estatutos de la Enti
dad. ¿Cree que la Entidad 
manda demasiado en su Par
tido? 

A mi se me eligió como De
legado y se me entregaron los 
Estatutos nuevos en el momen
to de pasar a la Asamblea, con 
lo que ya se daba una pobre 
impresión de la intencionali
dad. La gente no los conocía y 
no le daba tiempo a estudiar y 

"José Manuel Molina está muy por encima de 
Mariano Alvarez, y más consistencia que 

esos 

rectificar. Creo que fue un error 
de la Caja y creo que politizar
la es lo peor que se puede ha-

MASTER EN AUDITORIA CONTABLE, 

ECONOMICA y FINANCIERA 

cer por ella. 
-¿Pero cree que está 

politizada? 
No lo se, pero con to

das las cosas que se es
tá diciendo de Vicente 
Romera, Mariano AI
varez o Isidoro Rodri
guez, me parece que se 
está politizando. 

-Sinceramente. ¿A 
pesar de su nuevo 
cargo va a renunciar 
a algún puesto o aho
ra, después de más de 
15 años de militancia 
en la sombra aspira a 
ellos? 

No. Pedro Alvarez 
ha sido un servidor 
del partido en la mili
tancia y, he buscado 
siempre el bien del PP, 
antes AP, pero nunca 
deseando un cargo 
porque no había llega
do su momento. Aun

que tampoco creo que me lle
gue nada más que el cargo 
que ahora tengo. 

M.A.H 
• FOTOS J.L.CRUZ 

(Homologado a efectos del acceso al Registro Oficial de Auditores de Cuentas R.O.A.e.) 

Organiza: 

COLEGIO 
DE ECONOMISTAS 

DE MADRID 
( Sección Toledo) 

Fecha de Matriculación: 29 de Octubre 

Fecha de Comienzo: 11 de Noviembre 

Duración: 300 Horas Lectivas 

Lugar: Centro de Formación de la Cámara de Comercio de Toledo 

Información: Teléf.: 25 03 88 (De 16,30 a 20,00 horas) 

Patrocina: 

,t. 
CCM cas~~i~ 

La Mancha 
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EL PISTO REGIONAL 
~----------------

Cabañeros, 
pronto 
Parque Nacional 
Humberto da Cruz, director 
general de ICONA, aseguró, 
en unas declaraciones hechas 
en Toledo, que Cabañeros será 
declarado, en breve, Parque 
Nacional. Da Cruz señaló que, 
además de ICONA, también es 
favorable a este proyecto el 
Ministro de Agricultura, por lo 
que la aprobación de 
Cabañeros como Parque 
depende sólo del Consejo de 
Ministros. El reciente 
responsable de leona demostró 
su preocupación por la 
situación en que se encuentran 
las Tablas de Daimiel y apoyó 
el criterio del consejero de 
Agricultura y Medio Ambiente, 
Fernando López Carrasco, de 
proteger toda la zona húmeda 
del entorno de Las Tablas. 

~~--------------

Más de 200 
millones en 
Cultura 
El Ministerio de Cultura ha 
invertido en Castilla-La 
Mancha más de doscientos 
millones de pesetas, repartidas 
en 198.650.000 pesetas en la 
región y 25.450.000 pesetas 
dedicados a transferencias a 
instituciones y particulares de 
nuestra comunidad. De estas 
transferencias, casi veintidos 
millones y medio han sido 
destinados al Ayuntamiento de 
Almagro para la puesta en 
marcha del Festival de Teatro 
Clásico, y tres millones, de los 
seis comprometidos, a la 
realización del Catálogo 
Colectivo de Patrimonio 
Bibliográfico 1992/93. El 
Ministerio de Cultura espera 
realizar a lo largo de este año el 
total de la inversión 
comprometida en Castilla-La 
Mancha, que asciende a 
703.700.000pesetas. 

- 12 -

Los responsables de seguridad se 
reunen en Toledo 
Con objeto de analizar la situación de la seguridad en Castilla-La 
Mancha asi como los índices de delincuencia alcanzados en los 
últimos años, se han reunido, como viene siendo habitual, el 
Delegado de Gobierno y los gobernadores civiles de la región. A 
este encuentro también han asistido Rafael Vera, Secretario de 
Estado para la Seguridad; Carlos Conde Duque, Director General 
de la Policía y, el de la Guardia Civil, Luis Roldán. Se da la 
circunstancia que nuestra comunidad es la tercera más segura del 
pais tras Extremadura y Navarra. En 1992 Castilla-La Mancha 
alcanzó el índice de 10,20 delitos por 1000 habitantes mientras que 
la media nacional fue de 23,95 delitos. 

~~---------------------------------

"Irregularidades" del PP en el 
Ayuntamiento de Guadalajara 
Los grupos del Partido Socialista e Izquierda Unida del 
Ayuntamiento de Guadalajara ratificaron ante el fiscal jefe de la 
Audiencia Provincial, la denuncia presentada la semana pasada por 
posibles irregularidades cometidas por el equipo de Gobierno del PP 
en los ingresos y gastos en las ferias de este año. Los portavoces de 
ambos grupos, Javier García, del PSOE, y Fernando Revuelta, de 
ID, piensan que unos 25 millones de pesetas circularon durante 
tiempo sin que estos ingresos fueran fiscalizados por la Intervención 
Municipal, al no incluirse en la caja del Ayuntaniiento. Esta denuncia 
ha sido presentada ante la falta de explicaciones por parte del alcalde 
J.M.Bris, en la comisión de Hacienda. 

~~------------

Exito en el Plan 
de Prevención 
de Incendios 
Fernando López Carrasco, 
consejero de Agricultura y 
Medio Ambiente, aseguró que 
este año se han producido en 
Castilla-La Mancha los 
mejores resultados de la última 
década en la lucha contra 
incendios, ya que sólo han 
ardido en nuestra región 
quinientas hectáreas de 
superficie arbolada. Este 
resultado no es debido a la 
escasez de fuegos sino al 
trabajo y rapidez de las más de 
1.700 personas que 
participaron en el Plan de 
Prevención y Lucha contra 
Incendios Forestales 1993, en 
el que se han invertido 2.800 
millones y que comenzó en 
junio y finalizará el 15 de 
octubre. 

~~-------------

Plan de empleo 
en la región 
Esta semana se ha reunido, en 
la Delegación del Gobierno, la 
Comisión Mixta de 
Seguimiento del Convenio 
Ministerio de Trabajo y 
Seguridad Social-Junta de 
Comunidades de Castilla-La 
Mancha para la política de 
empleo en la región. En dicha 
reunión se han ofrecido datos 
de la ejecución de distintos 
programas, prestando especial 
atención a las zonas rurales 
deprimidas cuyo presupuesto 
global para este año es de 1.700 
millones de pesetas. Otro de los 
aspectos abordados ha sido el 
de las Escuelas Talleres y 
Casas de Oficios, con un 
presupuesto de 1.932 millones 
de pesetas por parte del INEM. 
Los representantes de la Junta 
han dado a conocer sus 
aportaciones que oscilan entre 
los 20.000 mill~:mes de pesetas. 
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ESPECIAL oaUBRE 
OFERTAS: 
• LA MANGA • MAR MENOR, 10 DIAS 

Hotel (avanna * * * * • Salidas 3, 12 Y 21 octubre. 
Precio 22.000 ptas. Incluye agua y vino en las comidas • 

• GALlCIA y RIAS BAJAS, 5 DIAS 
Precio II.000ptas. Salida 5 octubre. 

OFERTA ESPECIAL: 
VIAJES PROMOVIDOS POR EL INSERSO 

LA MANGA · IENIDORM · COSTA DEL SOL · SALO U • MALLORCA 

¡¡ADELANTESE!! GESTIONE CON NOSOTROS SU RESERVA 
Información y reservas: Viaies Tep. el Tinte, 13. 13001 Ciudad Real 

Teléfono 21 63 67' 

Castellano-Manchega. 

Con todo el recio sabor 
de una autenticidad manchega 
curada de espantos. 

Bisagra. 
Nuestra revista de 

'" información general 
con denominación 

V de origen. 

1llll1iiíIII.·~_lIIPor antonomasia 

Con el 
formidable 
aroma y paladar 
de una 
información 
semanal , 
profundamente 
enraizada en 
nuestra tierra 
manchega. 
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Hay quien no teme 
a la crisis. Mientras 
que los empresarios 

más pesimistas rezan 
por "quedarse como 

están" otros, los 
menos, apuestan 
fuerte por seguir 

arriesgando aún en 
época de vacas 

flacas. Inversión 
contra crisis es su 

fórmula pero sin 
olvidar que hay que 

tomar más 
. precauciones que 

nunca.Ellos nos 
cuentan sus 
proyectos. Isabel ROdríguez de Teruel considera que hay que seguir invirtiendo en crisis aunque madurando más los negocios 

POYECTOS MILLONARIOS PARA LA PROVINCIA DE CIUDAD REAL 

Empresarios que no temen la 

Sistemas 
Alcarareños invierte 
500 millones en 
Alcázar 

Un empresario 
toledano construye 
tres salas de cine en 
la capital 
-14-

• • crisIs 
os negocios que 

se hacen en tiem
pos de crisis y 
que se consolidan 
son los que luego 
tienen un mejor 
futuro ", asegura 
Antonio Mayo

ral , un empresario toledano 
que no ha tenido reparo en ve
nir a Ciudad Real a invertir 
más de doscientos millones de 
pesetas en construir y poner en 
funcionamiento tres salas de ci
ne en la capital. Para él, que 
comenzó junto a su sociedad a 
planear este proyecto hace cin
co meses: "si las empresas que 
se montan en tiempos difíciles 
están respaldadas por estudios 
que muestran que son favora
bles entonces no hay porqué 
asustarse". 

Aplicando su propia fórmula 
la empresa Multicines María 
Cristina, que puso en marcha 

en Toledo hace años cuatro sa
las de cine con gran éxito, hizo 
previo a la inversión un amplio 
estudio de mercado para deter
minar la conveniencia o no de 
seguir adelante con los multici
nes. "Además del es tudio de 
mercado se hizo un sondeo en 
cuatro fases con encuestas en 
institutos, colegios y por la ca
lle con el fin de saber si se con
sideraba necesaria más de una 
sala de cine en la capital, qué 
les parecía la que había ac
tualmente en cuanto a proyec
ción, sonido, estrenos etc"- ex
plica Mayoral. Los resultados 
de este sondeo dieron ánimos a 
los socios de esta empresa tole
dana que tras estudiar tres dis
tintas ubicaciones para las salas 
se decidieron a alquilar los 10-
cales' al centro comercial Eros
ki."Nos de,cidimos por instalar 
los multicines en el hipermer
cado Eroski porque vimos que 

tenía una buena zona de apar
camiento , nos convencieron 
también la limpieza y la segu
ridad con la que contaba el 
centro". 

La inversión inicial prevista 
era de entre 150 y 200 millones 
de pesetas, "pero al fina l se 
pondrá en más de doscientos 
millones"- explica Mayoral. 

Los multicines, que se llama
rán al igual que los de Toledo 
María Cristina, crearán entre 
nueve y doce puestos de traba
jo y si todo se desarrolla con
forme a lo que la empresa ha 
previsto se inaugurarán a fina
les de noviembre o principios 
de diciembre. 

"¿Que si los cines son un 
buen negocio?, pues no puedo 
decir que no porque sino nadie 
creería que hacemos una inver
sión de más de doscientos mi
llones de pesetas para no ga
nar nada, pero lo que sí es 
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Más de 500 millones de pesetas han invertido los socios de Mostos Internacionales 

cierto es que en este tipo de ne
gocios la amortización de la 
inversión se hace a muy largo 
plazo. Es una empresa que ve 
beneficios a largo plazo" - ex
plica Antonio Mayoral, que 
lamenta que los empresarios de 
cine estén supeditados total
mente a las multinacionales pa
ra la contratación de películas 
y,además, "se trabaja con los 
porcentajes más caros de toda 
Europa, de lo que se recauda 
en taquilla se paga a las multi
nacionales entre el 50 y el 60 
por ciento y con lo que queda 
hay que pagar inversión, per
sonal, luz etc". 

Los Multicines María Cristi
na constarán de tres salas de 
entre 244 y 269 butacas y se
guirán la misma política que 
los cines toledanos: traer los 
estrenos al mismo tiempo que 
Madrid, dejar un día del espec
tador con la misma película de 
estreno y dedicar las matinales 
del sábado y domingo a pro
gramación infantil. 

(j)(j)(j) MOSTOS CONTRA CRISIS 

Mostos Internacionales na
ció con vocación ambiciosa 
cuando aún la crisis económica 
no había causado estragos, en 
1989. La idea era construir una 
moderna fábrica que elaborara 

Pocos pero osados 

Según el mensual de economía La Empr~s~ uno 
de los indicadores económicos de la provmcla de 
C~udad Real por el que se interpreta que la 
recesión económica aún está lejos de tocar fondo 
es el de la creación de nuevas empresas y apertura 
de centros de trabajo. De hecho en los meses de 
abril, mayo y junio se abrieron 189 e~presas 
nuevas que crearon 583 puestos de ~rabaJo pero 
esto significa que hubo un 33'2 por. cIento. menos 
de nuevas creaciones respecto al pnmer tnmestre 
del año. 
Sin embargo y pese ~ que en general l~s 
inversiones se han paralIzado notablemente a~n 
hay quien piensa que la crisis es un. buen negoc~o, 
todo está en saber buscar el que mas puede cuajar 
en momentos difíciles, echarle valor y dar en el 
clavo. Isabel Rodríguez de Teruel, Domi,ngo 
Díaz de Mera, Antonio Mayoral, FranCISco 
González, etc, son solo algunos de los que han 
llevado adelante junto a sus socios aquellos 
proyectos que creían via~les. ~ara ello.s el secreto 
está únicamente en estudIar mas detemdamente el 
negocio, meterse en ellos y tener suerte. . 
Los sectores hoteleros, gasolineras, comercIO y 
ocio saldrán ganando gracias a estas inversiones 
que en los dos últimos años se están desarrollando 
en nuestra provincia. 

mostos concentrados en Valde
peñas. Como la inversión que 
se precisaba era cuantiosa los 
socios de la empresa buscaron 
el apoyo económico de las ad
ministraciones regional y euro
pea. Cuando la administración 
europea, que fue la última en 
respaldar el proyecto, dió el 
visto bueno ya estaba la rece
sión económica en pleno apo
geo, "entonces fue cuando pen
samos si era mejor seguir 
adelante pese a todo o desesti
mar el proyecto- cuenta el pre
sidente de Mostos Internacio
nales, Francisco González
pero decidimos seguir." 

Cuatro años después Mostos 
Internacionales es ya una rea
lidad en un 85% de lo proyec
tado, ya tiene el jaraiz total
mente acabado y cogiendo uva 
y en breves semanas se sacará 
el producto al mercado. 

La inversión inicial prevista 
era de unos 340 millones de 
pesetas, "que al final se han 
convertido en 504" -especifica 
el presidente de la empresa. 

La cifra se ha incrementado 
especialmente porque se inclu
yó en el proyecto inicial dotar. a 
la fábrica de todo los necesano 
para tratar el medio ambiente, 
"hemos logrado hacer de esta 
planta una de las más ecológi
cas de Europa- afirma Fran
cisco González-. En primer lu
gar porque lo pide así la 
normativa y segundo porque 
los socios también estamos 
concienciados". 

Mostos Internacionales está 
integrada por veintidós socios, 
no solo de la provincia sino de 
todo el país e incluso de Portu
gal. Esta empresa entendió ha
ce cuatro años que la demanda 
de mostos iba creciendo y aún 
existían pocas plantas de recti
ficados de mostos, como esta 
tendencia a una mayor deman
da de mostos y derivados ha 
continuado los socios accionis
tas decidieron seguir adelante 
pese a que los malos tiempos 
económicos no lo aconsejasen. 

Pese a que esta nueva empre
sa ha contado con un apoyo 
económico del INEM, de la 
Junta de Comunidades de Cas
tilla La Mancha y fondos del 
FEOGA los accionistas han te
nido que hacer un fuerte de
sembolso. Ahora, a unos cuan-

-15 
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tos días de sacar el producto a 
la venta su única preocupación 
es "el precio de la uva y el que 
unos pocos están acaparando 
toda la uva"- manifiesta GOD

zález. 

(j)(j)(j) NUEVO CENTRO COMER
CIAL 

Cuando la empresa "Siste
mas Alcazareños, S.A." pensó 
hace dos años construir un gran 
centro comercial en Alcázar de 
San Juan ya se estaba inmerso 
en un proceso de recesión eco
nómica pero eso no impidió 
que los socios de esta empresa 
siguieran adelante en un pro
yecto en el que, al final, han in
vertido unos quinientos millo
nes de pesetas. Junto a 
Sistemas Alcazareños en este 
centro comercial ha invertido 
también Luis Piña S. A. cerca 
de trescientos millones de pe
setas. 

El centro comercial, HIPER
MAS, se ha levantado en poco 
menos de dos años y los accio
nistas esperan que se inaugure 
el próximo mes o a principios 
de diciembre. Ocupa en total 
cerca de 40.000 metros cuadra
dos de terreno y junto al centro 
de alimentación habrá una ga
lería comercial, La cadena de 
distribución CENTRA será la 
responsable de la explotación 
del hipermercado y de gran 

16 

parte de la galería comercial. 
El centro Hipermás posibili

tará la creación de más de cien 
puesto nuevos de trabajo. Pese 
a la importante inversión reali
zada y su contribución a crear 
empleo la sociedad no ha reci-

Isabel Rodriguez de 
Teruel ha invertido 
más de 200 millones 
en nuevas estaciones 
de servicio 

bido subvenciones de la Admi
nistración. 

Uno de los socios accionistas 
de Sistemas Alcazareños, el 
empresario Díaz de Mera, ase
gura que para invertir en tiem
po de crisis no hay más secreto 
que "acertar", ""Siempre hay 
que tener cuidado pero en es
tos momentos hay que acentuar 
la prudencia y acertar. Antes 
de que llegue la crisis la clave 
está en tener los negocios di
vers!ficados porque así es difí
cil qué la crisis te arrastre en 
todo ". 

Siguiendo esta receta este in
versor también participa en la 
construcción de un nuevo hotel 

en la capital, que se empezó 
hace más de dos años, cuando 
las circusntancias eran mucho 
más favorables para el sector 
hotelero, pero que se ha segui
do pese al revés sufrido en el 
sector porque sus accionistas y 
la cadena hotelera que lo ges
tionará , NH Hoteles,confían 
en que este hotel de cuatro es
trellas, ubicado en pleno centro 
de la ciudad, y con capacidad 
para 91 habitaciones tendrá fu
turo en pocos años. 

La sociedad TOBEL S.A ha 
invertido setecientos millones 
de pesetas en este hotel que 
ocupa 12.000 metros cuadrados 

(j)(j)(j) UNA EMPRESARIA 
ARRIESGADA 

Isabel Rodriguez de Teruel 
es una empresaria catalana que 
lleva diez años instalada en 
Ciudad Real y desde entonces 
ha ido ampliando sin cesar sus 
negocios dentro del sector de 
las estaciones de servicio.La 
crisis no la frena. Para empezar 
detesta la palabra crisis y di
ce:"es evidente que la situación 
no es buena pero hay que em
pezar a nombrar menos la pala
bra crisis porque es contagioso. 
Lo único que hacer a la hora de 
invertir en estos tiempos es 
madurar más los negocios, no 
hacerlos a la ligera. Otra pega 
de los tiempos difíciles es el 
elevado coste del dinero". 

Para predicar con el ejemplo 
Rodríguez de Teruel junto a un 
socio, Godofredo del Olmo, ha 
invertido más de doscientos 
millones de pesetas en la cons
trucción de una estación de ser
vicio y un modesto hotel de ca
rretera que contará con 22 
habitaciones, en Argamasilla 
de Calatrava. El complejo 
Nuestra Señora del Socorro es
tá complementado con moder
na tecnología para lavado au
tomático de coches y cambio 
de aceite rápido. No es esta la 
única inversión de la empresa
ria, que también ha hecho un 
desembolso de 70 millones en 
una gasolinera completa en la 
carretera de Piedrabuena. 

• P.L.G 
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Para vender o comprar 
su piso, la solucion 

>mdiscutible, 
la tiene usted en su mano 

Marcando el 900-1 02121 .De UNINSN 
La empresa de servicios inmobiliarios de 
vanguardia, número uno del sector, con 
más de doce años de gestión impecable y 
miles de transacciones en su haber. 
UNINSN que le ofrece los más eficaces 
servicios inmobiliarios, así como la más 

Nuñez de Balboa, 35 
Telf: 577 61 15 
Fax: 5763938 

el Orense , 12 
Telf: 555 40 11 
Fax: 555 OS 17 

~ 
UNINSN 

el Goya, 43 
Telf: 435 24 18 
Fax: 576 39 38 

rápida selección, gestión y tramitación 
del mejor crédito vivienda para que usted 
elija el más rentable del mercado hipotecario 
en cada momento. Recuerde. Con UNlNSN 
la solución de su piso, hoy, está en su mano. 
Más cerca imposible. 

el Alcalá, 352 
Telf: 377 1040 
Fax: 267 02 77 

el Oca, 80 
Telf: 525 21 42 
Fax: 525 26 93 
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E 1 Grupo Popular de 
las Cortes de castilla-La 

Mancha ha recurrido 
ante el Tribunal superior 

de Albacete la decisión 
de las Cortes de no 

abonarle la subvención 
del año 93. El PP ha 

criticado duramente al 
Interventor y ha 
solicitado que se 

revoque su 
nombramiento. Y, ha 

señalado que existe un 
claro paralelismo entre 

la carrera profesional de 
este funcionario y la 

emisión de sus informes "Mariano Alvarez está en sintonía con Alnar y Cascos en el tema de la Renovación'" 

PIDEN LA REVOCACION DEL NOMBRAMIENTO DEL INTERVENTOR 

El PP reclama ante los tribunales 
la subvencion de las Cortes 

El PP no voto a 
favor de 
incrementar el 
sueldo del 
interventor 
-18-

Grupo 
Parlamen
tario popu
lar de las 
Cortes de 
Castilla-La 
Mancha ha 
arremetido 

con extraordinaria dureza con
tra el interventor de las Cortes 
de Castilla-La Mancha, autor 
del informe en el que se basó la 
decisión de la Mesa de las Cor
tes de suspender el pago de 
subvenciones a este grupo. El 
informe del interventor consi
deraba que el Grupo Popular 
no había justificado debida
mente 198 millones de pts. con 
que las Cortes le había subven
cionado desde el año 1988. 

En un comunicado en el que 
el Grupo Popular intencionada
mente nombraba con sus ini
ciales al interventor, a semejan
za de las notas del Gobierno 

Civil que hacen referencia a 
algún acto delictivo, ha solici
tado la revocación del nombra
miento del interventor, así co
mo la revocación de los 
acuerdos de la Mesa por los 
que el interventor pasó a ser 
funcionario. 

El Grupo Popular denunció 
que la Mesa de las Cortes había 
procedido a nombrar al inter
ventor como funcionario de 
plantilla sin oposición alguna, 
para lo que previamente tuvo 
que declarar desierta, el 15 de 
octubre del pasado año, la ad
judicación de la Jefatura del 
Servicio de Régimen Interior y 
Económico. Veinte días des
pues la propia Mesa acordó la 
adscripción con caracter interi
no del Interventor a ese puesto. 
Este acuerdo fue adoptado por 
unanimidad, es decir que los 
representan'tes del PP en la Me
sa también votaron favorable-

mente. 
Donde ya la Mesa no contó 

con el voto favorable de los re
presentantes del Grupo Popular 
fue cuando se decidió, a pro
puesta del socialista Mario 
Mansilla, una nueva relación 
de puestos de trabajo mediante 
la cual el puesto de Interventor 
Delegado se ve incrementado 
economicamente con dos mi
llones cuatrocientas mil pts. en 
concepto de complemento es
pecifico. Ese día, 20 de abril de 
este año, la Mesa aprobó con el 
voto en contra de los represen
tantes del PP, la convocatoria 
por el sistema de libre designa
ción del puesto de trabajo antes 
citado, El 10 de junio de este 
año la Mesa nombraba median
te libre designación Jefe del 
Servicio de Régimen Interior al 
Interventor Delegado; los re
presentantes del PP votaban en 
contra. 
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El Grupo Popular en su co
municado, y en posterior reu
nión con los medios de comu
nicación, hacen coincidir este 
nombramiento con que trece 
días despues el ya interventor 
delegado de plantilla emitiera 
un informe favorable sobre la 
liquidación del presupuesto de 
las Cortes. 

Descalificar profesionalmen
te la labor del Interventor ha si
do la primera medida del Gru
po Pop ular junto a la de 
abandonar el Consejo Asesor 
de Radio Televisión Española 
en Castilla-La Mancha en pro
testa por el tratamiento infor
mativo que la TVE regional 
había dado al asunto de las 
cuentas parlamentarias. 

El PP considera que todo es 
un montaje político del que 
hace principales responsables 
al Presidente de las Cortes, Jo
sé María Barreda, y al Secre
tario Segundo, Mario Mansi
lIa. Algunas voces del PP han 
intentado responsabilizar en úl
timo extremo al Presidente de 
la Junta, José Bono, dando lu- _ . . ~ 

gar a una energlca respuesta ~ 

José Mnauel Molina y José Maria Barreda 
del portavoz del Gobierno, ID 

Emiliano García .Page, ame
nazando con querellarse con 
quien publicamente responsa
bilizara al Presidente de estar 
detras del asunto. Una respues-

cos se ha calificado de apresu
rada, producto de un cierto ner
viosismo. 

tada por el PP es hacerse una 
auditoría propia de sus cuentas 
cuyos resultados consideran sa
tisfactorios. Ademas ha presen-ta que en los ambientes políti- La siguiente medida adop-

ASI COBRAN NUESTROS DIPUTADOS 

Ningún diputado que perciba sus retribuciones 
del Gobierno Regional, de las Cortes o del Se
nado, podrá cobrar los dos millones cuatrocientas 
sesenta y cuatro mil pesetas, asignadas, anualmen
te, para gastos de desplazamiento según el artículo 
ll.c del Reglamento de la Cámara. De esta for
ma, ni el presidente regional, José Bono ni el 
consejero de Industria, Alejandro Alonso, que 
tienen sueldos como miembros del Gobierno Re
gional, podrán recibir esa cantidad como tampo· 
co pueden hacerlo los representantes del Senado, 
Julián Grimaldos por el partido socialista ni José 
Manuel Molina, presidente regional del Partido 
Popular. Sin duda, el más perjudicado por esta 
norma es Jose Manuel Molina, que tendrá que 
costearse sus viajes, ya que el consejero de Indus
tria y el Presidente utilizan, permanentemente, 
coche ofical como también lo hace el presidente 
de las Cortes, José María Barreda que, como in
tegrante de la mesa de las Cortes cobra los dos 
millones seiscientas cuarenta mil pesetas por des
plazamientos aunque no los dos millones cuatro-

cientas sesenta y cuatro mil que por el mismo con
cepto estipula el artículo 11 c del reglamento de la 
Cámara. -Al final sale ganando doscientas mil 
pesetas-o 

En el mismo acta de la reunión, celebrada por la 
mesa de las Cortes en el mes de febrero de 1992, 
se fijó el sueldo del presidente de la Cámara, Jo
sé María Barreda que será algo más de siete mi
llones, del vicepresidente y los secretarios, cinco 
millones quinientas cincuenta y seis mil así como 
las subvenciones anuales fijas para cada grupo: 
cien mil pesetas para cada uno de los partidos con 
representación. Hay tambien una subvención 
anual variable, calculada en función del número 
de diputados, basada en una asignación de siete 
millones doscientas noventa y tres mil pesetas por 
diputado más 139. 914. 240 pesetas para el grupo 
Socialista, 93.569280 para el PP y 4 .293.120 pa
ra Izquierda Unida. Los grupos políticos reciben, 
además, una subvención para el personal a su ser
vicio que en el caso del PSOE asciende a trece 
millones, once para el PP y cuatro para IV. 

tado un recurso ante el Tribu
nal Superior de Albacete pi
diendo que quede sin efecto el 
acuerdo de la Mesa por el que 
se anula el pago de la subven
ciones del año 83 hasta tanto 
no se devuelvan los 198 millo
nes de pts. que se le reclaman 
al Grupo Popular. 

El recurso ha sido presen
tado por Federico Sainz de 
Robles . El expresidente del 
Tribunal Supremo y del Conse
jo General del Poder Judicial 
ha aceptado llevar el caso lo 
que para los parlamentarios del 
PP es un paso muy importante 
a su favor. 

Curiosamente el fiscal je
fe de la Audiencia Provincial 
de Toledo, Gonzalez Blanco, 
se ha dirigido al Presidente de 
las Cortes pidiéndole que le re
mita el informe del interventor 
del que, según señala en la car
ta peticionaria, se ha enterado 
de su existencia por la prensa y 
lo solicita por si lo que refleja 
fuera constitutivo de delito.Jo
sé María Barreda, Presidente 
de las Cortes, ha cumplimenta
do la petición del fiscal de To
ledo. 

Izquierda Unida por su parte 
ha sido quien ha contestado la 
rueda de prensa del Grupo Po
pular en la que se cuestionaba 
al interventor. El único parla
mentario de esta coalición, Jo
sé Molina Martinez, ha solici
tado al Presidente de las Cortes 
que remita a la Tesorería Gene
ral de la Seguridad Social, a la 
Agencia Tributaria, así como al 
Fiscal General del Tribunal Su
perior de Justicia de Castilla
La Mancha el informe del In
terventor sobre el Grupo 
Popular. José Molina en un co
municado deja cáer la posibili
dad de que el Grupo Popular 
hubiera incurrido en falsedad 
en documento público, cues
tión que se desprende, según 
asegura, del propio informe del 
Interventor 

Por otro lado el PP se mues
tra extrañado por cuanto se es
ta hablando de cuentas de ejer
cicios como el 88 y 89 que 
están aprobadas por el Tribunal 
de Cuentas y de los años 90, 91 
y 92 que ya fueron informadas 
favorablemente por el Interven
tor Delegado dee la Mesa; cla
ro que entoces era otra persona. 

• GOMEZ HERRUZ 
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o NUEVAS CA
RRERAS 

El presidente de la 
Diputación Provincial, 
Francisco Ureña sigue 
manteniendo intensas gestiones 
para que en el próximo curso 
académico ya se puedan 
estudiar en el campus de 
Ciudad Real las carreras de 
Industriales y Físicas. Para ello 
ha mantenido una entrevista 
con el rector de la Universidad 
de Castilla la Mancha, Luis 
Arroyo, quien en un principio 
se ha mostrado receptivo a las 
propuestas del presidente de la 
Diputación. La escasez de 
fondos que padece la 
Administración Central y que 
puede retrasar la puesta en 
marcha de las nuevas 
titulaciones aprobadas el año 
pasado por la Junta de 
Gobierno de la universidad, 
sería suplida en el caso de las 
carreras mencionadas con 
anterioridad por la aportación 
económica de la Institución 
Provincial. 

A Nicolás Clavero le podría 
salir un competidor en su camino 
hacia la reelección como alcalde 
de Ciudad Real. A pesar de la 
afirmación de José María Ba
rreda en la rueda de prensa en la 
que se anunció la dimisión de 
Lorenzo Selas y su sustitución 
por Nicolás Clavero, en la que 
aseguró que el periodo que se ini
ciaba no iba a ser en absoluto 
transitorio, en determinados sec
tores del partido se especula con 
la posibilidad de que pueda estar 
produciéndose movimientos para 
intentar colocar en el primer 
puesto de la candidatura que pre
sentará el PSOE en las próximas 
elecciones municipales al actual 
delegado provincial de Cultura, 
Javier Naharro. 

o SARA NO FUE VIOLADA 

o BRAULIO SE JUSTIFICA 
Braulio Campos fue depuesto de su cargo de presidente de la 

Hermandad de Donantes de Sangre por el INSALUD,que nombró 
una gestora para que realizara una auditoría, Esta dejó a1 
descubierto que faltaban por justificar un montante de casi cinco 
millones de pesetas, por lo que Braulio Campos tuvo que prestar 
declaración en la Fiscalía, donde se le exigieron los justificantes de 
esa cantidad de dinero, cosa que hizo reclamándolas en la Junta de 
Comunidades y en el Ministerio de Sanidad y Consumo. Tras 
recibirlos, Campos los presentó acto seguido en la Fiscalía, donde 
levantaron acta y adjuntaron al expediente fotocopias de dicha 
cantidad. Braulio Campos ha dedicado a la Hermandad buena 
parte de su vida, saliendo finalmente por la puerta pequeña a pesar 
de que la Asamblea nunca llegó a destituirlo. 

o SOCIALISMO 
DEL FUTURO 

El brutal asesinato de una pareja de novios de Valdepeñas en el pasado mes de junio, 
sigue sin resolverse, pese a que ya obra en poder del juzgado y de los investigadores el 
resultado de las autopsías. Estas dejan aclarado varios puntos oscuros del suceso, entre 
ellos el que los hechos acontecieron en el lugar donde aparecieron los cadáveres y la 
seguridad de que la joven no fué violentada sexualmente. Los canales de investigación 
siguen abiertos y se confia en que en breve fecha pueda detenerse a los autores del do
ble asesinato, lo que no impide que siga demandando la colaboración ciudadana, habida 
cuenta de que es de vital importancia para cerrar el caso. La polícia de Valdepeñas ha 
dejado ya completamente en manos de la Brigada de Investigación Criminal de Madrid 
la investigación sobre este caso. 

José María Ortega, secretario general de la 
Agrupación Socialista de Alcázar de San Juan 
sigue trabajando en su idea de realizar en esa 
localidad unas jornadas de debate sobre el 
futuro del PSOE, preparatoria del Congreso 
Federal a celebrar en Madrid en los últimos 
días del próximo mes de febrero o primeros de 
marzo. De momento su trabajo se centra en 
completar la nómina de participantes, que 
podrían intervenir en dos sesiones diferentes, 
una dedicada a reflexionar sobre la situación 
provincial y otra en la que se abordarían los 
grandes temas que ya han comenzando a 
apuntarse a nivel nacional. Para el primer 
debate, Ortega quisiera contar con la 
presencia de Miguel Angel Martínez, 
Francisco Ureña y José María Barreda o 
Rafael López Martín de la Vega, Para el otro 
el secretario general de los socialistas 
alcazareños está realizando gestiones para 
intentar reunir en una misma mesa a José 
Bono, José María Benegas y Nicolás 
Redondo Terreros, en su calidad de 
representantes cualificados de las varias 
tendencias en las que actualmente se 
encuentra dividido el PSOE. 
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o MANSILLA SUSTITUYE A 
MARTIN VILLALON 

Ismael Mansilla es desde el pasado sábado el nuevo 
Secretario General de la Agrupación Socialista de Almadén, 
tras la dimisión de Gregorio Martín Villalón. El también 
ex-alcalde de la ciudad argumentó como motivo de su 
decision la imposibilidad física" al residir en Ciudad Real, 
de trabajar intensamente por la Agrupación, sobre todo en 
unos momentos tan difíciles como los que está pasando esta 
población. Los casi setenta afiliados que acudieron a la 
Asamblea eligieron por 45 votos a favor, 11 en contra y tres 
abstenciones la única candidatura encabezada por Ismael 
Mansilla, y al que acompañaban como presidente, Valentín 
León y Miguel García como secretario de organización. 
Mansilla, que hasta ahora desempeñaba el cargo de 
secretario de organización es profesor y tiene 32 años. 

GARRIDO, NUEVO 
SECRETARIO DEL PP 

El médico de Porzuna, Jesús Garrido se confirma en el 
puesto de secretario provincial de la nueva Ejecutiva que 
salga tras el Congreso Provincial que el Partido Popular de 
Ciudad Real celebrará en la capital el próximo domingo 21 
de noviembre. El candidato a la presidencia, Francisco Gil 
Ortega ratifica de este modo su intención de renovar el 
partido, a través de la incorporación a los órganos de 
dirección de gente joven. Otro de los posibles fichajes de Gil 
Ortega para formar parte del Comité Ejecutivo, en un cargo 
destacado puede ser el alcalde de Malagón, José Alberto 
MartIn Toledano, quien a su vez ha sido nombrado 
secretario de la Comisión Organizadora del Congreso 
Provincial.Martín Toledano, que en el Congreso de Mayo 
del 91 apoyó, hasta que retiró su candidatura, a Francisco 
Cañizares ha mantenido varios contactos en los últimos días 
con Francisco Gil. Además de Toledano, en la organización 
del Congreso Provincial estarán Francisco LLerena, como 
presidente, José Oviedo como vicepresidente y en calidad de 
vocales Isidoro García Tapia, Ramón del Burgo y José 
Miguel Imedio. En esta ocasión al Congreso, que no será 
asambleario, acudirán un total de 888 compromisarios. 

EL BISTURI 

QUIEBRA MUNICIPAL 
e aquellos lodos están viniendo estos polvos. La 
situación económica que está padeciendo el 
Ayuntamiento de Almadén no ha sido fruto de la 
generación espontánea. Al igual que está ocu
rriendo con otros muchos Ayuntamientos de la 

provincia, del último caso afortunadamente atajado por Ni
colás Clavero da buena cuenta el informe del Tribunal de 
Cuentas, en Almadén la falta de racionalidad en la gestión 
municipal está abocando al Ayuntamiento del que se hizo 
cargo Josefa Baviano a una situación límite. 

Ni los parches que viene poniendo la Diputación Provin
cial en los últimos meses, a través del adelanto de los fon
dos que le corresponden a ese Ayuntamiento, ni la labor 
mediadora del gobernador civil de la provincia, que en las 
últimas semanas se está convirtiendo en una especia de Ma
dre Teresa de Calcuta ciudadrealeña, van a poder paliar 
una situación que no se resuelve con unos simples paños 
calientes. 

La gangrena se combate estirpando el órgano afectado. 
Actualmente la gangrena que sufre el Ayuntamiento de Al
madén procede de unos servicios sobredimensionados. El 
declive económico de la ciudad no se ha visto acompañado 
durante el largo mandato de Gregorio Martín ViIlalón con 
un ajuste de los gastos municipales que no se compadecían 
con la triste realidad que circundaba a la casa Consistorial. 
Fuentes muy conocedoras de la Administración Local han 
manifestado a esta revista que en la situación actual la única 
medida seria que se puede adoptar es la regulación de em
pleo. De no ser así los graves retrasos que ya han comenza
do a sufrir los funcionarios en el cobro de sus nóminas, po
drían desembocar en un periodo no muy lejano de tiempo a 
una quiebra completa de las arcas municipales. 

Por mucho que se empeñe la alcaldesa, a la que no hay 
que regatear elogios por el inmenso trabajo que está reali
zando para mantener a flote la escorada nave que recibió de 
Martín ViIlalón , en maquillar con pinceladas de volunta
rismo las enormes grietas del consistorio almadenense, la 
triste realidad se impondrá tarde o temprano. Ella ya es 
consciente de ello y lo mejor que podría !Jacer para restar 
traumatismo a lo que se avecina es ir concienciando a los 
funcionarios y a la opinión pública de su ciudad de que la 
única medida que se puede adoptar para asegurar el salario 
es disminuyendo el número de trabajadores del Ayunta
miento. 

No va a ser el primer alcalde que lo haga, ni el último. 
Anastasio López puso en marcha a primeros de septiembre 
un plan de contención del gasto que contempla la rescisión 
de contrato a unos cincuenta funcionarios. La crisis genera
lizada está dejando las vergüenzas al aire de muchos ediles 
que entraron en sus Ayuntamientos como elefantes por una 
cacharrería. El Tribunal de Cuentas lo ha ratificado al milí
metro en el caso de los últimos años de Lorenzo Selas al 
frente del consistorio ciudadrealeño. Los partidos políticos 
y especialmente el PSOE de la provincia, deberán de tener 
muy en cuenta estos datos a la hora de buscar a sus cabezas 
de lista en las próximas elecciones municipales. 
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El juicio seguido 
en la Audiencia 

Provincial de 
Ciudad Real contra 
Manuel Córdoba, 

que acuchilló a su 
ex -compañera 

sentimental María 
Sacramento Cruz, 

quedó visto para 
sentencia despues de 

tres largas 
sesiones,en las que 

las conclusiones del 
equipo psiquiátrico 

forense puede ser 
determinante. 

Manuel Córdoba, el "1010" entrando en la sala durante la última sesión del juicio que se ha seguido contra él en la Audiencia Provincial de Ciudad 
Real como causante de la muerte de su ex·compañera sentimental María del Sacramento Cruz 

EL INFORME PSIQUIATRICO FORENSE ASI LO CONSTATA 

EllILolollno era consciente de sus 
actos al matar a Sacramento 

''La madre de 
Sacramento sufrió un 
sincope del que tuvo 
que ser atendida por 
los forenses que 
había en la sala" 

-22-

a mejor defensa 
que tuvo Manuel 
"Lolo" Córdoba 
fue el informe 
psiquiátrico fo
rense presentado 
por una psiquía

tra,un psicólogo y dos foren
ses; un informe psiquiátrico fo
rense que afirma tajantemente 
que no era consciente de lo que 
hacía cuando mató a su ex
compañera sentimental y ma
dre de sus dos hijas, María Sa
cramento "Sacri" Cruz. 
El "Lolo"apuñaló a "Sacri" so
bre las 15,30 horas del 19 de 
noviembre de 1992 en un par
que público de Daimiel, cuan
do ésta volvía con su hija pe
queña de dejar a la mayor en 
el colegio.Le asestó 37 puñala
das y se marchó tranquilo y so
lo del lugar de los hechos, trás 
haber intentado llevarse a la 

pequeña, acto que impidió una 
mujer,Agustina Vallejo Sán
chez, que se encontraba por las 
inmediaciones. 

<*<*<* ESTABA ESPERANDOLA 

"Pasaba por el parque en com
pañía de mi hija cuando vimos 
a ese señor sentado en un ban
co, que por ubicación puedo 
decir que se controla pelfecta
mente el acceso de cuantas 
personas se dirigieran hacia 
allí. Yo no le ví arreglar ningu
na moto, aunque es cierto que 
había una allí cerca. Estaba 
con la cabeza amorrada.Mi hi
ja y yo seguimos andando y 
cuando estábamos ya en el otro 
parq.fle, cerca de los servicios 
públicos,oimos gritos de auxi
liaNas volvimos hacía el lugar 
de donde procedían, que no era 
otro sino aquel en donde habí-

amos visto a ese señor senta
do(aquí la testigo le lanzó va
rios epítetos de grueso calibre 
al acusado, por lo que tuvo que 
intervenir el presidente de la 
sala, llamandole al orden y pi
diendo no constaran en 
acta).Mientras que corríamos, 
vimos como estaba golpeando 
a una mujer y le gritábamos 
que dejara de hacerlo, pero el 
seguía haci'Endolo de forma 
rapid7sima,(la testigo llegó a 
decir a preguntas de la 
defensa"el pinchar cunde mu
cho,señorito. "),por lo que 
cuando llegamos al lugar, la 
mujer ya estaba tendida en el 
suelo y él se marchaba tan 
tranquilo llev'Andose a la ni
ña. Me encaré con él y le dije 
todo lo que se me venía a la 
boca, a lo que me contestó" lo 
que he hecho con ella vaya 
hacerlo tambien contigo" ,pero 
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El presunto autor de la muerte del vagabundo de Puertollano , uno de los dos que presumiblemente le encubrieron ,entrando en el juzgado. 

UN MUERTO DE IDA Y VUELTA 

El 3 de diciembre de 1991, cuatro amigos que compartían una casa 
deshabitada en las inmediaciones del campo de fútbol de Repsol, en el 
denominado poblado de Calvo Sotelo, de Puertollano, acabaron su tertulia 
alcohólica en una discusión y como consecuencia de la misma uno de ellos, 
Francisco Fernández, mató de una cuchillada a otro de los reunidos, Ricardo 
Gallego. Una vez sucedido el hecho, los tres implicados aseguran que dejaron 
allí al muerto y que se marcharon de la casa, no volviendo más a la misma. 

Antonio Arellano afirmó, durante el desarrolló del juicio que se sigue por tal 
causa en la Audiencia Provincial de Ciudad Real, que Francisco mató a 
Ricardo y que él se asustó tanto que se marchó, en compañía de José Vega, a las 
inmediaciones de la estación de RENFE, pernoctando ambos en ella, mientras 
que Francisco se quedó solo y no sabe lo que este hizo a partir de entonces. 
Francisco dijo que el estaba muy borracho y que no se acuerda de nada, lo 
mismo que declaró José,algo que se contradice claramente con las declaraciones 
que hicieron en su día en la policía y en el juzgado. El primero se declaró autor 
de la muerte y el otro espectador de la misma, al igual que Ricardo, quien si 
mantuvo durante la vista tales afirmaciones. 

El juicio, que aparentemente no ofreCÍa ningún dato extraño, dió un giro total 
cuando los forenses aseguraron que aquel muerto no murió en el lugar en el que 
fuera encontrado, sino en otro distinto,desde donde, tras cambiarle la ropa y 
lavarlo, lo llevaron allí,dejándolo muy"colocadito" donde luego fue encontrado, 
ya que la camiseta de la víctima no estaba rajada y apenas había sangre en el 
cadáver ,ropa y suelo, ni tan siquiera en la mano que oprimía a la herida. La tesis 
de los forenses fue asumida por el ministerio fiscal y así la desarrolló en sus 
conclusiones finales, elevando sus calificaciones provisionales a definitivas: 14 
años para el autor y 2 Y 3 para los encubridores. Por su parte el letrado defensor 
de Francisco, cambió su petición, ya que había considerado la embriaguez como 
eximente y la dejó como atenuante en base a los informes médicos presentados, 
mientras que la defensa de los dos supuestos encubridores mantuvo la solicitud 
de libertad para ambos. Quedó listo para sentencia, pero no se aclaró si el 
cadáver era de ida y vuelta o no. 

no me arredré y le quité a la 
niña,la pobrecita lloraba y solo 
decía quiero irme con mi abue
laLA pena es que no llevaba ni 
zapatos puestos ni había pie
dras por las cercanías que si 
no le doy un buen escarmien
to.Finalmente soltó a la niña y 
se marchó tan tranquilo",diría 
durante el juicio Agustina. 
Manuel Córdoba, por su par-

te, se tomó una cerveza en un 
bar cercano y minutos después 
se presentó en el cuartel de la 
Guardia Civil de Daimiel, inte
resándose por el estado de la 
agredida, "quería saber- diría 
durante el juicio Andrés AlcaI
de, el sargento de la beneméri
ta que le tomó declaración- si 
había o no matado a Sacra
mento. Personalmente, yo lo 
encontré bastante tranquilo,lo
gicamente preocupado por lo 
que había hecho y con expre
sión algo ausente , pero nada 

, " mas. 
Manuel Córdoba y María 

Sacramento Cruz, habían 
mantenido durante ocho años 
una relación sentimental, ha
ciendo vida marital pese a que 
en ningún momento contraje
ran matrimonio. Fruto de esta 
relación habían nacido dos hi
jas, pero como quiera que des
de hacía tiempo las desave
nencias y disputas estaban a la 
orden del día, Sacri había deci
dido abandonar el domicilio en 
donde residían e irse a vivir a 
casa de sus padres, llevándose 
a las dos pequeñas y presentan
do una demanda judicial para 
gozar de la patria potestad de 
ellas. Esto, obviamente, no ha
bía sido del agrado de Lolo , 
que se resistía~a admitirlo, si
guiendo a madre e hijas cuan
tas veces se le presentaba la 
ocasión y llegando a veces, en 
su obsesión, a espiarlas desde 
la misma puerta de la casa. 
Desde hacía tiempo, se le había 
fijado un régimen de visitas, 
para que pudiera ver a sus hijas 
fines de semanas alternos, que 
había cumplido al menos en 
una ocasión,estando acompa
ñado al efecto por el sargento 
de la Guardia Civil, aunque la 
hija mayor no quiso irse con él, 
solo la pequeña.De hecho,le 
correspondía visitar a sus hijas 
esa misma semana en que se 
produjeron los hechos en los 
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jove'n acuchillatla por su 
del que tuvieron que 

que perdió la vida r---- ....... .----

Sacramento. Manuel siempre 
acusó a su" suegra"de ser las 
responsable de que la pareja se 
hubiera separado y de que no 
pudiera ver y estar con sus hi
jas como y cuando quisiera o 
pudiera. Esta situación llevó a 
enfrentamientos no solo con 
Sacramento y la madre, tam
bién con los hermanos de la 
víctima, uno de los cuáles en 
una ocasión le llegó a apuñalar, 
algo que Manuel asegura fue 
causado por encargo del aboga
do de Sacramento, Vicente 
Sumozas, puesto que estaba 
convencido que había algo sen
timental entre ellos. 

La tensión fue acumulándose 
día tras día y en el ambiente se 
mascaba la tragedia, sobre todo 
a raíz de que Sacramento co
menzara a salir con otro hom
bre, lo que motivó que en más 

El informe del equipo psiquiátrico forense dejó evidenciado que Manuel Córdoba no era cons
ciente de sus actos 

de una ocasión amenazara con 
matarla, como mencionó una 
de las testigos, María Purifi
cación Sánchez, ex-cuñada del 
acusado (estuvo casada con 
uno de sus hermanos y actual
mentese encuentra separada de 
él) y amiga de Sacramento, y 
más tarde ratificara otro de los 
testigos, Juan Manuel 
Martín, un vecino de Daimiel 
que, a palabras del fiscal y de 
la defensa mantuvo , que en 
cierta ocasión, estando toman-

-24-

"Manuel Córdoba pidió 
perdón a los 
familiares de 
Sacramento ,porque 
no sabía lo que hacía" 

do una copa en un local de la 
localidad conocido como la 
"Bolera", había oido a Manuel 
decirle a Sacramento que la 
iba a matar. Eso sucedía fechas 
antes de que se produjeran los 
trágicos hechos del parque que 
acabaron con la vida de Sacra
mento. 

MUCHA TENSION 
~~(jP 

El juicio seguido contra Ma
nuel Córdoba en la Audiencia 

Provincial de Ciudad Real , y 
que necesitó de tres sesiones 
para quedar visto para senten
cia, había despertado un inusi
tado interés, por lo que la sala 
estuvo repleta de gente durante 
todo el proceso, produciéndose 
momentos de gran tensión en 
determinados lances del mis
mo, sobre todo cuando era en
trado o sacado de la sala el 
acusado y necesariamente tenía 
que pasar por delante de los fa
miliares de Sacramento; unos 
familiares, en especial la ma
dre, que se mantuvieron muy 
enteros durante los tres días , 
aunque a veces los llantos y los 
ahogos les hiciera salir de la 
sala durante un tiempo pruden
cial,para calmarse lo suficiente 
como para poder seguir el de
sarrollo del juicio. Pero la ten
sión acumulada pudo más que 
los deseos y la madre sufrió 
un síncope tras oir el informe 
de los psiquiatras y forenses en 
el que especificaban clara y 
rotundamente que Manuel 
Córdoba no era consciente de 
sus actos mientras que asestaba 
las 37 puñaladas a Sacramen
to. Según los especialistas, ha
bía sufrido un cortacircuito 
mental, que le produjo una am
nesia lacunar, desde el momen
to en que su hija cayó al suelo 
, mientras que se la disputaba a 
su madre, hasta momentos des
pués de que Sacramento fuera 
agredida y quedara tendida en 
el suelo en mitad de un charco 
de sangre. 

La psiquiatra Carmen Paga
dor, el psicólogo Celestino 
Muela y los forenses Bernar
do Camacho y Jesús Martín 
Tabernero coincidieron plena
mente en tal matización, aun
que dejaran también constancia 
clara de que el acusado era un 
ser peligroso al que era necesa
rio controlar. 

El ministerio fiscal se esfor
zó por desmontar la tesis de los 
especialistas médicos, pero és
tos no cedieron ni un ápice de 
sus conclusiones, por lo que el 
juicio quedó visto para senten
cia, no sin que antes Manuel 
Córdoba dijera "quiero pedirle 
perdón a la familia de Sacra
mento, no sabía lo que hacía". 

• JULIO BARBERO 
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El Tribunal de 
Cuentas ha hecho 

públicas esta semana 
sus conclusiones sobre 
la auditoría que desde 
hacía meses efectuaba 
en el Ayuntamiento de 

Ciudad Real y que 
afecta a los ejercicios 
de 1988, 1989 Y 1990. 

El estudio vuelve a 
poner de manifiesto la 

poca" fiabilidad" 
que ofrecían las 

cuentas municipales. 
Las anotaciones de acreedores y de deudores eran en ocasiones simples" estimaciones" y no estaban justificadas adecuadamente. 

El Tribunal de Cuentas confirma el 
"caos" de la era Selas 

1 Tribunal de 
Cuentas ha 
vuelto a po
ner de mani
fiesto la caó
tica gestión 
económica 

... _ .... que se llevó a 
cabo en el Ayuntamiento de 
Ciudad Real en los años que el 
ex alcalde, Lorenzo Selas, ocu
pó la Alcaldía. Las conclusio
nes de una auditoría elaborada 
por esta institución sobre los 
ejercicios de 1988, 1989 Y 
1990 vuelven a sacar a la luz 
irregularidades y deficiencias 
en las cuentas municipales, co
mo ya reveló la que elabora
ron técnicos de la Diputación 
Provincial. 

El estudio que se viene ela
borando desde hace meses con
firma que, al menos durante 
estos años, los resultados de 
las Cuentas Generales de los 
Presupuestos " carecen de fia
bilidad y no expresan la verda
dera situación económica de 
la Corporación", que en ese 
periodo presentaba un déficit 

mucho mayor que el reconoci
do por el equipo de Gobierno. 
Las relaciones de acreedores y 
de deudores, dicen en las con
clusiones de la auditoría, no 
tienen la suficiente representa
tividad y no siempre están jus
tificadas documentalmente con 
obligaciones o derechos indivi
dualizados. En el trabajo se ha 
podido observar que incluso en 
ciertas ocasiones se trata sim
plemente de anotaciones que 
responden a " meras especula
ciones". 

Los auditores del Tribunal 
han detectado "debilidades y 
deficiencias" en el control in
terno y una gestión" impreci
sa y poco agil" de los servi
cios de Administración de 
Rentas y de Recaudación. En 
los tres años investigados se 
han llevado a cabo prácticas 
irregulares que vulneran el 
principio de anualidad presu
puestaría. Y es que en el Ayun
tamiento de Ciudad Real era 
habitual imputar al ejercicio 
corriente, según se apunta en 
las conclusiones, gastos que 

correspondian a otros ejercicios 
diferentes. 

El retraso con el que se ela
boraron y tramitaron duran'te 
ese periodo los presupuestos 
municipales también es recri
minado por los auditores, ya 
que la tardanza impidió su 
principal función: Servir de 
instrumento de cumplimiento 
de la programación municipal y 
de los gastos que se efectua
ban (especialmente de las in-

El Partido Popular 
califica de 
''sumamente graves" 
las irregularidades. 

Las medidas 
recomendadas por el 
Tribunal ya están en 
funcionamiento. 

versiones). En las anotaciones 
contables tampoco se seguía 
con el suficiente rigor el princi
pio de devengo y se aplicaba 
generalmente el de caja. 

(j)(j)(j) GRAVEDAD 

Aunque el equipo de Gobier
no actual que preside Nicolas 
Clavero ha anunciado que las 
medidas recomendadas por el 
Tribunal de éuentas para corre
gir estos errores ya se toma
ron al comienzo de esta Legis
latura, el Partido Popular ha 
calificado los resultados de 
"sumamente graves". Javier 
Romero, su portavoz, ha anun
ciado que su Partido esta dis
puesto a llegar a los Tribunales 
si después de estudiar las con
clusiones más detenidamente 
detectan algún indicio de deli
to. Para Vicente Gallego, del 
CDS , la auditoría confirma 
gran parte de las denuncias 
presentadas por este grupo. 

• PILAR PALOP 
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o No habrá 
Escuela de 
Formación 

El presidente de la Fundación 
Laboral de la Construcción, 
Manuel Blanco, ha desmentido 
las declaraciones del ugetista 
Serafín Organero en las que 
aseguraba que Ciudad Real y 
Toledo se disputaban la sede de 
la Escuela de Formación 
dependiente de esta Fundación. 
Según Blanco no hay ningún 
proyecto ni a corto ni a medio 
plazo de construir esta escuela 
por lo que difícilmente se 
pueden estar ya ofertando 
terrenos. 
Por otra parte la Fundación 
tiene ya aprobado un 
presupuesto de algo más de 
ocho millones de pesetas para 
impartir tres cursos de 
formación en la provincia de 
Ciudad Real, uno de 
albañilería, otro de alicatador y 
un tercero de pintor de 
edificios. 

Los indicadores económicos no 
permiten ser optimistas ya que 
señalan que en el segundo 
semestre del año la recesión 
económica aún estaba lejos de 
tocar fondo en la provincia de 
Ciudad Real. Estas son las 
conclusiones a las que llega la 
revista La Empresa que 
mensualmente edita la Cámara 
de Comercio de Ciudad Real. 
Según esta misma publicación 
los expedientes de crisis 
empresariales volvieron a 
incrementarse en este periodo 
en un 200 %, lo que significa 
que entre abril y junio cada 
tres días una empresa 
presentaba expediente de crisis. 
Bajan las matriculaciones de 
vehículos, el consumo 
eléctrico, los clientes de 
hoteles, la construcción de 
viviendas y la población 
ocupada. Por el contrario suben 
la licitación oficial y las 
exportaciones,entre otros. 

Huelga en el sector de aguas 
Unos 60 trabajadores se verán afectados por la huelga en el sector 
de aguas convocada por UGT y CCOO ante lo que consideran la 
"intransigencia de la patronal ". El paro será indefinido y depende 
su duración de que la empresa de aguas TEDESA acerque posturas 
con los sindicatos, que reclaman un incremento salarial del 6% 
frente al 2% que ofrece al empresa. Las localidades afectadas por 
la huelga son Tomelloso, Valdepeñas, Viso del Marqués, 
Manzanares, La Solana, Pedro Muñoz y Santa Cruz de Mudela. 

- 26 -

\\l"'SOL PETR\lt;O 
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CUMPLE TUS 

o Sin solución la coopera
tiva de ganaderos 

Pese a que ya han pasado más de seis meses desde que 
la cooperativa de ganaderos de Ciudad Real, 
COPREAL, tuvo que cesar su actividad y despedir a 
sus 39 empleados por no haber podido superar la crisis 
financiera que arrastraba, aún no se ha encontrado 
ninguna solución que permita liquidar sus enormes 
deudas (calculadas en cerca de mil millones de pesetas) 
contraídas con los más de cien socios, los trabajadores 
y la entidad Banesto. 
La gestora encargada de la liquidación aún no ha 
encontrado ningún comprador para la cooperativa o 
para los terrenos de ésta, 50.000 metros cuadrados 
patrimonio de Copreal. 
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o Los eventuales de Repsol se 
quedan sin trabajo 

Los 23 trabajadores eventuales de la factoría de Repsol de 
Puerto llano fmalizaron el pasado viernes su contrato en 
prácticas con la empresa pero aún así y aferrados al 
compromiso que en su día hiciera Osear Fanjul de hacerles 
fijos organizaron una marcha a Toledo para manifestarle su 
protesta al presidente de la Junta, José Bono. 
Los trabajadores en prácticas pidieron a las 
administraciones local y regional todo su apoyo para poder, 
una vez finalizado su contrato de prácticas, ser fijos dentro 
de la empresa. Los trabajadores, que estuvieron encerrados 
varios días en la sede del Consejo de la Juventud de 
PuertolIano, recibieron la noticia de que Fanjul no cambiaba 
su decisión en boca del alcalde, Juliá. 

o Hostelería recomienda bajar 
precios ante la crisis 

La Asociación provincial de Hostelería va a recomendar a todos 
sus asociados que para el año 1994 haya una subida cero en los 
precios del sector hotelero. Para los propietarios de restaurantes la 
recomendación es que se ajusten los precios a la baja. Esta 
decisión la tomó la asociación de hostelería en su última junta 
directiva y viene motivada por la situación de crisis que afecta 
rr.uy especialmente a estos sectores. 
Según el presidente de la asociación, José Macías, "estamos en 
unos momentos muy difíciles y si es preciso hay que bajar 
precios". En hostelería y restauración se han producido algunos 
cierres en la provincia desde que comenzó la crisis económica 
aunque según Macías, "muchos han sido porfalta de 
profesionalidad, cierres dramáticos ha habido menos porque se 
intenta aguantar hasta que pasen los tiempos difíciles". 

P.L.G 

Quiebra de DIGSA 

L 
os clientes habituales de cualquiera de los esta
blecimientos de alimentación que la cadena 
DIGSA tiene repartidos por toda la provincia 
han ido viendo como desde el pasado verano, es
pecialmente desde agosto, los supermercados 

iban vaciando día a día sus estanterías sin reponer produc
tos. En las tiendas han ido faltando alimentos tan básicos 
como el aceite, el azúcar o la leche por lo que la clientela ha 
ido disminuyendo vertiginosamente. Los "Compre bien" 
,marca de las tiendas de Digsa han ido desabasteciéndose 
rápidamente ya que aún antes de que presentase suspensión 
de pagos algunos de los más importantes proveedores, co
mo Bimbo o Coca cola, ya le habían dejado de servir mer
cancia a causa de las millonarias deudas contraídas con 
ellos. 
En la provincia de Ciudad Real el grupo DIGSA comenzó 
su actividad hace algo más de cinco años. En la actualidad 
tiene catorce supermercados repartidos por distintas locali
dades de la provincia, todos ellos propiedad del grupo, y to
dos ellos han ido viendo como la clientela y las ventas baja
ban estrepitosamente en estos dos últimos meses.Por poner 
un ejemplo en uno de los tres supermercados que tienen 
Digsa en la capital antes de 
que los proveedores dejaran 
de servir mercancías había 
una media de 600 clientes 
diarios y ahora son menos 
de 200. En otras localida
des, como Puerto llano donde 
hay dos establecimientos, las 
ventas han caído aún más 
por ser mayor y más visita-
do. 
Toda esta situación ha crea
do la angustia en los ciento 
treinta y cinco trabajadores a 

empleo a 
135 trabajadores en 
la provincia 

los que este grupo de distribución- uno de lós más impor
tantes del país hasta la quiebra- da empleo en la provincia 
de Ciudad Real. Los trabajadores saben que de no entrar un 
nuevo grupo en el capital de la empresa nada podrá conven
cer a los acreedores, a los que se les adeuda 13.000 millones 
de pesetas, y los supermercados tendrán que cerrar definiti
vamente. Alarmados por esta posibilidad los varios cientos 
de trabajadores de la cadena en Albacete han sido los pri
meros en protagonizar manifestaciones y actos de protesta. 
En Ciudad Real, en cambio, la prudencia es la actitud que 
han adoptados los trabajadores. Las localidades de Ciudad 
Real, Puertollano, Valdepeñas, Miguelturra, Villarrubia de 
los Ojos, La Solana,Tomelloso, Socuéllamos, Almagro, Bo
laños y Manzanares cuentan con uno o varios supermerca
dos "Compre Bien", con una media de ocho ó diez trabaja
dores que viven con angustia las últimas negociaciones del 
grupo de distribución. 
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Como cada octubre 
por estas fechas 
desde hace trece \ 

años, Farcama ha 
vuelto desde el 

sábado a Toledo. Las 
cifras hablan por sí 

solas de la evolución 
de esta feria de 

artesanía. De los 12 
millones de 

prespuesto y 9.200 
visitantes de 1980 se 
pasará este año a 78 

millones y 125.000 
visitantes, según las 

previsiones. El 
contenido será el de 
siempre conjugando 

arte y comercio. 

1 

Aunque la cerámica sigue siendo lo más frecuente en Farcama, la artesanía textil está ganando terreno. 

CON 125.000 VISITANTES Y 750 MILLONES DE VENTAS 

Farcama pretende batir 
sus propios récords 

La Caja de Castilla 
La Mancha ha 
aportado 13 
millones a Farcama 

Este año se ha 
gastado en 
publicidad veinte 
millones de pesetas 
28 

ste sábado se 
subía el telón 
de la gran 
carpa de la 
Peraleda y 
daba comien
zo la Feria de 
Artesanía de 

Castilla La Mancha (Farcama), 
que este año pretende batir to
dos sus records. 7.700 metros 
cuadrados 0.300 más que el 
año anterior) que albergarán a 
trescientos cinco stands de 350 
artesanos. El consejero de In
dustria, Alejandro Alonso, no 
escatimaba elogios hacia esta 
feria el día de su presentación. 
"Es una de las de mayor im
plantación y de las más impor
tantes de España". 

y en efecto, después de trece 
años de andadura, la trayecto
ria de esta feria es claramente 

ascendente. La mejor prueba 
son las cifras que se manejaban 
en 1980 y las que se prevén pa
ra este año. 

De los 1.125 metros cuadra
dos de entonces, este año son 
7.700 de carpa. De los cuarenta 
y cinco stands de antaño, en es
ta edición serán 305. De los 
9.200 visitantes del 80, se es
peran 125.000 (unos veinte mil 
más que el año pasado) . Tam
bién se prevé batir récords de 
visitas profesionales. Para ello 
se han destinado dos días (el 13 
y el 14 de octubre) exclusiva
mente a los compradores ma
yoristas y profesionales. 

A pesar de la crisis económi
ca, se pretende superar las ven
tas directas realizadas en años 
anteriores. De los 650 millones 
del año pasado, para esta edi
ción se estiman unos 750 mi-

llones. 
y desde luego, el presupues

to ya ha rebasado el de todos 
los años anteriores, con más de 
setenta y ocho millones de pe
setas. Esta cifra contrasta con 
los doce que se invirtieron en 
la primera edición. 

(j)(j)(i CONTENIDO 

A lo largo de este tiempo el 
contenido y el espíritu de la fe
ria se ha mantenido. "El objeti
vo es la exposición de produc
tos artesanos y fa cilitar los 
acuerdos comerciales", expli
caba Alejandro Alonso. 

Desde luego este espíritu co
mercial impregna una parte im
portante de la feria hasta el 
punto de /que desde algunos 
sectores se ha criticado el que 
primen estos criterios sobre los 
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puramente artísticos. No en va
no, el gerente de la feria, José 
Manuel Tagua, se refería a la 
"gran variedad" de artículos de 
regalo que podían encontrarse 
en esta edición. Esta abundan
cia estaba justificada con la 
proximidad de la Navidad y el 
gran negocio comercial que se 
monta en tomo a ella. 

Pero en la feria de este año 
no falta la artesanía de calidad. 
Empezando por muebles, exis
te una buena representación de 
estos objetos, aunque en mu
chos casos es difícil hablar de 
artesanía cien por cien para to
dos ellos. Junto a los muebles, 
objetos complementarios de 
construcción, como puertas y 
ventanas de excelente calidad. 

Dentro de la madera están 
las tallas y marquetería con una 
buena variedad de objetos que ~ 
van desde las cajas portafolios ;;§ 
a toneles tallados, miniaturas, 
relojes de sol, cajas de música, 
espejos ... El mundo de los ju
guetes y la decoración infantil 
tiene su espacio, sobre todo de 
marionetas, rompecabezas, tre
nes o camiones, sobre todo de 
madera. 

E//unes se presentó ocia/mente /a feria que ha sido inaugura e/ sábado y que durará hasta e/ próximo domingo. 

En el apartado de los metales 
nos encontramos con forja, ho
jalatería, damasquinado, y cu
chillería, aparte de joyería y or
febrería. La artesanía textil es 
una de las que ocupan mayor 
espacio. Ya el año pasado se 
notó una destacada presencia 
de jarapas y alfronfras, sobre 
todo procedentes de la zona le
vantina y de Granada. A ello 
se unen los chales, telas y teji
dos de algunos toledanos que 
repiten. 

Por supuesto no pueden fal
tar en esta muestra los borda-

dad de este año es la talla en 
piedra natural. 

La cerámica ocupa el mayor 
número de stands, divididos a 
la vez en estilos diferentes. La 
popular y alfarería cuenta con 
"los mejores alfares de toda 
España", según José Manuel 
Tagua. Existen además estilos 
diferentes, como la tradicional 
y artística, la de creación y la 
de esculturas. 

Por último, el cuero y la piel 
ofrece una buena muestra con 
diferentes objetos que van des
de abrigos y chaquetones a bol
sos, calzado o marroquinería. 
Los stands no están agrupados 
por temas, sino distribuidos y 
entremezclados unos con otros. 

dos y encajes. José Manuel (j)(j)(j) REPETICION 
Tagua indicaba durante la pre
sentación de la feria que dentro 
de los bordados estaban repre
sentados los encajes de bolillo 
más significativos de España: 
Almagro y Camariñas. 

Los textiles quedan comple
tados con sedas pintadas a ma
no, muñequerías y marroquine
ría textil. 

En el capítulo de varios nos 
encontramos con una buena va
riedad de vidrieras religosas y 
profanas además de figuras de
corativas, cuadros en relieve o 
lámparas y biombos. La nove-

De los trescientos cincuenta 
artesanos que participan este 
año, el setenta por ciento repite 
de otros años. No en todos los 
casos, los que no repiten lo ha
cen porque fracasaran en edi
ciones anteriores. Julián 
Cuartero, de Cerámica Santa 
Ursula, de Toledo, indicaba 
que el año pasado consiguió, a 
través de su presencia en Far
cama, encargos de trabajo para 
toda la temporada. Sin embar
go, este año ha decidido no 
particpar en la feria. "Este año 

E/ setenta por ciento de los artesanos repi· 
ten de ediciones anteriores. 

nos hemos gastado el dinero de 
promoción en un número espe
cial que va a sacar la revista 

De los nueve mil 
visitantes de 1980, 
este año se espera 1 a 
visita de 125.000 
personas a lo largo de 
nueve días. 

Nuevo Estilo. Hemos hecho un 
pequeño anuncio que espera
mos rentabilizar" , explicaba 
Cuartero. 

Del número total de exposi
tores, el sesenta por ciento son 
de la comunidad autónoma, el 
treinta y ocho por ciento de 
otras comunidades españolas y 
sólo el dos por cien son extran
jeros. La representación ex
tranjera la acaparan unos arte
sanos cubanos, a lo que se 
unen pocos artesanos portugue
ses. 

Como en ediciones anterio
res, este año habrá escaparete 
d~ piezas únicas y talleres en 
VIVO. 

Aparte de los contactos pro
fesionales, se pretende también 
potenciar la venta directa al pú
blico. Por ejemplo, este año se 
contará con un sistema de tar
jeta de crédito para lpagar con 
"dinero de plástico". El consu
mo directo está también alenta
do con pequeños alicientes: si 
se deposita el tique de compra 
con el nombre y dirección, se 
recibirá una invitación para la 
próxima edición. La feria que
da completada con la figura de 
los deportistas de los equipos 
que patrocina la Caja de Casti
lla La Mancha. 

• B.JIMENEZ 
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El aprovechamiento 
cinegético, es una de 

las fuentes de ingreso 
más importantes de la 

provincia. Sin 
embargo, la escasez 

de perdiz roja, 
nuestra especie más 
emblemática, puede 

crear problemas al 
sector. La creación 

del Instituto 
Cinegético de Castilla 

La Mancha en 
Ciudad Real, 4uiere 

atajar este mal, antes 
de que prácticas poco 

ortodoxas, acaben 
con esta enorme 

nqueza. 

TENDRA COMO FINALIDAD, EL ESTUDIO DE LAS ESPECIES DE CAZA DE LA PROVIN
CIA, FUNDAMENTALMENTE LA PERDIZ ROJA 

El Instituto Cinegético será una 
realidad en 1995 

El Instituto estará 
funcionando en un 
año. 

Promueven 
Agricultura, 
Diputación y 
Universidad. 
-30-

n los pri
meros meses 
de 1995 po
dría estar fun
cionando, el 
que será sin 
duda un orga-
nismo pione
ro en nuestro 

país, en la investigación de la 
caza en su sentido más amplio. 

Se trata del Instituto de In
vestigación Cinegética de 
Castilla La Mancha, que ten
drá su sede en Ciudad Real, 
una de las provincias de mayor 
potencial dentro del sector, en 
todo el país. 

La idea no es que sea excesi
vamente nueva. Pero fue acep
tada por el Consejero de Agri
cultura López Carrasco, en una 
de sus visitas a Ciudad Real. 

El pasado Lunes se desplaza
ban hasta nuestra capital , el 
mismo López Carrasco, y el 
investigador del Consejo Supe
rior de Investigaciones Cientí
ficas -C.S.I.C.-, Miguel Deli
bes, hijo. También estuvieron 
presentes en la reunión el rec
tor de la universidad castella
no-manchega Luis Arroyo, y 
el presidente de la Corporación 
Provincial Francisco Ureña. 

El sector de la caza en Cas
tilla La Mancha, mueve según 
López Carrasco, alrededor de 
20.000 millones de pesetas, y 
cuenta con 50.000 licencias, a 
las que se suman otras 30.000 
qua vienen de fuera cada año. 

Se justifica así, la existencia 
de una Ínstitución que estudie 
en profundidad el sector, y ve
le por el mantenimiento de es-

ta riqueza. 

(j)(j)(j) A TRES BANDAS 

Tres son los socios que com
pondrán el Instituto, cuyos es
tatutos estarán aprobados antes 
de finalizar el año. La Diputa
ción de Ciudad Real, que apor
ta el lugar físico en el que los 
estudios se llevarán a cabo, es 
decir la Finca Galiana. 

La Universidad de Castilla 
La Mancha, proveerá de in
vestigadores, junto con el 
C.S.I.C., la institución, y final
mente, la Consejería de Agri
cultura de Castilla La Man
cha, financiará el 
mantenimiento del nuevo Insti
tuto. 

A.unque en un principio el 
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La perdiz roja es la especie cinegética más 
apreciada 

ámbito será regional , y de la 
propia comunidad van a salir 
los dineros para su funciona
miento, las investigaciones y 
conclusiones que se vayan ob
teniendo, es obvio que podrán 
tener aplicación en todo el te
rritorio nacional. 

Si el responsable de la agri
cultura regional cree que aún 
estamos a tiempo de evitar la 
desaparición de nuestra riqueza 
cinegética, el rector de la Uni
versidad de Castilla La Man
cha se siente satisfecho por po
der participar, también en esta 
parcela, en el desarrollo regio
nal. 

(j)(j)(j) MUCHOS CAMPOS 

Pero no sólo se investigará 
desde el punto de vista biológi
co, sino que también se tocarán 
otros campos relacionados con 
la propia actividad de la caza. 
Entre éstos, figuran la Litera
tura, el Arte, y la Gastrono
mía, que igualmente habrá que 
potenciar. 

En este sentido, Miguel De
libes (hijo) , afirmó que este 

. Instituto, que ya existe en mu
chos países desarrollados, será 
el primero que se instale en Es
paña, "siendo por tanto muy es
perado". 

Pueden pues, estar satisfe
chos los cazadores. Un impor
tante sedor económico , que 
por cierto tendrá su feria en 

En instalaciones adecuadas, se puede llevar a cabo la cría y aclimatación de la perdiz 

UNA INSTITUCION 
MUY INTERESADA 

Desde el año 1975 en que la Diputación adquirió la Finca 
Galiana, se habían venido desarrollando allí, diversas in
vestigaciones, tanto agrícolas como ganaderas. 

"Sin embargo -afirma Francisco Ureña-, algunos traba
jos no habían sido todo lo satisfactorios que hubiéramos de
seado. Ahora intentamos dar un importante giro. El próxi
mo día 14 llegarán las vacas, que para mejoramiento de la 
raza de las aquí existentes, hemos adquirido". 

"Pero en Galiana se van a construir laboratorios y otros 
servicios, necesarios para el Instituto Cinegético de Casti
lla La Mancha. Algo que era muy necesario no sólo en 
nuestra región, sino en todo el país. A pesar de que se lleva 
cazando desde hace muchos años, se conocía bien poco so
bre la perdiz roja. Ahora tendremos la oportunidad de re
conducir la explotación de esta especie, sin peligro para ella 
misma, y sin renunciar tampoco a la importante fuente de 
ingresos que supone cada año", asegura Francisco Ureña. 

Además, según el presidente de la Corporación, se va a 
repoblar una número importante de Hectáreas, con árboles 
autóctonos. Para las labores, se va a contar con la colabora
ción de la Escuela Superior de Montes de Madrid, ade
más de la del C.S.Le. 

En lo que a la perdiz se refiere, la Diputación ha estado 
distribuyendo ejemplares anillados, con el fin de investigar 
el comportamiento y condiciones de habitabilidad de las 
mismas en nuestros cotos. Y ello, con carácter gratuíto. Pa
ra los próximos años, podrían firmarse diversos convenios 
con otros tantos ayuntamientos -ya se ha hablado con Ca
rrión, Torre de Juan Abad y otros del Campo de Mon
tiel- y cotos sociales para el suministro de perdiz. 

"Y, naturalmente, -afirma Ureña- llegaremos a acuerdos 
con APROCA, porque nosotros también estamos a favor de 
la caza. Manteniendo el equilibrio ecológico, para poder 
mantener también la riqueza que suponen los hoteles, res
taurantes, y los puestos de trabajo fijos o eventuales, que las 
jornadas de caza suponen". 

Ciudad Real durante la próxi
ma primavera, en el flamante 
Pabellón Ferial. En esta feria se 
exhibirán todos los aspectos re
lacionados con arte de la caza, 
desde armas y cuchillos de 
monte , hasta buenos platos 
confecionados con las especies 
cinegéticas. Será sin duda toda 
una novedad. 

(j)(j)(j) ANTECEDENTES 

Pero no es la primera vez 
que la Diputación se ha preo
cupado por la riqueza que re
presenta la perdiz roja. A fina
les de 1989 ya se comenzó a 
trabajar en la Finca "La Pobla
chuela" en este tema. La biólo
ga del Servicio de Medio Am
biente de la Corporación Pilar 
Ruiz, afirma que se empezaron 
unas experiencias didácticas 
con codorniz, faisán y perdiz. 

En lo que se refiere a la per
diz, de las primeras diez pare
jas, se ha pasado a unas 60 en 
reproducción durante 1992, de 
las que se han obtenido 600 po
llitos. 

En virtud de un acuerdo con 
la empresa Minas de 
Almadén, se han distribuído 
algunos animales anillados, en 
la Dehesa de Castilseras, en la 
Finca Galiana, y otros lugares. 

En 1993 se han obtenido 
170 0 pollitos de 87 parejas, 
que se soltarán en breve. 

• MUÑOZ CORONEL 
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La Asociación de Co
mercio y Servicios de 
Alcázar de San Juan 

ha aceptado el reto lan-
zado por el equipo de 

gobierno socialista. El 
PSOE local ha presio
nado a los comercian-

tes alcazareños para 
que se hagan cargo de 
la construcción de un 

aparcamiento en el 
centro de la ciudad. 
Con ello, el PSOE 

cumple una promesa 
electoral, 

sin gasto para las arcas 
municipales, mientras 

que los promotores 
piensan que atraerán a 

más clientes. Víctor García Chocano cree que el parking de la PLaza de España convertirá el centro de Alcázar en el mayor centro comerciAl de Europa. 

ALCAZAR: PP E IU CUESTIONAN LA VIABILIDAD DE UN PARKING EN LA PLAZA DE 
ESPAÑA 

La Asociación de Comerciantes 
apuesta por el aparcamiento 

I 

-32-

1 céntrico aparca
miento subterráneo 
que la Asociación de 
Comercio y Servi
cios de Alcázar de 
San Juan estudia 
construir, próxima

mente, comienza a ser una re
alidad, aunque será necesario 
que el Ayuntamiento se com
prometa a una serie de exi
gencias sin las que la Asocia
ción no dará luz verde a la 
empresa. De todos modos, los 
partidos de la oposición -PP e 
IU- no respaldan el proyecto, 
tal y como se ha concebido. 
Pedro Pablo Novillo, de IV, 
sostiene que su grupo está a 
favor de la construcción de 
dos o tres aparcamientos al
ternativos que descongestio-

nen el centro de la localidad, 
pero no lo saturen. "De hecho 
-afirma- existe un proyecto 
para la calle Canalejas con el 
terreno comprado por el 
Ayuntamiento para ese fin, 
que consiste en un aparca
miento de tres plantas comu
nicado con la calle Castelar. 
Lo que ha ocurrido es que el 
PSOE ha recalificado el te
rreno, se ha olvidado de la 
idea inicial, empujado por la 
falta de liquidez, y ahora hay 
interés en que una empresa 
construya pisos y oficinas". 
Asimismo, añade que "existí
an-.otros dos planes en zonas 
céntricas -Dr. Bonardell y Dr. 
Mazuecos- que hubieran per
mitido, técnicamente, cumplir 
mejor su función, sin tener 

que recurrir a presionar a los 
comerciantes alcazareños pa
ra acometer un proyecto que 
es rentable para el PSOE pe
ro tal vez no para los comer
ciantes. Ya veremos si, una 
vez construído, cuando se 
vea la relación coste-rentabi
lidad, dentro de unos años, 
las plazas no cambian de due
ño y pasan a ser plazas en 
propiedad". Del mismo mo
do, el portavoz del PP, Jesús 
Teodoro Octavio, desconfía 
de esta iniciativa y aboga por 
la prudencia y la realización 
de un estudio más detenido. 
"Hay que ver -señala- cómo 
se va a llevar a cabo la ges
tión, cuál es el pliego de con
diciones, qué le costaría al 
Ayuntamiento, etc. Ahora mis-
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La Plaza de España será remodelada por el Ayuntamiento, mientras que los comerciantes se encargarán de la construcción del aprcamiento. 

mo no lo vemos claro en la 
Plaza de España, y sí vemos 
mucho más claro en Canale
jas, donde ya hay proyecto y 
grán parte del terreno com
prado. Nosotros lo que deci
mos es que aparcamiento sí, 
porque hay que favorecer a 
los comerciantes, pero, de 
momento, el de la plaza no lo 
vemos nada claro". 

\IJ\IJ\IJEMPRESA PRIVADA 

El que sí parece verlo claro es 
el alcalde Anastasio López 
Ramírez, que considera que 
tanto el parking de la Plaza de 
España como el que -según 
dice- se podría iniciar antes 
de que concluyera la legisla
tura, en la calle Canalejas, de
ben ser costeados por la em
presa privada. Fuentes 
cercanas al equipo de gobier
no son de la firme opinión 
que la culpa de la presunta 
ineficacia de algunos servi
cios públicos la tienen los tra
bajadores, no los gestores. 
"Los mismos empleados en la 
empresa privada rinden mu
cho más" , aseguran. Por lo 
tanto, la consigna es clara: el 
Ayuntamiento va a financiar 
inversiones con dinero priva
do porque desconfía de la 
gestión pública. A ello se une 
la delicada situación econó
mica de las arcas municipales. 
Anastasio López y sus más 

íntimos colaboradores pare
cen confiar en la receta neoli
beral propugnada -no sin con
testación- por el sector más 
conservador del Partido. 
Por lo que respecta, estricta
mente, al proyecto del par
king, la Asociación Local de 
Comerciantes ha aceptado el 
reto del Ayuntamiento y está 
a punto de constituir la socie
dad gestora. Actualmente, 
más de la mitad del capital 
necesario -130 millones, 
aproximadamente- está cu
bierto por la aportación de 
más de sesenta socios. No 
obstante, el problema econó
mico no parece ser el mayor 
obstáculo para la Asociación 
de Comerciantes. Los incon
venientes podrían surgir si el 
Ayuntamiento no se compro
metiera a respaldar a los pro
motores en una especie de de
cálogo -no hecho público 
que busca cubrirse las espal
das ante determinadas even
tualidades. 
Independientemente, de ello, 

los comerciantes se muestran 
optimistas ante la millonaria 
inversión que, probablemente, 
lleven a cabo. El presidente 
de la Asociación de Comer
cio y Servicios, Víctor Gar
cía Chocano, aclara, en rela
ción a la remodelación de la 
Plaza de España que el ayun
tamiento prevé realizar, que 
"la asociación se va a limitar 

a aprovechar las obras que va 
a emprender el Consistorio 
para conseguir un aparca
miento que beneficie a todo el 
pueblo. "No sólamente -dice
beneficiará en el comercio, 
también en asuntos burocráti
cos del Ayuntamiento, enfaci
lidad para todo el engranaje 
de los alrededores. El benefi
cio para los comerciantes es 
indirecto y consiste en darl.e 
facilidad al comprador. Ten 
en cuenta que ahora mismo, 
la Castelar, la Plaza de Espa
ña, el Mercado, los comercios 
colindantes, en metros a la re
donda, con un buen aparca
miento, seguramente, será la 
galería comercial más grande 
de Europa". Además, García 
Chocano sostiene que el par
king puede representar una 
interesante inversión econó
mica y, por otro lado, lanza 
un aviso a aquellos que confí
an en las grandes superficies 
como motores generadores de 
riqueza en municipios, relati
vamente, pequeños. "Las 
grandes superficies en los 
pueblos -indica- no son nece
sarios. En Alcázar no lo son, 
porque está bien dotada en 
todos los sentidos; esto en
gendra paro en el pueblo y 
los primeros en abndonar el 
barco serían los marineros". 

• PABLO DIAZ-P. 

P.P e 1. U coinciden 
en señalar que 
habría que llevar a 
cabo el pryectado 
parking de la calle 
Lepanto 
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. AMPLlADO EL 
HORARIO MUNICIPAL 

Desde esta semana la Oficina 
de Información al Ciudadano, 
de Consumo (OMIC) y el 
Registro de Documentos del 
Ayuntamiento de Ciudad Real 
abre también sus puertas al 
público por la tarde, desde las 
cinco a las siete. El equipo de 
gobierno ha querido con ello 
acercar el Ayuntamiento a los 
ciudadanos y facilitarles el 
acceso a sus servicios. 

. CONSORCIO PARA 
GESTIONAR EL AGUA 

Ciudad Real, Carrión, Picón, 
Miguelturra, Poblete, 
Torralba y Alcolea van a 
constituir un Consorcio para 
gestionar más eficazmente el 
agua del pantano de Gasset que 
utilicen en un futuro para su 
abastecimiento. El Consorcio 
necesitará en principio mil 
millones de pesetas que 
aportará el Gobierno Regional, 
los Ayuntamientos y la 
Diputación, para mejorar las 
redes de abastecimiento y 
crearlas donde aún no existan, 
aumentar la capacidad de las 
conducciones, los depósitos y 
las potabilizadoras. Los 
alcaldes de estos municipios se 
reunieron el martes con el 
presidente de la Diputación 
para concretar los estatutos 
del nuevo Consorcio. 

PERROS ROBADOS 
EN CIUDAD REAL 

Un hombre que responde a las 
iniciales J.A.G. ha sido 
detenido esta semana en 
Ciudad Real, como presunto 
responsable del robo de varios 
perros que encerraba en una 
cerca situada en los extraradios 
de la capital. Las 
investigaciones se iniciaron 
tras varias denuncias por 
desapariciones presentadas yn 
Aldea del Rey. Han sido 
también denunciados dos robos 
(uno de ellos de un vehículo) 
cometidos en el aparcamiento 
de la nueva estación de Renfe. 
En almacenes de esta empresa 
también se ha cometido un 
robo de material por valor de 
200.000 pesetas en estos días. 

-34-

CIUDAD REAL 
• NUEVO EQUIPO 

OPERATIVO 
ESPECIAL 

Los voluntarios de Protección 
Civil de Ciudad Real se han 
reunido esta semana para 
estudiar la constitución de un 
nuevo equipo operativo 
especial que trabajará junto al 
Servicio de Emergencia Ciudad 
Real y la Policía Local a partir 
de las próximas semanas. El 
nuevo grupo participará en 
labores de rescate, extinción de 
incendios y primeros auxilios. 

~~----------------------------------------------------

• LA COMISION 
ESPECIAL VUELVE 
A REUNIRSE 

La Comisión Especial de 
Urbanismo del Ayuntamiento 
de Ciudad Real volvió a 
reunirse el pasado miércoles, 
(después de varios meses) para 
fijar un nuevo método de 
trabajo que permita agilizar sus 
investigaciones en esta última 
etapa, que podría concluir a 
finales de año. Esta semana los 
portavoces de los distintos 
grupos volverán a reunirse para 
exponer los asuntos que cada 
uno considera prioritarios y 
determinar los que finalmente 
van a ser investigados. 

~~--------------------------------------------------------

• POR UN PLAN 
MUNICIPAL 
CONTRA DROGAS 

El alcalde de Ciudad Real y 
tres concejales se reunieron el 
martes con el Director 
Regional sobre Drogas para 
estudiar Planes de prevención 
en niños y mayores del 
consumo de estupefacientes 
en la ciudad y otras 
actuaciones, entre ellas la 
posible aplicación de un 
programa para personas que 
hayan superado el tratamiento 
de dexintoxicación. La falta 
de presupuesto ha retrasado 
hasta ahora la realización de 
estos planes en Ciudad Real. 
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111 LA INVENCIBLE 
ALQUILA SUS 
INSTALACIONES. 

La cooperativa La Invencible 
de Valdepeñas ha alquilado 
sus instalaciones durante esta 
vendimia a la: bodega Las 
Tablas de Daimiel., que las 
utilizará para la recepción de 
la uva. Según el propietario de 
esta bodega, Jose Luis 
Sánchez, pretende comprar 
toda la uva que sea posible 
para la elaboración de mosto. 
Los socios de la cooperativa 
venderán parte de su cosecha a 
esta empresa, que por cierto 
paga la uva a los agricultores 
en el acto. 

ALDEPEÑAS 

---ooo~---------------------------------------------

IIJ CONVENIO DEFENSA
AYUNTAMIENTO. 

El Ayuntamiento de Santa 
Cruz de Mudela y el 
Ministerio de Defensa han 
llegado a un acuerdo por el 
que la Gerencia de 
Infraestructura de Defensa 
vende al Ayuntamiento los 
terrenos en los que estaba 
ubicado el antiguo aeródromo. 
El Ayuntamiento pagará 14 
millones de pesetas por los 
560.000 metros cuadrados. 
Tras la firma del Convenio el 
alcalde de Santa Cruz, Jose 
Antonio López iniciará los 
contactos con el SEPES para 
construir en estos terrenos un 
polígono industrial 

. UNA ROTONDA EN LA 
CIRCUNVALACION 

Las obras de ensanche que se 
están realizando en la carretera 
C-415 desde Almagro hasta 
Valdepeñas también incluyen 
la construcción de una rotonda 
en la circunvalación de esta 
carretera. Con esta rotonda se 
pretende eliminar este 
problemático cruce y regular 
de esta forma la confluencia de 
las carreteras C-415, la 
comarcal a Daimiel y el acceso 
a la autovía. El proyecto que &e 
está redactando en la 
actualidad tiene un 
presupuesto de 60 millones 

AYUDA ECONOMICA 
PARA LOS ENTIERROS 

El Ayuntamiento de 
Valdepeñas ha concedido una 
ayuda de 150.000 pesetas a las 
familias de Angel Ibañez y 
Sara Dotor, la pareja de 
novios que fué asesinada el 
pasado mes de Junio. Esta 
subvención fue solicitada al 
Ayuntamiento para cubrir los 
gastos ocasionados por los 
entierros de los jóvenes y les 
ha sido concedida por " las 
circunstancias especiales que 
concurren en el caso". 

SUBE EL PRECIO DE 
LA UVA BLANCA 

Desde el pasado martes el 
precio de la uva blanca en la 
Denominación de Origen 
Valdepeñas se paga treinta 
céntimos más cara. Así en las 
tablillas de todas las bodegas 
aparecen tres nuevos precios 
para la uva blanca: 2,10; 2,20 
y 2,30 pesetas kilogrado 
dependiendo si la uva se paga 
en uno, dos o tres plazos. Esta 
inesperada subida en el precio 
de la uva blanca está motivada 
por la notable disminución de 
la producción de la uva blanca, 
cifrada en más del cuarenta 
por ciento de la que se preveía 
en un principio. Por lo que 
respecta al precio de la uva 
tinta este no ha experimentado 
ningún cambio .. 

• CALLES CON SABOR A 
VINO . 

Algunas calles del Polígono 
Industrial de Valdepeñas han 
pasado a t~ner nombre en 
lugar del número con el que 
eran denominadas hasta el 
momento. Pero para ellas el 
Ayuntamiento ha elegido unos 
nombres característicos del 
sector vitivinícola. Así ocho 
calles de este polígono han 
pasado a llamarse calle del 
Tonel, de la Tinaja, del Barril, 
del Pudre, del Pellejo, de la 
Bota, del Bocoy y de la Tina, 
respectivamente. Estas calles 
ubicadas junto a la Avenida del 
Vino son sorprendentemente 
las únicas que hacen mención 
al sector vitivinícola, motor de 
la economía local. 
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. CARRERA POPULAR Y 
PLANES CONTRA LA 
DROGA 

El equipo de atención al 
drogodependiente de Ciudad 
Real ( EAD) se desplazará un 
día a la semana (en principio) 
hasta Puerto llano para 
desarrollar en esta ciudad 
programas de desintoxicación 
en el Centro social de las 600 
(sede del Plan Municipal 
contra Drogas). El alcalde, el 
Director Regional del Plan 
sobre Drogas y responsables 
sanitarios de la ciudad están 
manteniendo reuniones estos 
días para diseñar el Programa 
Comarcal Contra las Drogas 
que se llevará a cabo el 
próximo año. En noviembre 
se celebrará también en 
Puertollano una carrera 
popular contra la droga, 
organizada a nivel nacional. 

. DETENIDO POR TIRAR 
PIEDRAS A COCHES 

Un hombre de 26 años que 
responde a las iniciales P. R. C. 
fue detenido el martes por la 
policía de Puertollano, 
después de que un conductor 
denunciase haber sido 
agredido por el joven. El 
detenido se encontraba en la 
carretera de Brazatortas, 
lanzando piedras a los 
vehículos que circulaban por 
la vía, aunque al cierre de esta 
edición nadie había denunciado 
daños en sus vehículos. 

• PROBLEMAS PARA 
LOS FUNCIONARIOS 
DE Almadén 

Los 58 funcionarios que 
trabajan en el Ayuntamiento de 
Almadén han vuelto a tener 
problemas este mes para cobrar 
su nómina. La critica situación 
económica que atraviesa la 
institución va a volver a 
retrasar el pago al menos un 
mes y éste podrá efectuarse, de 
nuevo, gracias a un adelanto 
de los impuestos que la 
Diputación se encarga de 
cobrar. Ya no se descarta una 
posible reducción de plantilla 
para solucionar el problema 
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000 
• NUEVO CONCEJAL 

EN PUERTOLLANO 
Carlos Fernández Montero 
(en la imagen) tomó posesión 
de su cargo como concejal 
socialista en el Ayuntamiento 
de Puerto llano la semana 
pasada ( ocupando el lugar que 
dejó Moreno). Femández se va 
a ocupar del área de 
Protección Civil. Actualizar el 
Plan de Emergencia. de la 
ciudad, controlar las medidas 
de seguridad en distintas 
dependencias públicas y 
representar al Ayuntamiento en 
la Junta Local de Protección 
Civil serán sus nuevas 
responsabilidades. 

UERTOll 'o 
• CONFIRMACIONES 

EN CALZADA. 
Ciento diez jóvenes de Calzada 
de Calatrava fueron confIrma
dos el pasado sábado en la Pa
rroquia de la Asunción de la lo
calidad. Al acto ( no se 
celebraba otro similar desde 
hacía dos años en Calzada), 
asistió también el obispo de 
Ciudad Real, Rafael Torija. 
Los jóvenes organizaron una 
fiesta tras la ceremonia, que 
contó con la presencia de nu
merosos invitados. 

--ooo~----------------------------------------------------

JAPONESES EN 
PUERTOLLANO 

Veinte profesores japoneses 
que participan en una gira 
por Europa para conocer 
otros sistemas educativos 
han permanecido varios dí
as en Puerto llano para co
nocer más de cerca los co
legios españoles. Los 
japoneses han visitado sie
te centros de la ciudad, sor
prendiendose sobre todo 
por los pocos comedores 
escolares de que disponen, 
han acudido al Ayunta
miento y han ofrecido una 
cena a las autoridades. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #297, 10-16/10/1993.



• BONO APOYA EL 
VINO Y EL QUESO EN 
TOMELLOSO 

El presidente de Castilla La 
Mancha, José Bono, 
acompañado del consejero de 
Agricultura y Medio Ambiente, 
Fernando López Carrasco, el 
alcalde de Tomello, F. Javier 
Lozano, y otras autoridades, 
visitó el miércoles día 6 
algunas empresas vinícolas y 
queseras de la localidad. Bono 
subrayó la calidad y el alto 
nivel tecnológico alcanzado por 
el sector agroalimentario, e 
instó a avanzar en el terreno de 
la comercialización porque "el 
buen paño en el arca ya no se 
vende". 

~~------------------------------------------------------

. "CONSERMANCHA NO 
ES RENTABLE" 

El servicio de recogida de 
residuos sólidos que en 
Tomelloso lleva a cabo la 
mancomunidad 
Consermancha podría sufrir, 
próximamente, cambio de 
titular. Fuentes fidedignas han 
adelantado que es probable 
que, a final de mes, se haga 
público el cambio en la 
gestión. El alcalde Lozano se 
ha quejado, repetidamente, de 
la progresión de gastos que ha 
experimentado Consermancha, 
poniendo en duda la 
rentabilidad coste-eficacia. 

--ooo~----------------------------------------------------

• ACUERDO EN LA 
IMPOSICION FISCAL 

La Asociación de Comerciantes 
de Alcázar ha llegado a un 
acuerdo con el equipo de 
gobierno respecto al sistema 
impositivo que regirá en la 
localidad durante los dos 
próximos años. El citado 
acuerdo se ha alcanzado sin 
contar con la opinión de los 
grupos de la oposición -PP e 
IU - y prevé, en líneas generales 
la congelación de los tipos 
aplicados y subidas que no 
excedan el IPC. Asimismo, en 
Tomelloso, la presión fiscal se 
congela o reduce, aunque los o.._~ 
comerciantes continúan Cl 

considerando excesiva la carga g 
CD 

que supone el 1AE. ~ 

VIVIENDA: SOLUCION A 
LA CARTA 

El equipo de gobierno socialista 
de Alcázar de San Juan ha 
decidido resolver el problema 
de la vivienda que sufría una 
familia sin recursos sobre la 
que pesaba una orden de 
desahucio ordenada por Renfe -
propietaria del inmueble- que 
cumplía el 30 de septiembre. La 
solución ha consistido en 
comprar el piso y alquilarlo a 
dicha familia, ya que, según 
afirmó el primer teniente de al 
calde Sánchez Bódalo, no era 
posible que los afectados 
pudieran comprarlo. Los grupos 
de la oposición -PP e IU-, con 
cierta cautela, se han mostrada 
disconformes con el 
procedimiento adoptado por el 
PSOE, porque consideran que 
puede ser un precedente de 
soluciones a la carta. "Qué 
pasaría -se preguntan- si 
mañana 20 familias reclaman 
en la puerta del Ayuntamiento 
una solución similar? 

• LA SECRETARIA Y LAS 
CUENTAS DEL 
AYUNTAMIENTO 

El último pleno ordinario 
celebrado en Alcázar, el 
pasado jueves 30 de 
septiembre, comenzó presidido 
por la polémica. El líder del 
PP, Jesús T. Octavio, presentó 
por la mañana un escrito en el 
que solicitaba la suspensión de 
la convocatoria debido a que la 
documentación relativa a 
varios puntos que figuraban en 
el orden del día no se 
encontrabfln a disposición de 
su grupo en la secretaría del 
Ayuntamiento. Pese a ello, el 
pleno se celebró argumentando 
que el término secretaría 
designa al conjunto de órganos 
administrativos de la Casa 
Consistorial y que la 
documentación requerida se 
encontraba en las dependencias 
de la misma. Por otro lado, el 
alcalde López Ramírez 
anunció que, próximamente, 
dará a conocer la liquidación, 
aún pendiente, de los 
presupuestos de 1992 y el 
estado económico del 
Ayuntamiento. 
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EL"PINGORREO" 
MANTIENE SU 
TRADICION FESTIVA 
Con el éxito tradicional se 
han celebrado en 
Valenzuela de Calatrava 
las fiestas patronales en 
honor de la Virgen del 
Rosario.Dentro de los actos 
programados han destacado 
un año más el del 
"pingorreo"o subasta de 
banderas; una tradición 
centenaria que se mantiene 
lozana como el primer día. 
La cena de gala, servida en el 
patio de las escuelas por el 
restaurante "Pistola", estuvo 
muy concurrida, así como 
los bailes populares y el 
seguimiento de las pruebas 
deportivas y las actuaciones 
musicales, entre las que 
destacó la de Romero del 
Puerto y Carmen 
Macareno.El ambiente 
cultural también brilló con 
luz propia. 

ROBARON LA 
ESPADA 
Los cacos ya no respetan 
nada, por no respetar no 
han respetado ni al 
mismisimo general 
Espartero, hijo ilustre de 
Granatula de Calatrava y 
uno de los hombres más 
importantes de la historia 
de España.Hace unos años 
se le erigió una estatua 
ecuestre en una de las 
plazas de la población y 
ahora, los caprichosos 
amigos de lo ajeno no han 
tenido mejor ocurrencia que 
robarle la espada, lo que ha 
traído consigo el malestar 
generalizado de los 
granatuleños que no se 
cansan de lanzar votos 
contra los afanadores. 
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CA,MPO CALATRAVA, 
• UN PREGON CON 

ESENCIAS 
TELEFONICAS 

Las fiestas patronales de 
Valen zuela de Calatrava 
fueron pregonadas por el hijo 
de la población Antonio 
Golderos Sánchez, ingeniero 
de telecomunicaciones, que 
actualmente ocupa uno de los 
altos cargos directivos de 
Telefónica. El pregón , muy 
emotivo , fue seguido con 
interés. El consistorio le hizo 
entrega de una placa 
conmemorativa. 

~~-------------------------------------------------

• CURSO NOW DE 
CONTABILIDAD EN 
DAIMIEL 

Organizado por la Delegación 
Municipal de Juventud de 
Daimiel, en colaboración con la 
Junta de Comunidades de 
Castilla La Mancha y el Fondo 
Social Europeo, dentro de su 
programa NOW, se está 
impartiendo un curso de 
Contabilidad general en el que 
participan veinticinco alumnos, 
mayores de veinticinco años y f3 
desempleados.La profesora es 5 
Primitiva Muñoz de Morales y ~ 
las clases se dan en la Casa de ;;: 
Cultura. 

~~------------------------------------------------

• DOMINGOS DE 
TANGANAEN 
POZUELO 

Cada cual tiene su particular 
manera de pasar los domingos, 
así pues, un grupo de 
pozo leños han optado por 
dirigirse al lugar más recóndito 
del parque municipal, colocar 
unas monedas encima de la 
tángana y afinar la puntería con 
los plomos. i Y los hay que 
sacuden cada plomazo que 
encienden lumbre!.O sea, que 
en los domingos otoñales , 
entre soles y sombras, se puede 
desarrollar un deporte barato y 
entretenido y sin riesgos 
aparentes. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #297, 10-16/10/1993.



• INAUGURADO EL 
CENTRO SOCIAL 
DIVINA PASTORA 

El Consejero de Bienestar 
Social Social, Fidel Martinez 
inauguró el pasado 29 de 
Septiembre el Centro Cívico 
Social Divina Pastora de 
Manzanares.Este edificio, en 
el que se han invertido 40 
millones de pesetas, tiene 450 
metros cuadrados distribuídos 
en dos plantas. En él se 
desarrollarán distintas 
actividades cultirales pero 
también servirá como sede de 
la emisora de radio municipal. 
EL local que ocupa esta 
emisora actualmente pasará a 
albergar el salón de Plenos 

Z NARES 

~~------------------------------------------------------

• NUEVO CURSO EN LA 
UNIVERSIDAD 
POPULAR DE LA 
SOLANA 

Mas de 450 alumnos asistirán a 
los distintos talleres que se 
imparten en la Universidad 
Popular de La Solana. Esta 
cifra sin embargo podría 
aumentar puesto que algunos 
cursos como graduado escolar 
o alfabetización se inician el 
próximo 18 de Octubre, según 
ha manifestado la directora del 
centro, Amalia Romero de 
Avila.Este curso además se ha 
iniciado con nuevo material en 
numerosos cursos como el de 
fotografía que cuenta con un 
nuevo laboratorio o el de 
cerámica. 

• UN NUEVO PARQUE EN 
LA VEGUILLA 

La Solana contará con un 
nuevo parque en la zona de la 
Veguilla después de que en la 
última Comisión de Gobierno 
del Ayuntamiento solanero se 
acordara adquirir 3.123 metros 
cuadrados con destino a la 
ampliación de las zonas verdes 
en la Veguilla. El 
Ayuntamiento pagará 
l.600.000 pesetas por estos 
terrenos. Así mismo se facultó 
al alcalde para la firma de la . 
escritura de estos terrenos, 
anexos a los que ya cuenta el 
Ayuntamiento en esa zona. 

• TIMO DEL NAZARENO 

La guardia civil de 
Manzanares detuvo el pasado 
domingo 3 de Octubre a I.P.P., 
de 39 años de edad, vecino de 
LLanos del Caudillo. La 
detenión se produjo a 
instancias de la Comandancia 
de Jaen. El detenido se 
confesó culpable de llevar a 
cabo el denominado "timo del 
nazareno" que consiste en 
fundar una empresa para la que 
se adquiere genero que es 
pagado a los proveedores en un 
principio. Posteriormente tras 
ganar la confianza de estos 
realizaba pedidos más grandes 
que no eran pagados . Tras 
disolver la empresa sedió a la 
fuga . 

RETRASO EN LAS 
OBRAS DEL HOSPITAL 

Las obras de remodelación y 
ampliación del servicio de 
urgencias del Hospital de 
Manzanares aún no tienen 
una fecha para su inicio. En un 
principio la fecha prevista para 
el comienzo de las obras era el 
último trimestre de este año 
pero los cambios que ha 
habido en los altos cargos de 
la gerencia de Obras del 
INSALUD han motivado este 
retrsao. El director del Hospital 
Virgen de Altagracia , Jose 
María Peco, mantendrá en los 
próximos días una reunión con 
la geremncia de obras del 
Insalud para analizar la fecha 
de las obras y la actualización 
del proyecto. 
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Dentro de pocas 
semanas, según las 

previsiones del 
alcalde Anastasio 

López, el hospital de 
Alcázar de San 
Juan abrirá sus 

puertas a cerca de 
250.000 personas. A 
estas alturas, todavía 
existen interrogantes 
acerca del modelo de 

gestión que lo hará 
funcionar. 

BISAGRA ha salido 
a la calle para saber 
qué opinan algunos 

implicados. La s obras del hospital de Alcázar de San Juan están, prácticamente, concluidas. 

ENCUESTA SANIDAD 

Alcazar y Tomelloso 
opinan sobre el nuevo 

hospital 

Todavía no está 
claro cuál será el 
modelo de gestión 
definitivo. 

El centro 
hospitalario atenderá 
a 250.000 personas, 
aproximadamente. 
- 40-

nuevo 
hospital de 
Alcázar de 
San Juan , 
que atenderá 
un área sani
taria de, 
aproximada

mente, 250.000 habitantes , 
entre Ciudad Real, Toledo y 
Cuenca, podría abrir sus 
puertas dentro de pocas sema
nas, según ha declarado, re
cientemente, el alcalde Anas
tasio López RamÍrez. El 
complejo hospitalario , que 
previsiblemente, acogerá la 
mayor parte de las especiali
dades existentes, contará con 
doscientas cincuenta camas 
(una por cada 1.000 habitan
tes) , seis quirófanos , dos pari-

torios, y una Unidad de Vigi
lancia Intensiva (UVI). De to
dos modos, independiente
mente de que la inauguración 
tenga lugar antes de que aca
be 1993, la implantación de 
servicios será gradual y podrí
an pasar años antes de que es
tuviera funcionando a pleno 
rendimiento. La polémica es
triba en el modelo de gestión 
que se utilizará para hacer 
funcionar este centro sanita
rio. Todo ello viene precedido 
por un problema de mayor en
vergadura que ha puesto en 
cuestión, incluso, el modelo 
general de protección social. 
El -coste de la Seguridad So
cial dentro de lo que es el sis
tema de cobertura médica 
universal , unido al envejeci-

miento de la población y al 
descenso del número de parti
culares y empresas que coti
zan, ha suscitado la contro
versia entre lo s máximos 
responsables políticos, que 
buscan caminos alternativos 
para asegurar la atención sa
nitaria reduciendo, de algún 
modo, los gastos que conlle
va. Esta búsqueda se ve con 
mayor claridad en aquellos 
hospitales, que como el de 
Alcázar, son de reciente edi
ficación, ya que la intención 
es introducir reformas al mis
mo tiempo que se crean nue
vas infraestructuras. En un 
principio se tanteó la posibili
dad de llevar a efecto la ges
tión privada, aunque con fi
nanciación pública. El 
transcurso del tiempo parece 
haber relegado este plantea
miento, pero no ha despejado 
totalmente las dudas que pla
nean sobre el definitivo mo
delo. El director provincial 
del INSALUD, Félix Arce, 
pretende introducir reformas 
que abaraten el funcionamine
to, cuestión que no parece ha
ber sentado demasiado bien 
dentro del colectivo médico 
provincial. Por otra parte, la 
apertura del centro hospitala
rio de Alcázar vuelve a poner 
de actualidad en Tomelloso 
las earencias médicas que este 
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Los cambios que pretende introducir el director provincial deIINSALUO, Félix Arce, no cuentan con el beneplácito 

municipio lastra histórica- administración pública? bre la marcha. 
mente. No obstante, el alcalde 3. ¿Cree que el nuevo hos- 4. Un hospital grande tiene 
F. Javier Lozano ha declara- pital cubrirá totalmente las más posibilidades en asisten-
do que el segundo Centro de necesidades sanitarias de la cia que varios pequeños para 
Salud comenzará a construir- población que prevé atender menos gente. 
se en 1994 y estará funcio- (250.000 habitantes) o pien- Luis Alberto Menchén F. 
nando el año siguiente. Asi- sa, por el contrario, que las Pacheco, 28 años. Farma
mismo, Lozano sostiene que dotaciones humanas y técni- céutico (Tomelloso). 
hospitales del tamaño del de cas serán insuficientes? 1. Creo que es mejor un sis-
Alcázar son más racionales 4. ¿Qué piensa que es más tema mixto, porque la empre-
que pequeños hospitales dis- lógico, sanitaria y económi- sa privada aporta algo se se-
tribuidos por mayor número camente, un hospital que, riedad, cosa de lo que, a 
de localidades y afirma que como el de Alcázar, atienda veces, adolece la pública. 
ante el modelo de gestión un área intehgrada por 2. No, porque no estamos 
que, definitivamente, se apli- 250.000 personas o varios para experimentos ante la fal
cará no tiene prejuicios. "Hay hospitales más pequeños ta de cobertura sanitaria de la 
que estudiarlo y optar por el que se ocupen de un número zona 
método más conveniente tan- menor de personas? 3. No, porque hay pueblos 
to si resulta ser público, mixto Benedicto Rivas, 60 años. en el entorno, como Tomello-
o privado". Por otro lado, el Pensionista (Alcázar de San so, cuyas necesidades, centra-
portavoz del PP, Ramón Juan). lizando en Alcázar, se ven 
González, ha subrayado que bastante al descubierto. 
el hospital de Alcázar podría 4. Hospitales pequeños do-
repercutir positivamente en la tados de necesidades básicas 
ciudad si se abren uevas con- Y centralización en las supe-
sultas de especialidades. respecialidades. 

BISAGRA ha sacado el te- Jesús Marcos de León 
ma a la calle y ha planteado Alonso, 49 años. Presidente 
cuatro preguntas concretas a de la Federación de Asocia-
representantes políticos, por- ciones de Vécinos (Alcázar 
tavoces de asociaciones, y de San Juan). 
ciudadanos anónimos de muy 1. Público con gestión pri-
diversa condición. Este es el vada. 
cuestionario a examen: 1. Lo suyo será que fuera el 2. Sí. 

1. ¿Qué modelo de gestión modelo de la Seguridad So- 3.Creo que sí cubrirá las ne-
considera más eficaz y con- cial. Soy pensionista y con la cesidades para la población 
veniente para el hospital de pensión que cobro en cuanto prevista. 
Alcázar, público, mixto o sea privada a ver qué hago. 4. Pienso que el hospital sa-
privado? 2. Debe ser todo como vie- nitaria y económicamente es 

2. ¿Le parecería aceptable ne siendo hasta ahora, Si hay más lógico que varios hospi-
que el hospital sirviera co- que hacer una experiencia pi- tales pequeños. 
mo experiencia piloto de un loto que lo hagan en otro si- Pedro Pablo Novillo, 39 
modelo de gestión orientado tio. años. Portavoz de ID (Alcá-
a abaratar costes para la 3. Eso habrá que verlo so- zar de San Juan). 

1. IU, en coincidencia con 
los sindicatos, considera que 
debe mantenerse y, mejorar
se,el sistema público de salud. 
Sin vacilación: el hospital de 
Alcázar debe gestionarse di
rectamente por el INSALUD. 
Estamos por una gestión pú
blica de lo público, más aún 
en este tema, especialmente 
sensible, de la salud. 

2. En absoluto si se trata de 
"abaratar costes" como objeti
vo prioritario. En cualquier 
caso, cualquier modelo de 
gestión diferente al actual de
be contar con el suficiente 
consenso entre profesionales, 
sindicatos y usuarios. 

3. De la propia memoria so
bre el hospital se desprende 
claramente que no. La ratio 
cama por 1.000 habitantes es 
sensiblemente inferior a la 
media nacional, y muy aleja
da de las recomendaciones de 
la OMS. No cuenta con espe
cialidades que nos parecen 
necesarias. En el diseño origi
nal no tendría UCI. 

4. Dentro del modelo que 
defendemos, es congruente el 
hospital de Alcázar si se coor
dina adecuadamente con la 
estructura hospitalaria exis
tente y con un futuro hospital 
provincial de referencia. 
Romperá la dependencia de 
una amplia comarca respecto 
de los hospitales de la capital. 

'Francisco Castellanos, 55 
años. Empresario de la Co
municación (Tome lioso ). 

l. Prefiero gestión privada. 
2. Sí. 
3. Creo que no serán sufi

cientes. 
4. Hospitales más pequeños 

en diversas 10falidades. 
María Teresa Lizacano, 

50 años. Concejal de Educa
ción, Sanidad y Consumo 
(Alcázar dde San Juan). 
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1. Mixto. 
2. Sí, pero sin que esto su

ponga peor calidad y/o falta 
de eficacia y eficiencia. 

3. Habrá que ver cómo se 
desarrollan los distintos servi
cios. 

4. Depende de la extensión 
del área. 

Anastasio López Ramírez, 
36 años. Alcalde (Alcázar de 
San Juan). 

1. Forma pública con méto-
dos de gestión privada. 

2. Sí. 
3. Sí. 
4. Es más lógico un hospital 

como el de Alcázar. 
Javier Ramírez, 23 años. 

Estudiante (Alcázar de San 
Juan). 

pnva
do creo que será el más acer
tado, tal y como se están po
niendo las cosas. 

2. Siempre y cuando esa ex
periencia piloto no repercuta 
negativamente al municipio 
de Alcázar y sus ciudadanos. 

3. N o tengo información 
suficiente, depende del es
fuerzo que haga la adminis
tarción pública en este senti
do. 

4. La idea de hacer hospita
les más pequeños creo que no 
beneficia nada el abarata
miento de los costes, además 
para eso ya están los puestos 
de la Cruz Roja. 

Ramón González, 35 años. 
Portavoz del PP (Tomello
so). 

1. Privado sin menosprecio 
de la acción social. 

2. Sí, teniendo en cuenta la 
premisa anterior. 

3. Sería absurdo por parte 
de la Administración abrir un 
hospital infradotado. Sólo se 
le ocurriría al PSOE. 

4. Parece ser que los hospi-
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tales de tipo medio son los 
mejor gestionados y más hu
manos. Javier 
García Flores, 27 años. Co
merciante (Alcázar de San 
Juan). 

1. Totalmente público, no 
para el de Alcázar, sólamente, 
sino para cualquier sitio, re
gión o rincón menos poblado 
de España. 

2. Pienso que en estos asun
tos no sirven programas expe
rimientales, ya que hablamos 
de un hospital y no de un con
curso y, menos aún, si se in
tentan gastar menos dinero de 
lo que es normal en un hospi
tal. 

3. De lo que se trata en un 
hospital que va a cubrir 
250.000 personas es de tener 
gente especializada y maqui
naria siempre a punto. 

4. Un hospital nunca debe 
faltar, grande, pequeño, etc. 
La cuestión es si, verdadera
mente, estará acondicionado 
para mucha gente o pasarán 
años y años hasta encontrara 
un gran hospital. 

Cristóbal García, 57 años. 
Comerciante (Tomelloso). 

1. Público. 
2. Parece ser que sí. 
3. Carezco de información, 

pero supongo que sí. 
4. Varios hospitales más pe

queños. 
Gertrudis Sánchez Mella

do, 42 años. Presidenta de la 
Asociación de Amas de Ca-

El hospital no 
alcanzará su máximo 
rendimiento hasta 
pasados, al menos, 
dos años. 

sa, Consumidores y Usua
rios (Alcázar de San Juan). 

1. Mientras la demanda sa
nitaria de la población de Al
cázar y comarca sea satisfe
cha correctamente, el modelo 
de gestión me es indiferente. 
Por mi propia experiencia de 
la Seguridad Social actual, 
prefiero una gestión privada 
ya que quizás cumpla mejor 
este objetivo, pero, por su
puesto, con los impuestos y 
contribuciones que pagamos 
hasta ahora, 

2. No estoy a favor de las 
experiencias piloto, pero si 
abarata costes, mejora y cu
bre todas las necesidades sa
nitarias sería perfecto, aun
que soy un poco incrédula 
respecto a que con menos di
nero se pueda mejorar la ges
tión. 

3. No tengo información 
sobre las dotaciones humanas 
y técnicas de las que dispon
drá el hospital. 

4. Si se dota correctamente 
de recursos técnicos y huma
nos, estoy a favor de un gran 
hospital, siempre que en las 
distintas poblaciones estuvie
ran dotadas de unos recursos 
esenciales y dejen este hospi
tal para cuestiones importan
tes. 

Jesús Teodoro Octavio, 
27 años. Portavoz del PP 
(Alcázar de San Juan). 

1. Soy partidario de que la 
gestión del hospital sea a car
go del INSALUD. 

2. Todo lo que sea abaratar 
costes para la Administración 
estoy de acuerdo. De ahí a 
que un hospital que ha costa
do cientos de millones sirva 
de "Gonejillo de indias", no 
estoy de acuerdo. 

3. Si liega a funcionar al 
100% la comarca estará aten
dida sanitariamente. 

4. Estoy en contra de los 
grandes hospitales que acogen 
a toda la población de una 
provincia, pero a favor de 
hospitales que acogen peque
ños núcleos de población. 
Ejemplo: Manzanares, Alcá
zar, etc ... 

Víctor García Chocano, 
39 años. Presidente de la 
Asociación de Comercio y 
Servicios de Alcázar de San 
Juan. 

1. Público. 
2. No me parece aceptable 

que sirviera como experien
cia, porque lo que hace falta 
ya muchos años es un hospital 
público como éste para toda 
la zona de Alcázar, dotado co
mo se debería exigir para el 
funcionamiento total. 

3. Si está completamente 
dotado podrá a tender muchas 
de las demandas de la comar
ca, por no decir todas, siem
pre que se dote completamen
te, tecnológica y 
humanamente. 

4. Pienso que es mejor y 
más lógico que, en esta co
marca, por las características 
de ubicación de Alcázar, se 
centralice la asistencia. 

Cándido Palacios, 60 
años. Empresario (Tomello
so). 

1. Mixto o privado antes 
que público, porque el servi
cio es mejor. 

2. Claro que es aceptable. 
3. No lo conozco. 
4. Debían no perjudicar a la 

industria haciendo más hospi
tales, ya que el absentismo la
boral por los desplazamientos 
para recibir asistencia le cues
ta mucho a los empresarios. 

• PABLO DIAZ-P. 
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Las obras del 
trasvase de agua desde 
el pantano del J ándula 

al de Montoro para 
garantizar el 

abastecimiento de la 
Comarca y el 

funcionamiento de sus 
industrias han sufrido 

un retraso y no se 
podrá bombear agua 

hasta el 15 de 
Noviembre. Semanas 

antes los grupos 
ecologistas denuncian 
el impacto devastador 

que estas obras han 
ocasionado en Sierra 

Morena Ademont ha presentado una denuncia por delito ecológico y CEVA va a escribir a la Consejería para que subsane los daños ocasionados. 

EL TRASVASE DEL JANDULA ESTARA LISTO EN NOVIEMBRE 

LOS ECOLOGISTAS DENUNCIAN 
lfIItI 

DANOS MEDIOAMBIENTALES 
a comarca de Puer
tollano tendrá ga
rantizado el abaste
cimiento de agua 
para uso doméstico 
y para el funciona
miento de sus indus

trias el próximo mes de no
viembre, cuando concluyan las 
obras del trasvase que permiti
rá conducir agua desde el pan
tano jienense del Jándula al de 
Montoro, del que que se abas
tecen hasta ahora. 
Las empresas encargadas de 

instalar la tubería de 50 kiló
metros desde un embalse a 
otro han encontrado un 78% 
de roca ( frente al 30% que pre
veían) y los trabajos se han 
demorado un mes, según el al
calde de Puertollano. El bom
beo de agua que estaba previs
to iniciar entre el 20 y el 30 de 
octubre ha sido retrasado hasta 
el 15 de Noviembre. En cual-

q uier caso las reservas del 
Montoro ( que se encuentra en 
estos momentos a un 4% de su 
capacidad) aseguran aún varios 
meses el abastecimiento de 
agua potable e industrial para 
la Comarca, que padece una 
de las sequías más graves de su 
historia. 

<Il<ll<ll DELITOS ECOLOGICOS 

y mientras concluyen las 
obras, los grupos ecologistas 
han intensificado estos días 
sus protestas por "el devasta
dor impacto medioambiental" 
que según denuncian han 
provocado las obras del tras
vase en Sierra Morena, a la 
vez que exigen el inmediato 
restablecimiento de las zonas 
en las que se han producido los 
daños. 

Miembros del grupo Valle 

de Alcudia de Puertollano vi
sitaron hace algunos días las 
obras para comprobar los da
ños. " El corte de cauces flu
viales en algunos ríos ( el 
Jándula en varios tramos) es 
bastante serio", dice el presi
dente , Vicente Luchena, y ha 
provocado incluso la muerte a 
decenas de peces. Tanto este 
colectivo como el grupo 
ADEMONT, que actua a nivel 
regional, han denunciado ade
mas la destrucción de bosques 
en las riberas del Fresnedas y 
el J ándula, el corte indiscrimi
nado de encinas centenarias, 
fresnos y alisos y daños irrepa
rables a especies protegidas, 
entre ellas a nutrias y a cigüe
ñas negras. 

Este último grupo va a per
sonarse como acusación parti
cular en la denuncia que han 
presentado por presunto delito 
ecológico cometido en estas 

obras, del que no solo hacen 
responsable a las empresas 
constructoras, sino también a 
la Consejería de Medio Am
biente. CEVA, por su parte, so
licitará esta semana a la misma 
Consejería que intervenga en el 
asunto, sancionando a quien 
corresponda y subsanando los 
daños cometidos. 

Entre tanto el Ayuntamiento 
espera los resultados de un 
análisis completo de las aguas 
del Jándula ( que se elaborará a 
tres niveles, como solicitaba el 
Partido Popular) que se efec
tua en Barcelona y de otros dos 
que están realizando ICONA y 
la Confederación Hidrográfica 
del Guadalquivir para confir
mar la buena calidad de las 
agua de este embalse, puesta en 
duda por varios partidos políti
cos y grupos ecologistas. 

• PILAR PALOP 
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El Consejo Regulador 
de la Denominación de 
Origen Valdepeñas, el 

Ayuntamiento y la 
Diputación Provincial 

ya han diseñado el Plan 
de Turismo para la 

comarca de valdepeñas 
y que girará en tomo al 

sector vitivinÍcola.En 
este "plan de choque" 

diseñado para 
revitalizar la 

economía comarcal 
también tienen cabida 

Infantes, El Viso y 
San Carlos del Valle. El Ayuntamiento de valdepeñas, el Consejo Regulador y la Diputación Provincial integrarán el Patronato que coordinará este ambicioso Plan 

SE INVERTIRAN 300 MILLONES PARA POTENCIAR EL TURISMO 

Valdepeñas tiene un Plan 
as Fiestas 
del Vino de 
Valdepe
ñas de 
1994 será 
el punto de 
arranque 
del "plan 

de choque" diseñado por el 
CRDO Valdepeñas, el Ayunta
miento y la Diputación Pro
vincial para revitalizar la eco
nomía de la comarca de 
Valdepeñas. Las ideas que tra
jeron de su reciente viaje por 
zonas vitivinícolas francesas el 
alcf 1de de valdepeñas, el presi
dr .Itr del Consejo Regulador y 
d ¡: iesidente de la Diputación 
provincial han sido plasmadas 
en este Plan de Turismo dise
ñado en tomo al sector vitivi
nícola de Valdepeñas .. 

La creación de un Patronato 
integrado por estas tres institu
ciones será una de las prime
ras medidas que se adoptará. 
Este Patronato gestionará la 
puesta en marcha del programa 
de potenciación de esta comar
ca. Y es que Valdepeñas será 
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el centro sobre el que girará el 
programa pero en él también se 
incluirán pueblos como Alma
gro, Villanueva de los Infan
tes, Viso del Marqués y San 
Carlos del valle. 

El pasado viernes 8 de Oc
tubre el Pleno de la Diputación 
aprobaba una modificación de 
crédito para comprar la bodega 
"Leocadio Morales", ubicada 
en la calle Princesa de Valde
peñas, y por la que la Diputa
ción pagará 30 millones de pe
setas. En esta bodega se 
ubicará el futuro Museo del Vi
no de Valdepeñas y en él se ha
bilitarán salas para catas, con
ferencias, expOSICiones, 
proyecciones así como tiendas 
de regalos y las dependencias 
de la futura Cofradía. "Bode
gueros de Valdepeñas" podría 
ser el nombre de esta Cofradía 
que tendrá como objetivo pre
miar a aquellas personas que se 
distingan por su defensa y pro
mocion de los vinos valdepeñe
ros .Por el momento ya se ha 
formado la junta gestora para 
la constitución de esta cofradía. 

La transformación de la ac
ttral Oficina de Turismo situada 
én ,la autovía en un Centro de 
Récepc.ión e Información es 
otra de las medidas que se con
templan. Este centro albergará 
restaurantes así como distintas 
salas dedicadas a personajes lo
cales. 

Pero además se pretende 
que en este Plan participen no 
sólo las instituciones sino tam
bién las bodegas, bares, restau
rantes y comercios. El objetivo 
es vender la imagen de esta De
nominación de Origen, pero 
una única imagen .Es por esto 
que se creará un logotipo que 
identifique la Denominación 
de Origen (similar al actual 10-
gotipo del Consejo Regulador) 
y que deberán colocar los esta
blecimientos que se adhieran a 
este programa. 

Las bodegas también tendrán 
un papel estelar en este progra
ma. Todos aquellos propietarios 
de bodegas que estén dispues
tos a most¡:arlas a los visitan
tes tendrán ayuda económica 
para acondicionarlas y restau-

rarlas con el objetivo de que to
das las bodegas ofrezcan la 
misma imagen. 

Lo que se pretende es poten
ciar esta zona englobando la 
cultura, el vino, el turismo ci
negético y el queso. Por ello 
también se llevará a cabo la 
construcción de un Museo del 
Queso en la sede del CRDO 
Queso manchego que también 
está ubicado en Valdepeñas. 

Además se confeccionarán 
distintas rutas. Una de ellas Al
magro, Valdepeñas y Villa 
nueva de los Infantes. San 
Carlos del Valle, Valdepeñas 
y Viso del Marqués sería la se
gunda ruta. La Diputación Pro
vincial comprará en Villanue
va de los Infantes el palacio 
en el que estuvo ubicado el 
Ayuntamiento, por el que paga
rá 34 millones de pesetas. 

La puesta en marcha de este 
ambicioso plan supondrá una 
inversión aproximada de tres
cientos millones de pesetas. 

• T.G.M. 
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El Ayuntamiento de Ciudad Real ha logrado esta semana, con el visto 
bueno de todos los partidos políticos, un principio de acuerdo con RENFE 

para expropiar los terrenos de la vieja estación y sus inmediaciones . La 
urbanización de la zona podría comenzar la próxima primavera. 
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En los terrenos de la vieja estación y sus inmediaciones esta previsto construir 850 viviendas de promoción pública. 

EL AYUNTAMIENTO DE CIUDAD REAL LOGRA UN ACUERDO 

2.000 millones por los 
terrenos de RENFE 

I Ayuntamiento 
de Ciudad Real 
va a expropiar 
en los próximos 
días los 180.000 
metros cuadra
dos que RENFE 

_._ conserva en 
pleno centro de la ciudad ( todo lo 
que fue la antigua estación y sus 
inmediaciones). Después de años 
de negociaciones y de numerosas 
modificaciones del convenio ini
cial, la Corporación Municipal, 
con el apoyo de todos los grupos, 
consiguió el jueves un principio de tll 
acuerdo con la empresa de ferro- 13 
carriles para poder llevar a cabo ~ 
esa expropiación. La negociación <c 
ha sido valorada como "excelen- g 
te" y " muy satisfactoría" por el ~ 
portavoz centrita y popular respec- Los portavoces municipales se reunieron el jueves con directivos de RENFE. 

tivamente. El CDS había propues
to casi desde el principio un con
venio expropiatorio y los popula
res solicitaban una cesión del 
50% para RENFE. ( Con el acuer
do actual se lográ un 45% y se 
atienden las dad demandas). 

El Ayuntamiento va a pagar por 
los terrenos novecientos millones 
de pesetas y va a ceder a RENFE 
una parte de las parcelas comer
ciales cinco y seis.( La empresa 
deja para la ciudad 8.700 metros 
cuadrados de estas parcelas). El 
portavoz del Partido Popular, Ja
vier Romero, estima el valor de 
estos terrenos comerciales en 
2.000 millones de pesetas .. El pró
ximo viernes la Corporación Mu
nicipal aprobará en Pleno este 
acuerdo, que pennitirá por fin ur
banizar la zona y la expansión ha
cía el sur de la ciudad, hasta ahora 
limitada por las vías del tren. 

~~~ MIL VIVIENDAS 

En la zona va a llevarse a cabo 
"la mayor operación urbanística 
de este siglo en la ciudad", dice el 
concejal de urbanismo, Cano de 
Mateo. El PERl de la zona, apro
bado en junio de este año, preve 
la construcción de 850 viviendas 
de promoción pública ( cuyo pre
cio oscilará entre los ocho y los 
quince millones de pesetas, según 
el concejal) que se destinarán 
fundamentalmente a las clases 
medias. Se crearán grandes zo
nas verdes y deportivas y será 
posible establecer mejores comu
nicaciones en la ciudad. Las carre
teras de Puerto llano, Calzada y 
Valdepeñas podrán quedar por fin 
unidas por una vía. 

Las obras de-urbanización y la 
construcción de las primeras vi
viendas podría comenzar a finales 
de la próxima primavera. Según 
el concejal en un principio se con
vocará un concurso público para 
adjudicar suelo a entidades sin fin 
de lucro ( cooperativas o simila
res), de las que por cierto varias ya 
se han mostrado interesadas por el 
proyecto en el Ayuntamiento, y 
solo en caso de que no hayan sido 
adjudicados en su totalidad los te
rrenos se ofertará suelo a promoto
res privados. 

• PILAR PALOP 
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Carlos Cabrerizo, 
tras más de ocho años 

al frente de la comisaria 
de policía de Ciudad 

Real, marcha a Madrid 
para hacerse cargo de 
su nuevo destino. En 

esta entrevista concedi
da a BISAGRA, des
miente rotundamente, 

entre otras cosas, que lo 
haga por no haber sido 
nombrado jefe regional 

de la policía de Castilla . 
(/) 

La Mancha.; 

CARLOS CABRERIZO, COMISARIO JEFE DE POLlCIA DE CIUDAD REAL 

IINunca exigí ser nombrado jefe 
regional de Castilla La Manchall 

"Me marcho con la 
satisfacción del deber 
cumplido y con la 
seguridad de que dejo 
más amigos que 
enemigos" 

46-

o he pedido 
el traslado a 
Madrid por 
sentirme humi
llado o dolido 
porque no me 
han nombrado 
jefe regional 

de policía de Castilla La Man
cha. Es mentira. Una falacia 
inventada por alguien". 

Carlos Cabrerizo Rica, co
misario jefe de primera del 
Cuerpo Superior de Policía, 
que durante los últimos ocho 
años ha estado al frente de la 
comisaria de Ciudad Real , no 
se anda por las ramas a la hora 
de dejar claro que los motivos 
de su petición de traslado a 
Madrid no obedece a pataletas 
de ninguna clase y menos por
que supuestamente no le hayan 
nombrado jefe de la flamante 
Comisaría Regional. 

" Es estúpido que alguien 
haya pensado eso. Ni oficial ni 
extraoficialmente he comenta
do jamás que pretendía ocupar 
ese puesto. Son elucubraciones 

de alguna mente calenturienta 
que sigo sin entender que ha 
pretendido conseguir propa
gandolo." 

Carlos Cabrerizo nació ha
ce 49 años en Burgos, está ca
sado y es padre de tres hijas. 
Su padre era Guardia Civil y 
por ello su inicio profesional 
tuvo lugar en ese benemérito 
cuerpo,al que perteneció dos 
años, para posteriormente, me
diante oposición, ingresar en el 
Cuerpo General de Policía. Su 
primer destino fue en la Briga
da Criminal de Barcelona, era 
el año 1966. En la comisaría de 
Via Layetana permanece hasta 
1970, cuando es destinado a 
Madrid. En 1980 entra en la 
Oficina Central de Información 
y en 1981 asciende a comisa
rio, siendo destinado primera
mente a Eibar y más tarde a 
S.an Sebastián y Marbella, en 
donde protagoniza a su pesar 
un incidente en el que le rela
cionan c'on traficantes de ar
mas. En abril de 1985 llega a 
Puerto llano y seis meses más 

tarde le nombran comisario je
fe de Ciudad Real , donde ha 
permanecido hasta la fecha, ha
biendo sido ascendido a comi
sario jefe de primera hace unas 
semanas. 

(j)(j)(j) PROFESION y FAMILIA 

"El motivo de solicitar mi 
traslado a Madrid- nos dice
obedece a factores puramente 
profesionales y familiares. Ge
neralmente, los traslados de 
los comisarios jefes se produ
cen cada cinco años aproxima
damente y yo llevo en Ciudad 
Real casi nueve. Profesional
mente el ir a Madrid es un pa
so adelante en mi carrera pro
fesional. Por otra parte , el 
aspecto familiar también ha in
fluido mucho a la hora de to
mar esta decisión . Mi casa la 
tengo montada en Madrid, mi 
familia también reside allí y es 
hora de que lo profesional y lo 
familiar se aunan. Esos son 
motivos reales y no los que han 
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querido achacarme.Yo me mar
charé dentro de un par de se
manas y mi mujer y mis hijas 
seguirán en Ciudad Real du
rante este curso escolar, no era 
cosa de romperlo recién inicia
do . Vendré por lo tanto con mu
cha frecuencia. Además, aun
que estemos ya instalados 
todos en Madrid, seguiré liga
do a Ciudad Real puesto que 
dejo infinidad de amigos y un 
pequeño terreno rural que 
quiero seguir manteniendo y 
cuidando." 

A la hora de hacer un repaso 
de los años que ha pennaneci
do en Ciudad Real, Cabrerizo 
apunta uno de los hechos más 
significativos el crecimiento 
demográfico y urbano que ha 
experimentado la ciudad y la 
satisfacción de, pese a ello, ha
ber mantenido la tasa de delin
cuencia por debajo de la media 
nacional. 

"El crecimiento de Ciudad 
Real- nos comenta- ha sido re
almente espectacular en estos 
años, tanto en su concepto ur
banístico como en cuanto a su 
incremento demográfico. A mi 
juicio, ese ha sido uno de los 
hechos más relevantes. Ciudad 
Real ha pasado de ser una ca
pital de provincia provinciana, 
valga la expresión , a una capi
tal moderna y dinámica, como 
más internacionalizada . Ese 
hecho no ha significado que se 
haya incrementado la delin
cuencia, ni la inseguridad ciu
dadana, algo de lo que perso
nalmente me siento orgulloso 
no solo a nivel personal sino 
también a nivel del colectivo 
policial; un colectivo que se 
encuentra hoy por hoy mejor 
dotado que el del resto de Es
paña, con un hábitat inmejora
ble. es cierto que se ha incre
mentado en estos años la 
problemática de la drogadic
ción , aunque en los últimos 
tiempos ha remitido considera
blemente, quedando un poso 
residual controlado en lineas 
generales. Puede que haya au
mentado el robo en bares y es
tablecimientos comerciales, pe
ro no de forma alarmante , es 
más el daño que hacen que lo 
que sustraen en general. Creo, 
sinceramente, que en estos 
años hemos conseguido mante
ner la tranquilidad y el orden 
en todas y cada una de las fa
cetas sociales. Me siento satis
fecho por ello y también por-

que a nivel humano he sabido 
adaptarme a la ciudad ya la 
idiosincrasia de sus ciudada
nos y estos, a su vez, me han 
aceptado pe/jectamente." 

(j)(j)(j)LAS ESPINAS 

Pero no todo han sido flores 
en la carrera profesional de 
Carlos Cabrerizo, también ha 
habido espinas, algunas de 
ellas quedan clavadas en él a la 
hora del adios a Ciudad Real. 

"Sí, es cierto,- nos cuenta
también he tenido espinas en ~ 
mi profesión, algunas se mar- ~ 
chan conmigo y otras hace ~ 
tiempo que desaparecieron. A ~ 
la hora de abandonar Ciudad:"j 
Real dejo abiertos varios ca- <>: 

sos, dos fundamentalmente , ~-•••• LJ 
que me hubiera gustado mucho 
el haber dejado resueltos. Uno 
data ya de varios años y suce
dió en Puertollano. La muerte 
de una joven en las inmedia
ciones del mercadillo que se 
monta en la barriada de las 
630. Un crimen que sigue sin 
resolverse pese al lugar donde 
se produjo y las circunstancias 
que concurrieron en el mismo. 
El otro es más reciente, el del 
doble asesinato de Valdepeñas . 
La muerte de la joven pareja 
de novios es algo que también 
me duele que no se haya re
suelto todavia. Estamos traba
jando duramente para resolver 
el caso, pero hasta ahora no 
hemos conseguido avanzar mu
cho. Me gustaría aprovechar 
esta ocasión para volver a soli
citar la colaboración ciudada-

na, ya que estamos convenci
dos de que tuvo que haber gen
te que viera algo,por la hora 
en que sucedieron los hechos y 
por el lugar en que estos se de
sarrollaron. Estas cosas no 
pueden quedar impunes y la 
colaboración ciudadana es 
fundamental. Esas son las es
pinas profesionales que me lle
vo a Madrid." 

Carlos Cabrerizo apunta en 
su debe solo espinas profesio
nales , pero hubo otras que 
afectaron de lleno su perfil pu
ramente humano, la más cono
cida, y que tuvo resonancia na
cional, aconteció durante su 
estancia en Marbella: el famo
so "affaire" de su supuesta rela
ción con traficantes de annas. 

(j)(j)(j) EL" AFFAIRE" MAR BELLA 

Sobre el particular nos dice 
que" esa fue una historia ro
cambolesca donde las haya, al
go demencial que, afortunada
mente , quedó aclarado . La 
historia verdadera fue que du
rante una reunión de la junta 
de seguridad ciudadana se 
acordó celebrar una fiesta, 
con desfiles, jornadas de con
vivencia, concurso, exposicio
nes, etc.El relaciones pública 
del Ministerio nos dijo que to
do aquello costaría sobre los 
seis millones de pesetas, pero 
que eliminando actos podría 
quedarse más barato. El alcal
de dijo que Marbella se mere
cía eso y mucho más y por ello 
comenzamos a trabajar. Se 
abrieron cuentas bancarias 
para que los que pudieran o 
quisieran ingresaran en ellas 
lo que creyeran oportuno. Se 
celebró la fiesta con un gran 
éxito a todos los niveles y 
cuando nos estábamos felici
tando por ello, se publicó 
aquello de que habíamos cele
brado la fiesta con dinero de 
traficantes de armas y me sa
caron fotografiado . No vale la 
pena ni recordarlo, salvo que 
se haga en plan anécdota y ni 
tan siquiera por eso. " 

y con más flores que espi
nas, Carlos Cabrerizo se mar
cha de Ciudad Real,"con la 
satisfacción del deber cumpli
do y convencido de que dejo 
más amigos que enemigos, 
porque Ciudad Real forma ya 
parte de mi vida y de la de mi 
familia . No lo digo por cum
plir, lo digo de corazón, puesto 
que he pasado ocho años ma
ravillosos y dos de mis hijas 
nacieron aquí. Por eso, donde 
quiera que me encuentre, los 
ciudarrealeños siempre encon
trarán en mí a un paisano 
más." 

• JULIO BARBERO 
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o La otra 
Pantoja 

El Ayuntamiento de 
Valen zuela de Calatrava tuvo 
el acierto de contratar a la 
joven tonadillera Carmen 
Macareno para cerrar con 
broche de oro la cena de gala 
inaugural de sus fiestas 
patronales 1993 en honor de la 
Virgen del Rosario. La cantante 
deleitó al personal 
interpretando una selección 
variada de temas originarios de 
Isabel Pantoja. 

La universidad de Castilla 
La Mancha ha resuelto el 
expediente abierto a raíz de 
la investigación contra el ca
tedrático de latín, Luis de 
Cañigral, quien ha sido rele
vado provisionalmente de 
sus funciones docentes en los 
cursos de primer ciclo. La 
decisión supone que durante 
el presente año académico, el 
profesor no podrá dar clase 
a los alumnos de primer cur
so de filología, aunque ello 
no quiere decir que haya sido 
expulsado de la universidad 
puesto que seguirá cobrando 
su salario íntegro. La vacante 
podría ser ocupada por un 
suplente, en cuyo caso no ha
ría falta una convocatoria pú
blica para cubrir la plaza .. 

o Gran participación de rehalas 
Muy concurrida estuvo la primera exposición regional de rehalas 
celebrada el último fin de semana en Ciudad Real. Organizada 
por la agencia turística de caza, Montemancha, la exposición 
canina se desarrolló con destacado éxito en la calidad en los 
ejemplares presentados. El perrero de Viso del Marqués, 
Leovigildo Poveda consiguió el premio a la mejor rehala, 
mientras que el perro de Emilio Montilla, obtuvo el galardón al 
mejor ejemplar presentado. 

-48 -

o Subida con muchos percances 
Los accidentes fueron la tónica general de la reciente subida 
internacional al Fito, celebrada en Asturias donde los 
pilotos ciudadreleños tuvieron desigual fortuna durante el 
recorrido. El piloto Antonio Muñoz, "garbán" se estrelló 
contra un muro, teniendo que ser trasladado a un centro 
asistencial, al igual que su compañero Antonio Navarrete. 
Por su parte Fernando Navarrete, hermano del anterior, 
consiguió clasificarse en cuarto lugar, circunstancia que le 
permite mantener el primer puesto como piloto del grupo A. 
El cuatro veces campeón de Europa, Andrés Vilariño, 
también se salió de la pista arrollando a tres personas, 
aunque sin consecuncias graves. 

o Homenaje a 
un tirador 

Hace pocos días, los socios 
del club de campo de 
Ciudad Real rindieron un 
emotivo homenaje al 
popular vecino de Malagón, 
Vicente Lara, uno de los 
grandes tiradores al plato de 
esta provincia. En el acto 
participaron más de 50 
tiradores de distintas 
categorías que agasajaron al 
homenajeado con una 
comida de hermandad 
entrañable. 
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Karaoke 
para las 

noches de 
invierno 

La llegada de la nueva estación 
impone nuevos hábitos lúdicos. 
Así, vuelve de nuevo el karaoke, 
que este año viene con múltiples 
sorpresas. Fiestas; top les s 
masculinos para disfrute de éllas 
y desfiles de modelos para 
deleite de éllos. También habrá 
exposiciones de chistes de 
Forges, fotografía y pintura, 
además de franquicias de ropa 
de importación y, como no, 
mucho bakalao. Todo concebido 
para crear un ambiente único y 
distinto durante las veladas en 
"Loros Karaoke". 

~OS I!)lAS 
EONIADOS 

Angel N. Velduque 

Parque Jurásico 
IUDAD REAL no ha sido ajena 

~ la fiebre de la dinomanía que nos 
Invade desde que Steven Spielberg 
tuviera la idea de llevar a la panta
lla sus sueños de infancia. El pasa
do viernes se estrenó por fin la pe
lícula "Parque Jurásico" en el cine 

Castillo, un marco adecuado para la exhibición de una 
película que trata de la aparición de monstruos antedilu
vianos como él mismo. 

Los dinosaurios, en fin, están de moda. Colecciones de 
dinosaurios; teorías sobre la desaparición de los dinosau
rios, ~peritivos c?n fo~a de dinosaurios, ¿por qué desa
parecIeron los dInosaUrIos? ¿Hubo dinousarios en Ciu
dad Real? .. Ahggl qué agobio y qué desesperación.Qué 
esp~to tener que despertarnos un día sí y otro también 
atosIgados por la cultura de los dinosaurios. El otro día 
fuí a Eroski y allí estaban en primera fila todos los artí
culos del perfecto "merchandising" que se ha montado en 
torno a un film que amenaza con convertirse en un nue
vo culebrón. Por lo visto la película tiene un final abier
to, así que dentro de nada Jurassic Park 11 estará lista y 
p~ed~ que hasta después venga la tres y la cuatro ... y, qui
zas táIltas como Rambos hubo en el cine americano. To
do dependerá del éxito de taquilla. 

Desde que octubre de 1991 apareció el libro de Mi
chael Crichton en el que se basó Spielberg para hacer 
s~ película, se llevaban vendidos en nuestro país 60.000 
ejemplares hasta mayo de este mismo año. En tan sólo 
cuatro meses se ha disparado la venta de libros hasta los 
130.~00. Ya tenemos perfilado el tema dominante para 
los dIsfraces de carnaval del próximo año. Hay que dis
frazarse de dinosaurios que es lo que llama lafatención y 
lo .moderno. No sé si alguna de las muchas peñas que 
eXIsten en nuestra provincia se estarán confeccionando 
su dinosaurio particular de cartón piedra, pero ahí está la 
idea por ~i acaso. Hay que estar prevenidos porque queda 
mucho dInosaurio por delante. Dinosaurios en los ayun
tamientos. Aquí en el de Ciudad Real hay uno que se 
llama el Canodemateosauriux rex que, acompañado de 
un raro ejemplar conocido como El Dinovillarino se de
dica a devorar automóviles con un apetito feroz. Dino
saurios por todas partes. ¿Les parece de ciencia ficción el 
parque jurásico que se va a montar aquí en la capital el 
31 de este mes cuando todas las calles cambien de senti
d?? No, no será cosa de broma. Aquí todos, peatones y 
VIandantes, andaremos por la urbe intentando sobrevivir 
en este parque ancestral que es el casco urbano y en esa 
lucha por la supervivencia nos aniquilaremos en el cruce 
de un paso de peatones o intentando aparcar. Y en esa lu
cha una de las dos especies desapareceremos para siem
pre. Como los dinosaurios. 
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Desde que el 
pasado mes de 

Febrero la empresa y 
los trabajadores de 

Suzuki en 
Manzanares 

firmaron el convenio 
por el que aceptaban 

el "plan japonés" a 
esta localidad 

comenzaron a llegar 
técnicos japoneses . 

Los manzanareños 
han recibido con los 
brazos abiertos a los 
japoneses y estos se 

han adaptado a 
nuestras costumbres 

perfectamente. El 
turismo es la 

principal ocupación 
en sus ratos libres. Los japoneses suelen reunirse para charlar y e ir de cañas y vinos. 

DEL ORIENTE A LA MANCHA 

Así vive la colonia 
japonesa en Manzanares 
Solamente cinco 
japoneses se 
quedarán a vivir en 
manzanares. 

Se trata de 
conjuntar ambas 
filosofias de trabajo 
en l/a factoria 
-50-

es de el pa
sado mes 
de Marzo 
los manza
nareños se 
han acos
tumbrado a 

ver pasear por las calles de la 
localidad a los trabajadores ja
poneses de la factoría Suzuki. 
La sorpresa y las miradas cu
riosas de los primeros días han 
dado paso a los saludos cordia
les. Los manzanareños han 
acogido con total hospitalidad 
a los japoneses y estos se han 

adaptado perfectamente a las 
costumbres españolas. 

Desde que en el pasado mes 
de Febrero se firmara el con
venio entre la empresa y los 
trabajadores de Suzuki por el 
que se aceptaba el "plan japo
nés"(sesenta puntos que supo
nían un cambio radical en los 
métodos de trabajo) a la facto
ría Suzuki de Manzanares es
tán llegando de forma contí
nua técnicos japoneses. La 
central .de Suzuki, ubicada en 
la ciudad de Hamamatsu en
vía a estos técnicos para "po-

ner al día" a los trabajadores 
manzanareños. El nuevo siste
ma pretende conjuntar ambas 
filosofías de trabajo En esta fi
lial del grupo Suzuki se realiza 
la mecanización de piezas para 
automóviles del modelo Samu
rai Vitara, piezas que antes se 
fabricaban en Japón. 

Durante los meses de Julio y 
Agosto unos setenta técnicos 
japoneses estuvieron trabajan
do en Manzanares. En estos 
momentos son dieciocho aun
que únicamente cinco o seis se 
quedarán algunos años. 
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Los trabajadores manzanreños de Suzuki han aprendido de los japoneses su sistema de trabajo. 

Los japoneses visitaron la plaza de toros manzanareña y la sede de la peña taurina. 

El idioma y la añoranza de 
los familiares son los únicos 
inconvenientes que los japone
ses tienen en su estancia en 
Manzanares, según explica Fa
bio Masahiro. Este joven de 
25 años ha sido enviado desde 
la central de suzuki para hacer 
de intérprete de sus compañe
ros. Fabio nació en Brasil y en 
este país vivió hasta los 15 
años, tal vez por ello su acli
matación a la vida española ha 
sido mejor que la de sus com
pañeros. 

Sin embargo Fabio no había 
hablado español hasta que lle
gó el pasado mes de Junio a 
Manzanares. Pero su perfecto 
portugués le sirvió para apren
der rápidamente español. En 
estos cuatro meses su español 
se ha hecho casi perfecto a la 
vez que han disminuido sus de-

seos de volver a Japón. 
Pero no todos sus compañe

ros se han aclimatado de la 
misma forma a la vida españo
la. Los dieciocho trabajadores 
japoneses se han dejado a sus 
familias en Japón y por ello 
se les hace más dificil vivir en 
Manzanares. 

(j)(j)(j)CONOCER ESPAÑA 

El grupo de japoneses ,entre 
los que hay cuatro mujeres que 
trabajan como intérpretes, de
dican prácticamente todo su 
tiempo libre a viajar por nues
tra provincia y también por Es
paña. Pero también ocupan 
parte de su tiempo en hAcer vi
da social. Y es que la sociedad 
manzanareña les ha recibido 
con los brazos abiertos. 

Así la peña taurina que presi
de Antonio Quevedo les invi
tó a conocer la plaza de toros 
manzanareña y la sede de la 
peña. Pero por supuesto tam
bién han asistido a una corrida 
de toros. " Al principio cuando 
ví lo que hacían con el toro me 
daba mucha pena, pero luego 
terminé por contagiarme del 
ambiente y me gustó mucho la 
corrida de toros", comenta Fa
bio. 

Tras el trabajo y antes de 
marchar al hotel donde se alo
jan suelen reunirse para con
versar y aprovechan para ir de 
cañas y vinos por los bares 
de Manzanares. Los fines de 
semana suelen dedicarlos a via
jar: Las Tablas de Daimiel 
,Ciudad Real, Almagro, Vi
lIanueva de los Infantes, 

Membrilla y las Lagunas de 
Ruidera son algunos lugares 
de nuestra provincia que han 
visitado. Pero no se han limi
tado a viajar por nuestra pro
vincia. Barcelona, Alicante, 
Toledo o Madrid son algunas 
de las ciudades españolas a las 
que también han viajado. 

(j)(j)(j)COMIDA ESPAÑOLA 

Etsuko Matsuzaki también 
trabaja como intérprete en Su
zuki de Manzanares pero ella 
ya llevaba viviendo en nuestro 
país más de dos años. Vino pa
ra estudiar español en Sala
manca y tiene pensado quedar
se en nuestro país tanto tiempo 
como le sea posible. 

Etsuko se ha acostumbrado 
perfectamente a vivir en Espa
ña e incluso le gusta más la 
comida española que la japone
sa. "Me gusta la paella, las mi
gas, las gachas y las legum
bres, sobre todo las lentejas. 
Sin embargo en Japón no me 
gustan nada porque no saben a 
nada", comenta Etsuko. 

Fabio y el resto de sus com
pañeros también han probado 
la mayoría de platos típicos 
manchegos. Y por supuesto no 
han olvidado beber nuestros vi
nos. 

Sin embargo lo que Etsuko 
echa en falta es el ambiente de 
salamanca. " Aquí hay poca 
marcha, en Salamanca salía 
más P1las noches", comenta 
entre risas. Aunque ni ella ni 
Fabio perdieron la ocasión de 
asistir al concierto de Sting en 
Daimiel. 

Etsuko y Fabio coinciden en 
definir a los éspañoles como 
afables y de carácter abierto y 
únicamente tienen palabras de 
elogio para los manzanareños. 
"Si me tuviera que llevar a Ja
pón algo de España -comenta 
F abio-sería la sonrisa de los 
españoles". 

Sin embargo lo que Etsuko 
no se llevará a Japón será el 
saludo de los españoles. "Lo 
que más me impresionó cuando 
llegué a España fue los besos 
del saludo. En Japón sólo se 
besan los enamorados. Si yo 
besara a mi madre se asusta
ría", dice entre risas Etsuko. 

• T.G.M. 
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P ara muchos son la sal, el bautismo de fuego de 
los nuevos estudiantes universitarios. Para otros, 

las novatadas son una lacra que debería 
desaparecer debido a sus reminiscencias 

militares. Los estudiantes, en general, sostienen 
que no es para tanto y mantienen que, con humor 
y buena intención, ponen un punto de frescura al 
inicio del curso académico. En Ciudad Real, con 

la inauguración de las nuevas residencias 
estudiantiles, los veteranos ya empiezan a 
ingeniarselas para amargarles la vida a los 

novatos 
I 

NOVATADAS ESTUDIANTILES 

¡Novato, ponte 
el pijama y a 

la ducha! 

52-

cababan de llegar a 
la residencia. No 'ha
bían terminado de 
deshacer sus bolsos 
cuando un grupo de 
estudiantes, "con 
pinta de veteranos" 
golpeaban la puerta 

de la habitación del nuevo co
legial. "Ponte el pijama con los 
calzoncillos encima, te espera
mos en el vestíbulo" fue el sa
ludo de los nuevos compañeros 
que pronto consiguieron reunir 
un gran grupo de novatos en el 
recibidor de la residencia uni
versitaria "El Doncel". 

Ataviados con pijamas de al
godón, slips superpuestos y ba
buchas de andar por casa, los 
domésticos trajes de superman 
se completaban con la toalla de 
baño dispuesta sobre los hom
bros y, asi, de esta guisa la co
mitiva se dirigía hacia la Plaza 
del Pilar una noche cualquiera 

La marcha analítica es una tradición entre los alumnos de Ouímicas 

de octubre. Es -el cómico bau
tismo de los nuevos inquilinos 
de la residencia; un ritual que 
se repite todos los años al ini
cio del curso académico y que 
otorga plenos derechos para la 
estancia en años sucesivos. 

(j)(j)(j)POCA TRADlCION 

La tradición de las novatadas 
en el campus de Ciudad Real, 
debido a la propia juventud de 
la institución universitaria, to
davía no tiene el arraigo que en 
otros distritos universitarios 
aunque, poco a poco, los estu
diantes veteranos empiezan a 
ingeniárselas para "amargarles 
la vida" a los nuevos que em
piezan. Esto no fue posible el 
año> pasado en las residencias 
universitarias "Francisco Nie
va" o "José Maestro", que 
abrieron sus puertas por prime-

ra vez, pero ya este año los re
cién llegados tendrán que "pa
garpeaje" a sus mayores como 
viene sucediendo desde hace 
muchos años en El Doncel o en 
la residencia femenina, "El 
Quijote" , cuyas jóvenes dan 
cumplida respuesta a los mu
chachos de aquella residencia. 
También las nuevas salen de 
paseo nocturno ataviadas como 
superwoman, con pijamas re
cubiertos por sus propias ropas 
íntimas. Sin duda, todo un lin
do panorama estudiantil el que 
se puede contemplar cuando 
unos y otras se funden en el 
centro de la ciudad, mezclados 
en su forzada ingenuidad de es
tudiantes novatos. 

Todos se apresuran a comen
tar que las novatadas se inven
tan para tantear el sentido el 
humor de los recién llegados a 
quienes no pretenden humillar. 
"No se les somete a situaciones 
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arriesgadas, ni tratos vejato
rios", aunque algunos lo pensa
ron cuando les obligaron a sal
tar desde el primer piso a la 
calle, donde había dispuesto un 
colchón para amortiguar la cai
da. Que nadie se alarme porque 
sólo se quedó en eso. Siempre 
queda en eso. "Hay que avivar
les el ingenio para que sepan 
donde vienen" dicen los mayo
res, quienes año tras año, se es
trujan el cerebro para buscar 
nuevas barrabasadas. 

<*<*lIlA FAVOR Y EN CONTRA 

Entre los profesores la opi
nión se divide. Hay quienes las 
prohibirían definitivamente, 
pero tampoco faltan quienes 
colaboran con los alumnos ce
diendo alguna de sus clases pa
ra la realización de las novata
das. Tradicionalmente han sido 
las facultades de Químicas y 
Letras las que organizan "algu
na pequeña broma al principio 
del curso". Uno de los partida
rios es el profesor de historia 
del arte Enrique Herrera 
qui en participó junto a sus 
alumnos de tercer curso en la 
realización de una novatada. Se 
trataba de un examen particular 
sobre una fotografía tomada 
del interior de un zapato. No 
faltó quien atribuía a la mano 
de Tápies semejante obra de 
arte. En otra ocasión, los alum
nos se lanzaron con todo el te
són del mundo a realizar gara
batos propios de niños de tres 
años. El supuesto profesor tras 
vender unas láminas, les prepa
ró un repentino examen en el 
que se trataba de reproducir 
una caricatura de Forges, en 
arte esquemático rupestre. 

Casi siempre el móvil de la 
novatada se centra en conse
guir unas "pesetillas" para el 
viaje de paso del ecuador "o 
simplemente para organizar 
una fiesta a la que invitamos a 
los propios novatos", cuenta un 
ex-alumno de geografía e his
toria que hace algunos años se 
presentó en clase como supues
to profesor asegurando que en 
un yacimiento arqueológico de 
Italia se había descubierto la 
sexta declinación. "Se trataba 
de venderles unos diccionarios 
de edición muy limitada que 

Las novatadas se realizan con sentido del humor, sin daños físicos y morales. 

... 

recogían semejante hallazgo". 
El precio que los ingenuos estu
diantes tuvieron que pagar fue 
de 500 pesetas. El año anterior, 
en lugar de diccionarios fueron 
mapas de cartografía alemana 
para sorpresa de los absortos 
alumnos que copiaron sin re
chistar toda una retahila de bi
bliografía en alemán y ruso. "Se 
supone que deberán ustedes 
empezar a aprender ruso por su 
cuenta si es que no lo saben 
ya". Les conminaba el profesor 
de quien, los propios "ganchos", 
ya se habían encargado de pro
pagar su fama de "hueso" . 

<*<*<* MARCHA ANALlTICA 

Otra de las tradiciones estu
diantiles de gran arraigo en esta 
universidad tiene lugar el 15 de 
noviembre durante la festividad 
de San Alberto Magno, patrón 
de Químicas. Una jornada que 
sirve para estrechar lazos y co
nocerse mejor "aunque un poco 
a lo bestia", cuenta Osear, un 
alumno de tercero que ha vivido 
las novatadas en sus propias 
carnes "pero ahora soy yo el 
que las hago, eso sÍ, siempre 
con simpatía y en plan sano si 
no , no mola". La marcha analí
tica es una cadena humana de 
alumnos de químicas ataviados 
con sus batas blancas de labora
torio, que ese día se tiñen de 
pintadas y vivos colores, pro
ducto del rotulador y algún que 
otro tomatazo. Desde la puerta 
de la nueva facultad hasta la 
Plaza del Pilar los alumnos des
filan en una gran cadena huma
na avivada por los vapores etíli
cos del calimocho, estimulante 
bebida compuesta de tinto bási
co y coca-cola que se prepara 
para ahuyentar la timidez de los 
nuevos. Ellos son obligatoria
mente los que corren con casi 
todos los gastos de la fiesta. Y 
deben hacerlo sin rechistar. 

En otra ocasión el exceso de 
suspicacia fue la causa de la no
vatada. Los alumnos de primero 
confundieron a un alumno de 
incipiente alopecia por el profe
sor, mientras que la auténtica 
profesora, que acababa de llegar 
a clase, comprobaba con sorpre
sa los comentarios nada edifi
cantes de sus nuevos alumnos. 

• ANGEL N. VELDUQUE 
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En los ultimas años 
las Residencias de 

Ancianos se han 
convertido en una 

necesidad. El 
envejecimiento de la 

población unido a los 
cambios producidos en 
los hábitos de vida, en 

cuanto a trabajo y 
vivienda, de los hijos ha 

hecho que la demanda 
de centros geriátricos 
vaya en aumento. Los 
antiguos asilos se han 

desprendido de sus 
preJUIcIOs para 

convertirse en todo un 
negocIO. 

El estado no alcanza a 
cubrir la cada vez 
mayor demanda de 
plazas para 
residencias 

-54-

RESIDENCIAS DE ANCIANOS 

Un negocio 
con sentido social 

o es lo 
que la 
gen t e 
piensa", 
dice Juan 
Carlos 
Mascuña 
no, direc

tor de la Residencia Geriátri
ca La Concepción de Almu
radiel, cuando se le pregunta si 
las residencias de ancianos re
sultan un buen negocio. "Hay 
que estar al pie del cañón -
añade-o Cuesta llenar la resi
dencia privada porque los pre
cios son elevados y las 
pensiones bajas". 

Mientras, uno de los socios 
de la empresa Residencias Ge
riatricas Manchegas, consti
tuida recientemente para la 
promoción y gestión de instala
ciones destinadas a la atención 
de la tercera edad , afirma 
que"sostener a un anciano es 

caro", y continúa "hasta el mo
mento sólo el Estado podía so
portar el exceso de costo del 
mantenimiento de los ancianos. 
Pero los ancianos crecen a ma
yor velocidad que las inversio
nes del Estado". 

~~~ INICIATIVA PRIVADA 

La iniciativa privada se vis
lumbra, en este punto, como 
única solución. Sin embargo, 
son mucho los problemas con 
lo que se encuentra a la hora 
de poner en marcha los proyec
tos. "El suelo es caro, la finan
ciación difícil , mala y cara". A 
todo esto hay que añadir que 
"las ayudas oficiales son prác
ticamente inexistentes. A la ini
ciat(va privada no la subven
ciona nadie y no consigue un 
coste de plaza menor a las cien 
mil pesetas, cuando las pensio
nes son de cuarenta o cincuen-

ta mil pesetas", manifiesta uno 
de los empresarios que tiene un 
proyecto de construcción de 
una residencia de ancianos. "El 
suelo barato -continúa- y la fi
nanciación subvencionada no 
existe para este tipo de iniciati
vas, pero curiosamente para 
los hoteles, si existen subven
ciones. De aquí viene todo el 
problema", y concluye:"las re
sidencias de ancianos no tie
nen beneficios demasiado lla
mativos. No es un gran 
negocio. Indudablemente , es 
negocio porque sino no se ha
ce, pero la parte social es muy 
importante", afirma el conseje
ro de Residencias Geriátricas 
Manchegas. 

~~~ UNA NECESIDAD 

A pesar de todo, el número 
de residencias privadas en la 
provincia va aumentando, qui-
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zá a un ritmo lento y con obstá
culos,pero con la intención de 
paliar la demanda que sigue 
creciendo a pasos agigantados. 
Algo que se pone de manifiesto 
en las listas de espera de los 
centros geriátricos que no ha
cen sino aumentar. Vicente, 
que trabaja en la Residencia de 
Ancianos de Puertollano, dice 
que "está a tope. Y la lista de 
espera es superior a las tres 
mil personas". 

(jl(jl(jl AVANCES DE LA MEDICINA 

Los avances de la medicina 
por prolongar la edad media de 
vida no han conseguido, sin 
embargo, erradicar las enfer
medades propias de un colecti
vo cada vez mayor. Este incre
mento de la población anciana 
unido a problemas familiares, 
tales como la incorporación de 
la mujer al trabajo ( a quien no 
queda tiempo para ocuparse del 
abuelo) y las dificultades pro
pias de las viviendas actuales, 
donde no hay espacio suficien
te para los mayores, han moti
vado que la demanda de resi
dencias se dispare convirtiendo 
a éstas en una necesidad. 

Hoy día los centros residen
ciales para personas de tercera 
edad son reclamados tanto por 
los propios ancianos como por 
los hijos. "Está demostrado, di
ce uno de los gerentes. El an
ciano quiere la residencia y los 
hijos del anciano también. Allí 
los mayores encuentran la 
atención que necesitan tanto fí
sica como moral. He recorrido, 
continua diciendo , docenas y 
docenas de residencias por to
da España y les gusta estar en 
ellas. Además, las residencias 
han ganado en servicios y se 
ha perdido el prejuicio de los 
asilos porque son como un ho
te!", manifiesta Esaú Díaz di
rector de la residencia de Mi
guelturra recién inaugurada. 
Para Vicente, de la residencia 
de PuertoIlano, todo estos se 
pone de manifiesto en el cam
bio de tendencia de los últi
mos."Antes,- dice- el 90% vení
an engañados y solo unos 
cuantos lo hacían por voluntad 
propia. Ahora el 90% son vo
luntarios". Para Charo, funcio
naria del INSERSO, en la resi-

dencias los ancianos encuen
tran solución a uno de sus ma
yores problemas "el miedo a 
estar solos" . 

(jl(jl(jl PROYECTOS 

En la actualidad Ciudad Real 
cuenta con un total de 25 resi
dencias de ancianos distribui
das en 19 pueblos. De ellas, dos 
pertenecen al INSERSO (que 
tiene otras 40 plazas concerta
das). Una está gestionada por 
la Junta a través de la Conseje
ría de Bienestar Social. Y el 
resto son obra de comunidades 
religiosas, ayuntamientos o 
fundaciones benéficas. Hasta el 
momento, tan solo dos, en Ma
lagón y Almuradiel, han sido 
producto de la iniciativa priva
da. Actualmente, existen varios 
proyectos para la creación de 
residencias en Alcázar, Valde
peñas y Ciudad Real. Esta últi
ma ya ha empezado a cons
truirse, "pero hasta dentro de 
dos años no estará terminada. 
Le queda mucho porque no te-

nemas dinero", dice el director. 
El coste total oscila entre los 
400 y 500 millones de pesetas. 
La residencia tendrá una capa-

Ls iniciativa privada 
se queja de no tener 
ventajas como las 
tienen los hoteles y 
otras industrias. Por 
ello los costes se 
disparan 

cidad de 80 a 100 plazas, y es
tará regida por las Hermanitas 
de Ancianos Desamparados. 

Uno de los proyectos más 
ambiciosos es el que la empre
sa Residencias Geriátricas 
Manchegas pretende llevar a 
cabo en Alcázar de San Juan. 
De salir el proyecto adelante, 
lo que no estará claro hasta 
principios del año próximo,se 
construirá en Alcázar una resi
dencia, tanto para válidos co
mo para asistidos, de 200 pla
zas con un coste aproximado 
de 550 millones de pesetas y la 
creación de 50 puestos de tra
bajo 

(jl(jl(jl 95 EMPLEOS EN VALDEPEÑAS 

En el último pleno municipal 
de Valdepeñas se aprobó el 
pliego de condiciones que regi
rá el concurso para la construc
ción de un Centro Geriátrico. 
Para este fin el Ayuntamiento 
va a ceder 7000 metros cuadra
dos del terreno situado en la sa
lida de San Carlos del Valle. La 
empresa que gestione el centro, 
previsto para unas 180 plazas y 
que podría estar construido pa
ra el próximo otoño, realizará 
una inversión de 500 millones. 

El pasado martes cinco de 
octubre se constituyó formal 
mente en Valdepeñas la socie
dad que va a construir este cen
tro geriátrico y que se 
denominará CAMANSAR. 

El conocido promotor y 
constructor valdepeñero, Juan 
Ramírez, el abogado Carlos 
Santamaría, el empresario 
manzanareño Juan Muñoz y 
EUROSAR S0n los accionis
tas de ésta empresa. 

EUROSAR es la empresa 
matriz de este proyecto. Ubi
cada en Bilbao se dedica a la 
gestión de centros geriátricos 
asistidos en todo el territorio 
nacional. 

Las obras que se iniciarán 
en breve finalizarán a últimos 
del año que viene, estando 
previsto que se creen noventa 
y cinco puestos de trabajo. 

Estas iniciativas vienen a 
unirse a las ya puestas en 
marcha en Almuradiel y Mi
guelturra. 

• NURIA TEJED O 
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Hay quien dice que el 
Certamen Nacional de 

Artes Plásticas 
atravesaba por malos 
momentos. Y puede 

que no no se 
equivocasen. Pero no 

es menos cierto que 
cuando se celebra la 

54 edición, parece 
haber resurgido como 

el Ave Fénix, para 
consolidar su prestigio. 

El número de obras 
presentadas, y la 

calidad de los trabajos, 
así lo atestiguan. Y se 

esperan novedades. 

EL ACTO DE ENTREGA DE PREMIOS, TODO UN AONTECIMIENTO CULTURAL 

Exposición Nacional de Artes 
Plásticas, prestigio en alza 

Nuevas oficinas, y 
una imagen 
renovada. 

Seis nuevas rutas' 
turísticas, para 1994. 

n estos últi
mos años, es 
cierto que la 
Exposición 
Nacional de 
Artes Plásti
cas estaba pa-
deciendo un 
cierto ador

mecimiento. Como también es 
cierto que algo había que hacer 
por sacarla de ese peligroso so
por. 

y algo se hizo , porque el 
Certamen se ha revalorizado a 
sí mismo, lo que ha sorprendi
do a propios y extraños. Sete
cientas obras presentadas en la 
presente edición, no son pocas. 
Antes al contrario, quizá sean 
demasiadas, y puede que pro
voque una cierta desilusión en
tre la gran mayoría, que no ha 

logrado ver sus obras seleccio
nadas. 

"Pero quizá sea a eso hacia 
lo que haya que tender -afirma 
Jesús Martín-, a recibir 400 
obras, y a seleccionar alrededor 
del veinte por ciento". 

Lo primero que se planteó el 
equipo de gobierno del ayunta
miento de Valdepeñas, era la 
forma de revitalizar una expo
sición , que siendo tal vez la 
más antigua de España, había 
perdido parte de su prestigio. 

Es importante el apoyo de la 
Junta de Comunidades con un 
millón de pesetas, como tam
bién. es digno de todo encomio 
el interés de la Diputación, con 
750.000 . . 

Preciso es destacar igual
mente el importante papel de la 
Obra Social de la Caja de Cas-

tilla La Mancha. Pero lo que 
realmente ha cambiado el rum
bo del Certamen, ha sido la en
trada de la iniciativa privada. 

Jesús Martín se había pro
puesto, que al menos el 51 % de 
la bolsa económica, estuviese 
en manos privadas, única ma
nera de comenzar un mecenaz
go que en otros países tiene 
vieja carta de naturaleza, pero 
que en nuestro país, cuesta tra
bajo asumir. 

Veintidós millones de factu
ración, y una venta del 33% de 
los cuadros colgados, es un in
dicativo más que suficiente pa
ra valorar lo que la Exposición 
ya está representando. 

Tampoco es una cifra banal 
la de más de 7.000 visitantes, 
que incluso se han desplazado 
desde Madrid, durante los pa-
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lWlIO V¡ .. quu Pardo 
.~{~. 

"~dw'!N~I!IOICiffltl'i \4"44'~ 

'la Reina", escultura de Xuxo Vázquez Pardo 
ganadora del primer premio de escultura 

sados fines de semana. 

~~~HACIA EL FUTURO 

Sin embargo, hay muchas 
coas por hacer. En opinión del 
concejal de Cultura, y presi
dente del Jurado Calificador 
Jesús Martín, "la exposición 
necesita saltar publicitariamen
te al mercado nacional. Traba
jando con entidades como 
Mapfre, Tabacalera, el AVE o 
Galerías Preciados, se conse
guirá una mayor difusión por 
toda la geografía nacional. 

"¿Que ha ha perdido el ca
rácter realista que tenía? Es 
posible que lo haya hecho, y 
hasta que sea bueno. Pero a 
cambio podemos admirar mil 
tendencias distintas en una do
cena de salas, con todas las 
tendencias figurativas. Algo 
que en el mismo Madrid, es di
fícil de ver, incluso invirtiendo 
muchos meses en el empeño". 

~~~LOS GANADORES 

Parece lógico pensar que los 
artistas ganadores, estén encan
tados con el Certamen. Y así 
es. Por lo que respecta al gana
dor del primer premio de escul
tura, Xuxo Vázquez Pardo, ya 
tiene alguna experiencia en la 
ciudad valdepeñera, porque ha
bía participado en el año 76, 
consiguiendo la Pámpana de 
Oro. 

Los artisitas premiados, con el alcalde de Valdepeñas Salvador Galán, y el concejal de Cultura Jesús Martín 

UN CATEDRATICO METIDO 
A PINTOR 

El caso de José Antonio Santos Pastrana es diferente. Es
te leonés de nacimiento, de 38 años, decidió abandonar ha
ce tres años, su cátedra de dibujo. Desde León se fue a París 
y Bruselas, para recalar finalmente en Madrid. 

Participó ya en e! Certamen de 1992 con un cuadro de 
gran formato, y pudo comprobar que había un elevado ni
vel: "Pero cada certamen tiene su propia filosofía, por eso 
este año he traído una obra mucho más mía. Con el cuadro 
"Un país para el arte" he realizado un empaste de grises y 
negro que se confunden con el subrrealismo. Se puede ver 
una bandera de España, un personaje desnudo al borde una 
copa, otro en e! borde de una mesa. Es, insisto, una obra ex
presionista sin concesiones". 

José Antonio Santos, e! catedrático metido a "artista ful 
time", también es un pintor que se ha negado a tener una lí
~ea. Valora la pluralidad, y le parece negativo que los gale
nstas y marchantes exijan "esa línea", aunque pueda ser ne
cesaria para no despistar al posible comprador. 

Reconoce que ahora no tiene un sueldo, se tiene que 
"buscar la vida", pero pinta lo que le sale de las tripas, en 
todos los frentes, sin obstáculos. Y con ochocientas mil pe
setas más, gracias a la exposición de Valdepeñas. 

Exposición cuya "Primera Medalla" de escultura, dotada
con tres millones de pesetas, está instituída por el Excmo. 
Ayuntamiento, lo !llismo que el primer premio de pintura, 
dotado con ochOCIentas mil, y bajo el título de "Molino de 
Oro", ha sido instituído por las Cortes Regionales de Casti
lla La Mancha. "Un país para e! Arte", estaba catalogada 
con el número 436. 

Seguramente tanto José Antonio Santos Pastrana como 
Xuxo V ázquez Pardo, volverán a Valdepeñas, como ~istas 
y como ciudadanos. Pero lo que no ·es posible dudar, es que 
desde aquell~ tarde del 4 de agosto en que el Jurado otorga
ba los premlOS de la LIV Esposición Nacional de Artes 
Plásticas, ni el artista gallego, ni el leonés afincado en Ma
drid, piensan de igual forma de la llamada ciudad del vino. 

• J.M. CORONEL 

Pero este año decidió volver 
a probar fortuna, y está satisfe
cho de! resultado. Sobre las ca
racterísticas de su obra no es 
capaz de definir gran cosa: 
"nunca me ha preocupado el 
estilo. Tomo formas que desa
rrollo durante una época, y lue
go las cambio. No mantengo 
una línea de por vida. Sin em
bargo , busco la limpieza de 
formas que envuelvan al volu
men". 

Xuxo considera que con in
dependencia del importante va
lor materi al -"La Reina" ha 
conseguido el premio de tres 
millones de pesetas-, tiene más 
valor la satisfacción moral, 
"que te empuja un poco en tu 
trayectoria" . 

Le parece interesante venir a 
un Certamen que además de 
gente de prestigio, cuenta con 
personas jóvenes que están em
pezando, pero que son a veces 
muy interesantes. Así ve las 
cosas desde Tomiño, el pueble
cito cercano a Vigo en donde 
vive, Xuxo V ázquez. 

La obra con la que ha conse
guido el primer premio, es una 
talla directa en mármol de Ca
rrara, que mide 147 x 64 x 46, 
que parece mostrar un cuerpo 
femenino suavemente recosta
da. Sin más. 

La Edición número 55 está 
en preparación. Pero la 44 ha 
dejado un buen sabor de boca. 

• MUÑOZ CORONEL 
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El cantautor catalán 
Lluis Llach actuó en 
Daimiel dentro de la 

gira de conciertos 
ofrecidos en la 

región. Con voz frágil, 
discurso sosegado y 

envidiable astucia 
dialéctica Llach 
demostró tener 

intacta la coraza de 
luchador de barricada 
que siempre ha sido. 

Su concierto fue 
memorable. 

Tras su presencia apacible se esconde el luchador radical e inconformista 

LLUIS LLACH, CANTANTE: 

liLa gente piensa que hablamos 
en catalán para hacer la puñetall 

''No era esta la 
democracia que 
algunos habíamos 
soñado" 

"Pienso que la lucha 
por la paz merece 
actitudes muy 
radicales" 
-')R-

luis L1ach 
demostró 
en la entre
vista con
cedida a 
BISAGRA 
que todavía 

conserva intactas las armas de 
la retórica con las que ha libra
do sus batallas más importantes 
en defensa de la identidad de la 
lengua y la cultura catalanas. 
Irónico, incisivo y puntilloso 
en el uso de las palabras, el 
cantautor catalán se escurre en 
el mar de su retórica expresada 
en tono de confidencia; casi en 
un susurro, conservando su to
rrente de voz para adornar la 

poesía combativa de sus can
ciones. 

-¿Qué ha cambiado en usted 
que ahora se prodiga con un ti
po de público que antes no fre
cuentaba? 

-Pues ... ni idea (risas), en el 
aspecto de que yo no creo que 
me hayan llamado porque haya 
cambiado algo en mí. Yo canto 
lo mismo de siempre, igual que 
siempre y, digamos, que el pú
blico que frecuento es el públi
co al que tengo acceso. Yo no 
hago la selección del público, 
voy donde me llaman. Yo diría 
que más que yo, quien ha cam
biado ha sido la Junta que aho-

ra me llama (risas). Para mí se
ría difícil aceptarme a mí mis
mo seleccionando público . 
Tánto, que no he entendido de
masiado la pregunta, pero, bue
no, ya nos aclararemos. 

-¿Artista o símbolo? 
-Yo me considero una perso-

na normal ita que canta. Como 
cantaba en unos momentos 
muy curiosos, la gente me to
mó de excusa para vehicular 
sus sentimientos y sus ideas, 
pero yo no iba delante yo era 
uno más y, así, me encontré en 
una situación muy hermosa y 
muy privilegiada. A veces du
ra. Yo n.o vivo para cantar, sino 
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que cantar, como máximo, me 
ayuda a vivir. Lo de la simbo
logía, ni te hablo. Parece ser 
que para alguna gente sigo 
siendo un símbolo, pues ... les 
acompaño en el sentimiento 
(risas). 

-¿Cuál es su opinión sobre el 
movimiento de poesía catalana 
que aglutinó a Gil de Biedma, 
Pere Gimferré y otros, este año 
que se celebra el centenario del 
nacimiento del escritor Caries 
Riva? 

-Yo no diría que este es un 
movimiento. Cuando una cul
tura es "normal", la poesía 
existe como un medio de ex
presión cultural. Es posible que 
durante el franquismo los poe
tas estuviesen en tal situación 
de represión que, de alguna 
forma, se juntasen para hacer 
un movimiento. Pero no se ha 
de ver la cultura catalana como 
algo esporádico sino que es 
una cultura que en su globali
dad la practican 10 millones de 
personas y los poetas van sa
liendo. A veces, por el hecho 
de ser una cultura, digamos, 
minoritaria se tiene el senti
miento de que el catalán es una 
cultura de barricada yeso es 
una falacia. 

-¿Cómo explicaría usted, en 
una región como Castilla La 
Mancha, que es éso del senti
miento nacionalista? 

-Yo diría que lo primero que 
hay que hacer es limpiar el 
lenguaje. Yo acepto la palabra 
nacionalista sólo si quiere decir 
derecho a la propia identidad. 
Si nacionalismo quiere decir 
banderas, ejército o fronteras 
ya tengo bastante con el espa
ñol, ¿cómo lo explicaría?, en el 
fondo es una cosa muy prima
ria, tanto como el derecho a la 
vida. O sea, el problema de ser 
distintos y, eso no es ni un in
sulto, ni una amenaza. A veces 
es una cruz. Mucha gente pien
sa que hablamos en catalán pa
ra hacer la puñeta, no, no, al re
vés. Queremos cantar y hablar 
en catalán, no es que no quera
mos hablar en castellano. Es 
como el derecho a ser mariqui
ta o ser negro, lo cual, además, 
forma parte de los fundamentos 
dramáticos de la civilización, 
es decir, la aniquilación de todo 
aquello que no es uniforme. 

-El historiador catalán Ale-

"No es esta la democracia que soñaba, pero no está nada mal/" 

jandro Deulofeu, cita en su 
obra "La matemática de la his
toria" que Cataluña alcanzará 
la plena independencia en el 
año 2.029. 

-¡ Qué suerte tiene este se
ñor!, (carcajadas) 

-¿Está de acuerdo? 
-¿con qué, con la teoría polí-

tica de este señor?, no en abso
luto. No tengo ni puñetera idea 
de si tendrá o no razón, pero es 
que yo no me lo planteo asÍ. 
Verás, creo que España tiene 
que ser en el futuro como un 
proyecto de convivencia para 
la libertad. Si ese proyecto no 
es entendido a todos los niveles 
es evidente que paises como 
Cataluña o el País Vasco ten
derán hacia el independentis
mo. 

-Salvando las distancias, 

¿no le da a usted esta democra
cia más motivos de inconfor
mismo que la propia época 
franquista? 

-Radicalmente no. Creo que 
esta democracia es un fantásti
co instrumento de lucha que 
los españoles han conseguido. 
Yo estoy ahora mucho mejor 
que antes. 

-¿Es esta la democracia que 
usted quería? 

-En absoluto, y muy pocos 
de los que soñábamos ... , ni los 
que están en el poder pensaban 
en esta democracia que tene
mos. Pero, no está nada mal. 

-Usted ha dicho que tan sólo 
busca la felicidad de todos, pe
ro ¿se da cuenta de lo difícil 
que es eso que usted pide? 

-A mi me preguntaron que 
era para mi el amor y dije que 

la fuerza motriz de todos mis 
actos. Lo era hace 25 años 
cuando empecé y lo fue hace 
20 cuando estaba en París de 
turismo internacional obligado 
por un ministro del interior. 
Creo que cuando uno lucha 
contra algo es por amor. 

-Pero, perdóneme que insis
ta, ¿se da cuenta de lo difícil 
que es eso de la felicidad? 

-Buscarla es fácil , lo difícil 
es conseguirlo. 

-¿Usted cuando se sube al 
escenario aspira a que el públi
co entienda su mensaje o sólo 
pretende que disfruten con sus 
canciones? 

-Creo que cada persona tiene 
un tipo de comunicación con el 
escenario distinta. Yo no me 
hago ese planteamiento, soy 
más egocéntrico. Hago mi tra
bajo, disfruto con él y, a partir 
de ahí, que cada persona lo ma
nipule y lo utilice como quiera. 

-¿En qué terminará el movi
miento de la insumisión en Es
paña? 

-Creo que es uno de los mo
vimientos sociales más impor
tantes que pone en cuestión 
una serie de valores que los es
tados tienen como fundamenta
les, entonces eso, a mí, me in
teresa doblemente , primero 
porque pienso que la lucha por 
la paz merece actitudes muy ra
dicales y, segundo, porque po
ne en cuestión el militarismo 
latente en el sistema de valores. 
Creo que es una manera fantás
tica de intentar cambiar el 
mundo. 

-¿Es éste un momento tras
cendental para la defensa de la 
lengua catalana? 

-Para· nosotrós no. A mi me 
gustaría dar la imagen (no se si 
alguien me va a creer) de que 
allí no pasa nada. 

-No quiero dar la imagen de 
que es usted una persona con la 
que sólo es posible hablar de 
cuestiones profundas, así que 
mi última pregunta sería ¿es 
usted del Ban;a? 

-¡Sí claro! ¿hago yo cara de 
idiota, o qué? (carcajadas). Es 
el mejor equipo del mundo. No 
soy racista pero como el Barva 
ninguno, además este año con 
el holandés en el banquillo, 
campeones seguro. 

• ANGEL N. VELDUQUE 
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o Arte y Teatro 

La Casa de Cultura de Daimiel 
ha sido escenario, de la 
exposición "Arte en el teatro", 
que desde el 16 de septiembre 
se ha venido celebrando. 
Interesante muestra que ha 
podido visitarse hasta el 4 de 
octubre. y en la que se han 
mostrado numerosas piezas, 
que muestran la fuente de 
inspiración que es el teatro. 

Castilla La Mancha, ha expe
rimentado un importante ace
lerón en los últimos años. 
Eso es evidente. A pesar de 
que la Cultura está sujeta fre
cuentemente, a las decisiones 
de los mandatarios de la polí
tica. Por eso viene a ser do
blemente satisfactorio para 
esta provincia, contar con un 
Consejero de Puertollano, y 
que ha revalidado la respon
sabilidad de Diego Peris en 
su departamento, aunque esta 
vez, como Director General. 
Al menos habrá continuidad 
en una labor, que ya fue im
portante durante el anterior 
Gobierno de Bono. Así se 
verán culminados, importan
te proyectos ya en marcha. 

o Angeles Micharet en el Local 

Angeles Micharet es madrileña, y a la vez valdepeñera consorte. 
Expone en el Café Local de Valdepeñas, poco más de una docena 
de óleos y acrílicos. Pintora autodidacta, trabaja los detalles 
concretos y los primeros planos a base de espátula. Se considera 
figurativa, con tendencia al impresionismo, aunque huye de las 
etiquetas. De vocación temprana, y tardía materialización. 
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o Manolita Alberca en el"Elisa Cendrero" 

La artista Manolita Alberca expone en el Museo Municipal 
"Elisa Cendrero", hasta el16 de octubre. Se trata de una colección 
de 40 cuadros en óleo y pastel, entre los que pueden verse 
bodegones, figuras , paisajes y flores. La pintora se autoencuadra 
en el arte figurativo, cabalgando hacia el impresionismo, y 
trabajando fundamentalmente del natural. Manolita Alberca es 
oriunda de la provincia (Campo de Criptana y Piedrabuena), 
aunque ha desarrollado su vida entre Venezuela y Madrid. Se 
formó en el Estudio de Rogelio Bianco , de Caracas, y en el de 
Gutiérrez Navas, de Madrid, y en los últimos años ha obtenido 
diversos premios, y ha montado una veintena de exposiciones. 

o Brillante clausura de Curso 
Se clausuró el II Curso de Pintura "López Villaseñor", en el 
museo del mismo nombre. Durante todo el mes de 
Septiembre, una treintena de alumnos ha participado en las 
modalidades de Dibujo, Pintura General y Paisaje. La 
dirección del curso ha correspondido a los catedráticos José 
María Rueda, Pedro Martínez y José María González. El acto 
de 'clausura contó con la presencia de López Villaseñor, y el 
alcalde de Ciudad Real Nicolás Clavero. 
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De octubre a mayo 

A su servicio 
los Jueves por la tarde 

,1 

Aproveche para hacer todo tipo de operaciones. 
y recibir el asesoramiento financiero que precise. 

Horario de atención al público: 
Lunes a Viernes de 9 a 14 horas. 
Jueves por la tarde de 17 a 19 horas. 

Visítenos. Le esperamos. 
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L-------------.----:L-Os-;d'::-·no-sa-u-:-rio-:-s s-=-=o-=-n l;-:-os=-=res=t20s paleontológicos que acaparan la atención por su sorprendente tamaño, aunque forman una pequeña parte del estu
dio sobre la prehistoria. 

En Castilla-La 
Mancha, los 
yacimientos 

paleontológicos son 
numerosos y variados. 

Esta gran riqueza de 
restos fósiles, han 

permitido el estudio de 
diferentes épocas 

prehistóricas y han 
desvelado un pasado 
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inusitado y 
sorprendente de la 
geografía, clima y 
fauna de la región. 

CASTILLA· LA MANCHA DESTJlCA POR LA EXISTENCIA DE 
OTROS FOSILES 

Los parientes pobres de 
los dinosaurios 

a moda de 
los dinosau
rios ha po
tenciado el 
interés por 
los yacimien
tos y restos 

....... de la Prehis
toria. Castilla-La Mancha es 
una tierra rica y variada para el 
estudio de los paleontólogos, 
geógrafos y naturalistas. Pero 
no son precisamente los dino
saurios, grandes vertebrados 
del Jurásico, los protagonistas 
de las investigaciones desarro
lladas en nuestra comunidad. 
En Toledo, los Montes o Pine
do; en Ciudad Real, las Higue
ruelas; en Cuenca, Loranca del 
Campo o el Barranco de la Pata 
de la Mona; o, en Guadalajara, 
El Recuenco, han revelado a 
los estudiosos numerosas pistas 

sobre invertebrados y anfibios 
además de antecesores de los 
rinocerontes, equidos y elefan
tes del Terciario Superior. 

La doctora Ana Victoria Ma
zo, científica colaboradora del 
Consejo Superior de Investiga
ciones Científicas, que ha par
ticipado en diversas excavacio
nes de la región, afirma que 
"Castilla-La Mancha es una 
zona excepcional donde se ha
ne ncontrado piezas de mucho 
valos, como la cabeza de un 
elefante encontrada en las gra
veras del Tajo, o los restos de 
asentamiento humano en Pine
da." 

La explotación de unas gra
veras en Buenavista sacaron a 
la luz uno de los yacimientos 
más importantes de Europa. El 
profesor Máximo Martín 
Aguado fue el responsable de 

investigar estos hallazgos. 

~~~ YACIMIENTO DE PINEDO 

En el año '60, se descubrió 
en estas graveras la calavera de 
un elefante que, en un primer 
momento, se confundió con un 
mamut. Las investigaciones re
alizadas por el profesor Mar
tín Aguado -que ha realizado 
desde entonces quince exhaus
tivos trabajos sobre ello- de
mostraron que este animal era 
un elefante joven que había si
do cazado por el hombre du
rante la época del Paleolítico -
es decir, hace un millón de 
años -. A continuación, se des
cubrió el yacimiento de Pine
do. En él se encontraron tres o 
cuatro especies de elefante, una 
o dos de rinocerontes, ciervos, 
caballos .. . así como restos de 
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civilización humana. Los útiles 
hallados están considerados co
mo los más antiguos de Euro
pa. 

Una de las teorías del profe
sor Martín Aguado es que la 
industria de Pinedo es idéntica 
a la del Marruecos Atlántico, 
por lo que se supone que debie
ron cruzar el estrecho por un 
itsmo de paso durante las gla
ciaciones, ascendiendo por el 
litoral atlántico. Allí se acumu
laron en las desembocaduras de 
los ríos, terminando por re
montarlos. Al llegar a Toledo, 
se instalaron atraídos por su 
posición estratégica, viviendo 
esta población "encastillada en 
el peñón". 

sigue manteniendo su primitiva 
forma. 

<Il<ll<ll YACIMIENTOS EN 
LA REGlON 

Su forma de vida, en un prin
cipio, de chozas disimuladas 
bajo los árboles. Al final de la 
Prehistoria reciente, se esta
blecieron en forma de castro 
doble, pasando a ser la Toletum 
de los romanos, que hoy en dia 

Las Higueruelas, en el térmi
no municipal ciudadrealeño de 
AIcolea de Calatrava, pertene
cían en el año '69 a la familia 
Plaza. En los trabajos agrícolas 
de la finca se descubrieron 
unos grandes huesos, a los que 
en un principio no se les dio 
gran importancia. Hasta dos 
años después no comenzaron 
las primeras excavaciones, de 
la mano de Doctor Aguirre, 
del CSIC, y del belga Doctor 
Boné. Pero hasta el '79 no se 
dispuso de los medios suficien
tes para restaurar estos restos. 
De 1981-83 la Doctora Alber
di dirigió una campaña de ex
cavaciones que tuvieron su 
continuidad en 1984 bajo la su-

Restos del elefante encontrado en Pinedo, ahora en el Museo de Santa Cruz, y el profesor Mar· 
tin Aguado encargado de realizar las investigaciones 

DESCUBRIMIENTOS PAL~ONTOLÓGICOS 
DE LA REGION 

Los yacimientos contabilizados en nuetra región por la Consejería de Educación y Cultura 
son doscientos veinte, lo que no quiere decir que todos se encuentren en fase de investiga
ción. Se encuentran repartidos de la siguiente forma: trece en Toledo, treinta en Albacete, se
senta en Cuenca, cuarenta y nueve en Guadalajara y sesenta y ocho en Ciudad Real..De to
dos ellos, los hallazgos más valiosos se han localizado en las Higueruelas, en AIcolea de 
Calatrava; Loranca del Campo; Las Hoyas y el Barranco de la Pata de la Mona. 

LOCAL I DAD ÉPOCA HALLAZGOS 

Las Higueruelas, Terciario y Rinocerontes, ciervos, 
Alcolea de Calatrava CR Cuaternario equidos y gacelas 

Loranca del Campo, Edad Ageniense, hace Roedores y lagomorfos 

CU 20-25 millones de años (micromam íferos) 

Las Hoyas, Jurásico Superior, 
Pisciformes, anfibios y 
muy escasos reptiles 

La Cierva CU Cretácico Inferior 

Barranco de la Pata de Restosapendiculares y 
la Mona, Buenache de Cretácico axiales de un dinosaurio 
la Sierra CU Inferior iguanodóctilo 

En las graveras de 
Buenavista se 
encontró la calavera 
de un elefante. 
Fue el primer 
hallazgo de 
lo que sería el 
yacimiento 
de Pinedo 
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pervisión de la Doctora Ana 
Victoria Mazo. 

Este yacimiento excepcional 
estaba situado en una caldera 
volcánica que se hundió. Entre 
sus restos destaca el Anancus 
arvernensis, un mastodonte 
muy parecido a los elefantes 
actuales, pero con unos colmi
llos que llegaban a sobrepasar 
los tres metros y medio de lon
gitud. El Hipparion rocinantis, 
caballo inmigrante en España 
con extremidades de tres de
dos, y las gazellas borbónicas 
son también abundantes, asi 
como diferentes tipos de cier
vo. Por otra parte, los quelo
nios gigantes -con caparazones 
de 1,80 metros- constituyen 
unas de las piezas más curio
sas, junto con otros "enanos" 
de la misma especie -1 cm-o 
Todo ello permitió establecer 
su antigüedad: el Terciario Su
perior. 

Los trabajos conjuntos de ge
ólogos y paleontólogos sirven 
para conocer el paisaje caste
llano-manchego de hace 3,8 
millones de años, muy diferen
te del actual. Una rica vegeta
ción alimentaba a los rinoce
rontes , mastodontes, caballos, 
ciervos ... Además, la existencia 
de tortugas prueban que predo
minaba un clima húmedo y 
templado. Según la doctora 
Mazo, " una laguna no dema
siado profunda en un entorno 

El anancua arvernensis es un antecesor del elefante actual. Vivió en la región hace cerca de cuatro millones de años. 
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~ 
En el Barranco de la 
Pata de la Mona se 
han encontrado 
restos de 
un dinosaurio 

de sabana boscosa" donde los 
animales acudían a beber y 
donde encontraron la muerte 
bien a manos de especies caza
doras , bien por vejez. 

El Museo de Ciudad Real 
prepara una sala dedicada espe
cialmente a los descubrimien
tos paleontológicos. 

Alfonso Caballero, director 
del museo, espera que la aper
tura pueda realizarse dentro del 

Como se aprecia en este dibujo, el anancus era un mastodonte de colmillos largos y rectilíneos 

trimestre siguiente a Navidad. 
En Loranca del Campo, 

Cuenca, se encuentra uno de 
los yacimientos más importan
tes del mundo para el estudio 
de los mamíferos fósiles del 
mióceno inferior, hace 22 mi
llones de años. Descubierto en 
1971, aunque no excavado has
ta 1984, dio a la luz el grupo 
de jirafas más primitivo, que 
pueden ser originarias de la pe
nínsula Indostánica. Esto pue
de dar lugar, si se determinara 
con exactitud, al conocimjento 
de las dispersiones faunísticas 
acaecidas en esta época a lo 
largo del mar Tethys, que se 
extendía desde el actual mar 
Caribe hasta el extremo Orien
te; en la actualidad sólo queda 
el mar Mediterráneo. 

Recientemente, el arquitecto 
Alfonso Calle encontró en El 
Recuenco, Guadalajara unos 
restos que en un principio se 
pensó pertenecientes a un dino
saurio del periodo Jurásico. Jo
sé Luis Sanz, catedrático de 
Paleontología de la Universi
dad Autónoma, señaló que po
drían tratarse de mamíferos y 
reptiles del Terciario, más re
cientes . 

• CÉLINE DE LA ROSA 
ANA PÉREZ RUS 
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~ 
ARIES 

Ese golpe energético que te ~ está catapultando hacia la ex
periencia de nuevas sensacio

nes puede tener su fin esta semana, así 
que aprovecha los últimos coletazos dan
do a tu cuerpo algún gustillo. No mezcles 
tu naturaleza vital con personajillos ato
londrados, te pueden dar más de un que
bradero de cabeza. No caigas en la tenta
ción de las discusiones por nada ni por 
nadie, a no ser que estas sean a brazo par
tido, sin palabras y sobre colchón mullido. 
La salud te acompaña con un pañuelo. 

TAURO 
Si tienes que pintar un cua

dro, hazlo esta semana; si tie
'--:--,---_---' nes que realizar una declara
ción amorosa, este es el momento; si 
tienes que tener una "aventurilla" amorosa 
fuera de lo común, las estrellas dicen que 
ahora tienes la mejor ocasión. ¡Ah! pero 
en tus relaciones amoroso-eróticas no te 
vayas por los cerros de Ubeda, por los sal
tos del tigre o por las posturas de yoga, 
pues es la normalidad y la frecuencia, la 
imaginación, la fantasía y la ternura lo 
que debe primar, si quieres pasártelo pipa. 

~ 
GEMINIS 
Si Saturno y Plutón te jue

. gan una mala pasada, no te lo 
tomes muy a pecho y búscales 

las vueltas a los planteas toreando en las 
plazas de la luna y cortando orejas en al
guna faena erotiquilla. 

Los tiempos son muy apropiados para 
arrojar lastres viciosiJlos y preparar la 
temporada invernal con la fuerza del oso, 
la astucia del zorro, y el deslizamiento de 
la anguila. 

La economía sintoniza con la del país, 
es decir, cuesta abajo. 

CANCER 
Los recuerdos no tienen por 

qué amargarte el presente o 
'--:-__ --'condicionarte el futuro, espe
cialmente en esas relacioncillas amorosas 
que pueden cuajar en amores estables. 

En lo laboral puedes encontrar la diosa 
de la fortuna en tu poder de argumenta
ción y en tu capacidad para encantar a 
esos seres oscuros y grises que te rodean y 
que tienen más poder que tú. 

La salud te respetará en la medida que 
tú sepas respetarte a ti mismo/a. Para todo 
te servirá el dicho "In medio virtus est". 
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1" ~ 
LEO 

r U .. Dicen los astros que los ma-~ les que le aquejen en esta tem
porada no van a venir por la 

vía de un resfriado o de un mal aire, de 
una caída o de un accidente, sino del uso 
abusivo de tu palabra. 

En amores no parece que soplen vientos 
de euforia; si eres capaz de sacar algún 
rendimientillo a lo que tienes, ya sería su
ficiente. 

y si quieres seguir siendo protagonista, 
pues vete a un productor y que te monte 
una película de título "Yo elJIa ególatra". 

VIRGO 
Si el planeta Marte te con

funde las meninges y la len
'--:-__ ---' gua, ya puedes irte a coger hi
gos, brevas o uvas, lo que sea menos ese 
ascenso que buscas con ahínco malsano. 

Lo que estás echando a perder es una 
relación amorosa apasionada, tanto en lo 
afectivo sentimental como en lo erótico 
amoroso. Si tiras por la senda de! romanti
cismo vas a tener alegrías y satisfacciones 
sin límite. 

La economía anda chunga, pero no pa
rece que a ti te vaya a tirar en el arroyo. 

B LIBRA 
Abre el ojo y pon a buen ren caudo tu cartera porque hay 

más de un moscardón que an
da al sonruedo a ver si te saca los doblo-
nes; y algún sonriente de esos que te da 
golpes en la espalda lo que te va a procu
rar es un sablazo de órdago a la grande. 

y si la prisa le da lentitud al tiempo, no 
te apresures en amores, no quieras ya el 
primer día llevarte el trofeo, porque tienes 
a tu alcance un triunfo amoroso sonado. 

La salud que disfruta tu cuerpo no pue
de quedar oscurecida con tus deprillas. 

ESCORPIO 
Hola Manola, déjate de pe

rindolas y no hagas caso de sa
'---__ ---' turnos ni de plutones, dedícate 
a la expansión de tus sentimientos y reco
ge las flores del más dulce de los frutos. 

Olvida las venganzas y a los vengado
res y trabaja en "defensa propia", pues al
gún babitonto/a querrá hacer contigo el 
salto de la rana o e! tirabuzón carpado. 

Tu salud está a prueba de bosnios, croa
tas y cascos azules, pero no a prueba de 
corrientes de aire o atracones de maravi
llas de la mesa. 

Por Bruios de Odelot 

SAGITARIO 
La gracia de tu discurso, el 

porte de tu figura, la disposi
'---__ ---'ción de tu palmito, el aire de 
tus andares, lo atrevido de tu atuendo, la 
profundidad de tu mirada, la osadía de tus 
propuestas, e! valor de tus actitudes y el 
soporte erótico de tus relaciones hacen de 
ti, esta semana, uno de los seres más pli
vilegiados. Pero ¡cuidado!, pues a toda ce
nicienta le llegan sus "doce de la noche" 
lo mismo que a todo "serdo" le llega su 
"sanmartín" . 

La salud la lleVéiS en bandeja de plata. 

CAPRICORNIO 
Los turbios manejos de al

gunos recalcintrates pueden 
,-:-_.,..,..,.,.---,hacer de los "cascos azules" un 
bocadillo de mortadela, pero la suerte y el 
futuro está de los que apuesten por las 
ideas claras y con futuro, frente a los que 
se mantienen atadüs a la columna del pri
vilegio. 

Paciencia y tiemJo os recomienda la lu
na esta semana. Tedos los astros os dicen 
que juguéis con más frecuencia al juego 
amoroso, pero sin relooooooooooooooj. 

¡Salutem plurima! 

~ ACUARIO 
~ Esta semana debiéramos re
~ sumir tu horóscopo con una 

'--__ --'sola palabra: AMOR. 
Haced vosotros todas las interpretacio

nes posibles mientras echáis un vistazo a 
vuestra vida, a vuestras circunstancias y a 
vuestras circundancias. 

Como tenéis energías más que de sobra, 
dedicadlas también a profundizar en el 
pensamiento, en la meditación, en el ra
ciocinio y en todo aquello que te relaje el 
cuerpo y el espíritu. No te quemes en la 
hoguera de la hoguera de la vanidad. 

PISCIS 
~ I-L~a"';:re;"':s::"p"":u::"es";;ta"";;;"'a-to-d-a-s-I-as-pr-e-

>, guntm: la obtendrás esta sema
'---__ ---'na analizando tus sentimien
tos, tus afectos, tus relaciones personales 
y tus ratos de erosión erótica 

La salud es una fuente inagotable de ol
vidos, es decir, estás bien, sin ocupaciones 
ni preocupaciones. 

La economía sólo tiene un punto flaco, 
¡pero qué punto! tienes más gastos que in
gresos. 

Los astros te tienen en un ten con ten 
que ni es malo ni bueno ni regular. 
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EXPOSICIONES 

Ciudad Real.. La 
Fundación "La Caixa", con la 
colaboración de la Junta de 
Comunidades de Castilla La 
Mancha presentará, a partir d~1 
mes de Octubre , el montaje 
"Ciudad y Vida". 

La exposición se presenta 
por primera vez en Castilla La 
Mancha, y permanecerá abierta 
al público hasta el mes de 
Noviembre. La muestra se en
globa .dentro del Programa 
TIEMPO DE ECOLOGIA EN 
CASTILLA LA MANCHA, 
puesto en marcha gracias al 
convenio firmado por la 
Fundación "La Caixa" , y la 
Consejería de Educación y 
Cultura. 

Ciudad Real. Del artista 
Manuel López Villaseñor, ex
posición permanente en el mu
seo que lleva su nombre. 

Puerto llano. En el Museo 
Municipal, hasta el 30 de o~tu
bre exposición "Fedenco 
Gar~ía Lorca y su mundo", co
lección de Julio Bayo. 

Almagro. En la Galería 
Fúcares, del 2 de octubre al 4 
de noviembre expone sus tra
bajos recientes, Ignacio Tovar. 

Hinojosas de Calatrav~ .. ~a 
sido escenario de la expOSlClOn 
de máscaras peruanas del arti~
ta Edmundo Torres, bajo el gn
to quechua "¡ Chayraq!". 

CONVOCATORIAS 

Ciudad Real. La Delegación 
en Ciudad Real del Colegio 
Oficial de Arquitectos de 
Castilla La Mancha, ha convo
cado un premio de Periodismo, 
con objeto de impulsar y reco
nocer ante la sociedad, aquellas 
actuaciones relevantes en pro 
de la Arquitectura. Los trabajos 
deberán haber sido publicados 
a lo largo del año 1993, y el 
plazo de presentación de los 
mismos, finaliza el 14 de enero 
de 1994. Se concede un único 
premio dotado con 250.000 pe
setas. 
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Manzanares. La Asociación 
Fotográfica "Manzanares" ha 
convocado el III Concurso de 
Fotografía "Ciudad . de 
Manzanares" , en las modalIda
des de Blanco y Negro y Color. 
El plazo de admisión finaliza el 
25 de Octubre, y las obras de
berán ser remitidas al Apartado 
de Correos 160 de aquella loca
lidad. Se conceden tres premios 
de 50, 30 Y 20.000 pesetas 
respectivamente. 

TRAGICOMEDIA DE DON CRISTÓBAL 
Y LA SEÑÁ ROSITA 

ayuntamiento de 
la ciudad de 
Membrilla, ha 
convocado el se
gundo certamen 
literario "Rosa del 
Azafrán", en el 
que habrá tres 
modalidades, para 
trabajos en verso, 
en prosa, y para 
escritores locales. 
Los premios están 
dotados con 
20.000 pesetas ca
da uno, y el plazo 
de admisión fina
liza el 22 de octu
bre. El tema es li
bre, y las obras se 
presentarán por 
triplicado. El fallo 
se hará público el 
29 de octubre. 

Ciudad Real. Se ha fallado 
el Certamen de Fotografía de 
Universidades Populares, con
vocado por la Federación. 
Alfonso Torres, con su fotogra
fía "Taller de Ecología", ha ob
tenido el primer premio, dota~o 
con 100.000 pesetas. IgnacIO 
M. Sánchez de Ciudad Real, 
consiguió el segundo premio 

IY OTRAS PÁGINAS LORQUIANASI 

MUSEO MUNICIPAL DE PUERTOLIJ\NO 
cO'<V.((IU~~ V. I'tIHDIoCIOHn:OOJd)GOU& I.OICA 

con "Niña encajera", y la obra 
"Albirero", de Mercedes Marín 
Camino, igualmente de Ciudad 
Real, se alzó con el tercer pues
to. 

Un libro para Puertollano. J~s~ Rue~a M.ozos 
fue un hombre que ayudó a eS,cnbu.la. h~stona_ de 
su pueblo a golpe de fotograüa. VemtIcmco anos 
de la vid~ de la ciudad han quedado plasmados 
en el libro "José Rueda, un fotóg~afo de pr~nsa 
en Puertollano", recientemente edIt~do. En el se 
reflejan muchos aspectos de la cmdad t~l v~z 
inéditos' y se prestigia el nombre de la ~dIt?~al 
Puertoll~no, que ha hecho posible la pubhcaclOn. 

Al mismo tiem
po, y por parte del 

ayuntamiento de Membrilla 
igualmente, se ha convocado el 
concurso de fotografía "Rosa 
del Azafrán". 

Se establecen dos categoría, 
para blanco y negro y col.o~, 
pudiendo presenar cada ~a~tlCl
pante tres obras como maXlmo. 
El tema obligado será la Rosa 
del Azafrán, y pudiéndose utili
zar cualquier tipo de técnica. 

Los premios están dotados 
con 15.000 pesetas y placa cada 
uno, para color y para blanco y 
negro indistintamente. 

Las obras deberán dirigirse 
al ayuntamiento de Membrilla, 
personalmente o por carta cer
tificada, antes del 27 de octu
bre. El fallo se hará público el 
2 de noviembre, y la entrega de 
premios tendrá lugar el 7 de 
noviembre. 

El Centro Asociado 
"Lorenzo Luzuriaga" ha hecho 
público el Plan de Actividades 
para el Curso 93-94, que se 
concretan en las áreas de 
Formac ión del Profesorado, 
Permanente, Orientación 
Educativa, Jurídico Social, y 
Area de Informática. 
Información: 32.16.14. 

- 69-Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #297, 10-16/10/1993.



usto en el inicio de 
aquellos locos años 
veinte, cuando al
gunas modas forá
neas hacían furor 
en nuestro país, un 
inquieto joven de 

Piedrabuena ponía en marcha 
una modesta industria. Se trata
ba de Félix Soto que rápida
mente alcanzaría prestigio, con 
un producto tan escogido como 
la perdiz en escabeche. A lo 
largo 'de todos estos años, la 
firma se consolidaría, y si bien 
no ha crecido demasiado, quizá 
más que un obstáculo, haya si
do una ventaja para el manteni
miento de lo que ha sido la 
principal preocupación de la 
casa: la calidad. 
Una calidad artesanal que ha 
superado fronteras, y que tras 
casi setenta años, continúa 
siendo un valor permanente. 
No es necesario ponderar en 
exceso los productos de "Félix 
Soto", pero baste decir que sus 
perdices han estado presentes 
en actos tan solemnes como la 
inauguración de la Expo de Se
villa, o de la visita de los reyes 
de España a México, también 
en el 92. 
y todo ello, insistimos, sin que 
se trate de una empresa de 
grandes proporciones, sino más 
bien familiar, pero ponderada 
por guías y prensa especializa
da, como una de las mejores 
conservas artesanas de España. 
No sólo por la "nobleza" y ca-

lidad de los productos que uti
liza, sino por el amor que pone 
en el trabajo. 

(j)(j)(j) NUEVO HORIZONTE 

Félix Toledano Soto es el Ge
rente de la firma, que ya está 
haciendo algunos pinitos ex
portadores, sobre todo a Méxi
co y Alemania. Sin prisas, pero 
también sin pausas, podría de
cirse. 
Dentro de esa nueva etapa que 
ya se perfila, se van a producir 
algunos cambios importantes 
en la empresa, con la entrada 
de algún nuevo socio. Pero 
manteniendo en cualquier caso 

-70-

Algunas empre
sas han logrado 

sobrevivir a lo lar
go de muchas dé
cadas.Sacr{fican
do el crecimiento, 
en favor de la cali
dad. Es el caso de 

"F élix Soto". 

e IX oto", pura 
artesanía 

los procedimientos artesana
les, que han hecho de la mar
ca una garantía. 
Hoy, "Félix Soto" está en el 
polígono de Larache, en Ciu
dad Real, y desde allí distri
buye a toda España sus latas 
de perdiz en escabeche o es
tofada, codornices cocinadas 
de la misma forma, y pechu
gas y muslos de pollo en es
cabeche, sin olvidar la pe
chuga de pavo. 
Aunque tampoco se descarta 
la elaboración de nuevos 
productos, con motivo de la 
reestructuración que está su
friendo la empresa. 
Félix Toledano Soto ha 

puesto nueva ilusión, en una 

ilusión que su abuelo mantuvo 
hasta el final , y que ha conse
guido acreditar a Piedrabuena, 
como el pueblo de las buenas 
perdices. Aunque este exquisi
to manjar no sea el único que 
sale, de la hoy factoría de Ciu
dad Real. 
La posibilidad de consumir en 
frío, en cualquier momento y 
lugar, junto con las excepcio
nales características del pro
ducto seleccionado, y los cui
dados procedimientos de 
cocción, hacen que las conser
vas "Félix Soto", sean un plato 
verdaderamente de gourmets , 
de eso no puede caber duda. 

MUÑOZ CORONEL 
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I DEPE DIE IEME lE 
Por definición. 
Independientemente de cómo, cuándo, 
cuánto y por dónde s8cud8n los vientos. 
Agu8nt8ndo vend8v81es y torment8S. 
Sin dej8r de i1umin8r desde su 81tur8 de 
mir8s. Como los buenos f8ros. 

LIMPIA 

CE ER 
Por derecho. 
Cun el único objetivo perenne 
de destroz8r camino,~. 
/lclarar a{{uas turbias, 
.v encontrar la verdad, 
dllndo en el davo de lu IlOtÍ/'iu. 

Dando en el clavo 

Dando con la clave 

INDEPENDIENTEMENT 
LIMPIAMENTE 

CERTERAMENTE 

E I 
Por voc8ción. Como siempre. 
D8ndo con 18 c18ve de c8d8 cuestión 
medi8nte el esfuerzo de unos profesion81es 
intuchables de lu inform8ción, 
comprometidos con su deber de public8r y 
con el derecho de nuestros lectores u s8ber. 

ME 

• BISagra 

E 

---= ' 
____ Para dar en el c1avo _____________ Para dar con la clave_ 
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C ADA DIA MAS Y MEJOR. 

SERVICIO NOMINAS CCM 

Nadie le da tanto por su nómina 
como el Servicio Nóminas CCM 

de Caja Castilla La Mancha. 
Anticipo Automático, Préstamo Vivienda, 

Domiciliación de Recibos, 
Seguro de Accidentes y muchas 

ventajas más. Descúbralas. 
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MITSUBISHI 
MOTORS 

M.AN 
[d1 

....... Procoman 
~ - -

PORSCHE I 

Ya en el 86 fuimos la primera empre~a de Castilla-La Mancha 
de vehículos industriales y turismos importados de Europa. 

Hemos crecido y estamos en disposición de ofrecerles todos 
los MODELOS AMERICANOS nuevos y usados. -

Promotora de Comercio Manchego - Cuchillería, 5-6_° A - Teléfono (926) 25 11 85 ~ 13001 Ciudad Real· Spain 
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